
Большой театр Беларуси 
показал в Москве 
на Исторической сцене 
Большого театра
балет «Щелкунчик»

ВЛАСТЬ Министр обороны Сергей Шойгу доложил
Владимиру Путину о завершении мобилизации

Задание выполнено

Роман Маркелов

Б
анк России, как и ожидало 
большинство аналитиков, 
не стал изменять на пред-

последнем в этом году заседа-
нии совета директоров ключе-
вую ставку, оставив ее на уров-
не 7,5%. ЦБ назвал такое реше-
ние наиболее сбалансирован-
ными в нынешних условиях — 
влияние негативных тенденций 
в мировой экономике, обостре-
ния в геополитике и частичную 
мобилизацию в России как фак-
торы влияния на цены по-хоро-
шему еще только предстоит 
оценить.

Банк России снизил ключе-
вую ставку до нынешних 7,5% 
на предыдущем заседании в сен-
тябре с отметки 8%. В целом 
ЦБ планомерно снижал ключе-
вую ставку с апреля после ее 
резкого февральского повыше-

ния до 20%. Следующее, послед-
нее в этом году, заседание сове-
та директоров Банка России, где 
будет рассматриваться уровень 
ключевой ставки,  пройдет 
16 декабря. «Основные тенден-
ции, которые мы наблюдали 
в последние месяцы, сохрани-
лись», — отметила глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. 
Текущие темпы роста цен оста-
ются пониженными, годовая 
инфляция замедляется. По ито-

гам 2022 года ЦБ ожидает роста 
потребительских цен на 12—
13%, в 2023 году — 5—7%. К цели 
4% инфляция должна вернуться 
в 2024 году, прогнозируют в ЦБ. 

«Экономика продолжает 
адаптироваться к происходя-
щим изменениям. При этом воз-
никли новые факторы, которые 
в среднесрочной перспективе 
можно отнести к проинфляци-
онным. Прежде всего это усиле-
ние геополитической напря-

женности, частичная мобилиза-
ция, а также ухудшение ситуа-
ции в мировой экономике», — 
подчеркнула Набиуллина.

Частичная мобилизация — 
новый фактор, который повлия-
ет на ценовую динамику. «В бли-
жайшие месяцы из-за снижения 
потребительского спроса ее эф-
фекты будут дезинфляционны-
ми. Но затем может проявиться 
проинфляционное действие че-
рез изменения в структуре рын-
ка труда, нехватку персонала 
отдельных специальностей. Все 
экономические последствия от 
произошедшего сдвига в струк-
туре занятости оценить пока 
сложно. Они будут проявляться 
постепенно через подстройку 
зарплат и возможное усиление 
перетока рабочей силы между 
различными отрасля-
ми и регионами», — 
оценила глава ЦБ.

Айсель Герейханова

В 
России 28 октября за-
вершилась частич-
ная мобилизация. Об 
э т о м  н а  в с т р е ч е 
с   президентом РФ 
Владимиром Пути-
н ы м  д ол о ж и л  м и -
нистр обороны Сер-
гей Шойгу.  По его 

словам, сейчас 218 тысяч чело-
век проходят подготовку и на-
ходятся на полигонах. А 82 ты-
сячи призванных отправлены 
в район проведения спецопера-
ции.

«Оповещение граждан пре-
кращено. Установленное вами 
задание — 300 тысяч человек — 
выполнено. Никаких дополни-
тельных заданий не планирует-
ся», — заявил Сергей Шойгу. По 
его словам, военные комисса-
риаты в рамках специальной 

военной операции продолжат 
мероприятия по укомплекто-
ванию войск только за счет 
приема добровольцев и канди-
датов в контрактники. На сего-
дняшний день 13 тысяч росси-
ян не дожидаясь повесток 
заявили о своем желании при-
нять участии в спецоперации 
и были направлены в войска 
в качестве добровольцев.

Шойгу также сообщил, что 
в рамках частичной мобилиза-

ции призвано 1300 сотрудни-
ков органов исполнительной 
власти различного уровня 
и свыше 27 тысяч предприни-
мателей. «Средний возраст мо-
билизованных граждан соста-
вил 35 лет», — отметил ми-
нистр.

Владимир Путин поблагода-
рил всех, кто вступил в ряды 
Вооруженных сил России. 
«Спасибо за верность долгу, за 
патриотизм, за твердую реши-

мость защищать нашу страну, 
защищать Россию, а значит, 
свой дом, свою семью, наших 
граждан, наших людей», — ска-
зал он.

И президент, и министр от-
метили проблемы, которые со-
провождали мобилизацию на 
первом этапе. «Нужно сделать 
необходимые выводы. Нужно 
модернизировать всю систему 
работы военкоматов. Эта рабо-
та, как известно, напрямую 
связана с взаимодействием 
с региональными органами 
власти. Она должна быть вы-
строена на современном уров-
не», — поручил Путин.

Шойгу добавил, что на на-
чальном этапе были проблемы 
со снабжением, разными вида-
ми довольствия. «Сегодня эти 
проблемы решены. Все при-
бывшие в войска обеспечены 
положенными видами доволь-

ствия, формой одежды, экипи-
ровкой, питанием по нормам 
военнослужащих-контрактни-
ков», — сообщил он.

На передовую нужно от-
правлять только хорошо подго-
товленных и экипированных 
мобилизованных, подчеркнул 
президент. «Чтобы люди чув-
ствовали себя уверенно, если 
им потребуется принимать уча-
стие непосредственно в боевых 
действиях», — пояснил он. Шой-
гу в ответ заявил, что этому уде-
ляется особое внимание.

«Собственно говоря, 41 ты-
сяча человек действует в соста-
ве боевых подразделений, а все 
остальные так или иначе до сих 
пор проходят боевую 
подготовку?» — поин-
тересовался Путин. 

ФИНАНСЫ Почему Банк России взял паузу в снижении 
ключевой ставки
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ГАСТРОЛИ

В качестве добровольцев
в войска направлены
13 тысяч россиян.

А К Ц Е Н Т

Установленное задание — 300 тысяч 
человек — выполнено. Оповещение
граждан прекращено. Никаких
дополнительных заданий не планируется

А К Ц Е Н Т

Российские потребители пока не спешат 
расставаться с накопленными деньгами 
и в массе своей не делают
очень крупных покупок

Австралийский доллар  39,8065
Азербайджанский манат  36,1966
Армянский драм**  15,5574
Белорусский рубль  24,8804
Болгарский лев  31,5787
Бразильский реал  11,6102

Венгерский форинт**  14,8469
Вон Республики Корея***  43,2883
Гонконгский доллар* 78,5377
Датская крона*  83,0277
Доллар США  61,5343
Евро  61,1328

Индийская рупия**  74,2613
Казахстанский тенге**  13,2229
Канадский доллар  45,4228
Киргизский сом**  73,9168
Китайский юань*  84,3159
Молдавский лей*  31,8125

Новый туркменский манат  17,5812
Норвежская крона*  59,5409
Польский злотый  12,9549
Румынский лей  12,4690 
СДР  79,4032
Сингапурский доллар  43,7748

Таджикский сомони*  60,2374
Турецкая лира*  33,0744
Узбекский сум****  55,0823
Украинская гривна*  16,6874
Фунт стерлингов  71,2629
Чешская крона*  25,1736

Шведская крона*  55,9210
Швейцарский франк  61,8311
Южноафриканский рэнд*  33,9933
Японская иена**  41,9743

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.10.22

Теракт в Крыму
и атаку на корабли
Черноморского
флота готовили
британцы

Донбасс ждет инвесторов:
кто и как будет
развивать бизнес
на новых территориях?

Александр Солженицын
«С Украиной будет
чрезвычайно
больно» —
премьера книги

«Птичка свободна» —
чего ждать пользователям 
Twitter под крылом
Илона Маска
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КОНФЛИКТ В Бразилии 
проходит второй тур 
президентских выборов

За кого 
голосуют 
в стране Пеле

Юрий Нечаев, «Российская газета», Бразилиа

Вчера в Бразилии состоялся второй тур президентских 
выборов, в котором участвовали два кандидата — экс-
президент страны Лула да Силва и действующий пре-
зидент Жаир Болсонару. Победу в первом туре одержал 
Лула, однако не с таким большим отрывом, какой ему 
сулили результаты опросов общественного мнения 
и большинство бразильских СМИ — у него было 
48,42 процента голосов избирателей против 43,23 про-
цента голосов у Болсонару. Отрыв между кандидатами 
составил 6 125 059 голосов.

В течение почти месяца со дня первого тура опросы, 
проводимые социологическими компаниями Datafolha 
и IPEC, неизменно демонстрировали преимущество 
Лулы, как правило, в диапазоне от 5 до 8 процентов. 
Однако, по словам бразильских политических экспер-
тов, многие избиратели-«болсонаристы» не стремятся 
к активной демонстрации своих электоральных пред-
почтений и зачастую просто отказываются от участия 
в исследованиях, тем самым фигурируя в результатах 
опросов под аналогом русскоязычного термина «за-
труднились с ответом». Кроме того, на руку Болсонару 
может сыграть и существенный процент тех, кто до сих 
пор не определился с выбором, а таких, 
по данным Datafolha от 27 октября, 7 процен-
тов от числа всех опрошенных.

РЕЗОНАНС Девелоперы 
в Москве ускорят стройку 
школ после критики мэра. 
А как в регионах?

Пик
глухоты

После жесткой критики мэра Сергея Собянина в пресс-
службе компании ГК «ПИК» заявили, что готовы сдать 
объект уже в первом квартале 2023 года.

Как уже писала «РГ», глава города во время посеще-
ния района Люблино публично указал застройщику 
на недоработки. «ПИК» сдал 200 тысяч квадратных мет-
ров жилья, но при этом ни детский сад, ни школа при ЖК 
так и не были введены в эксплуатацию. В итоге всем но-
воселам приходится возить детей в соседние районы, 
где образовательные учреждения и так переполнены. 
«Если такая практика продолжится — вы больше 
строить в Москве не будете!» — прямо сказал Сергей Со-
бянин.

Мэр дал понять: весь соцкультбыт должен появиться 
одновременно со сдачей жилых корпусов. Это базовое 
условие работы любого застройщика в Москве. По пред-
варительным оценкам, школа будет готова к 30 марта 
следующего года. А с учетом всех регламентных проце-
дур корпус должен принять детей 1 сентября 2023 года. 

Еще хуже с социальной инфраструктурой обстоят 
дела в регионах. Почему тут тормозится строи-
тельство детсадов, школ и поликлиник, выяс-
нили корреспонденты «РГ».

ЖИЛЬЕ Квартиры 
в новостройках 
становятся все меньше

Комната 
пропадает

Марина Трубилина

Однокомнатные квартиры остаются самыми популяр-
ными в новостройках, а площадь нового жилья по-преж-
нему снижается. Однако эксперты считают, что в бли-
жайшие годы эта тенденция все-таки может измениться.

За последние годы, по данным Фонда «Институт 
 экономики города», площадь квартир в многоквартир-
ных домах активно снижалась. Если в 2010 году она 
равнялась в среднем 62,7 кв. м, то в 2021 году — лишь 
52,3 кв. м.

Количество однокомнатных квартир в строящихся 
в последние годы домах, по данным ДОМ.РФ, стабильно 
держится на уровне 53%. При этом в Ленинградской об-
ласти их доля доходит до 75%, в Приморье и Адыгее — до 
68%. Любопытно, что в некоторых регионах за послед-
ние два года доля однокомнатных квартир снизилась. 
К примеру, в Омской области «однушек» сейчас 53%, то-
гда как два года назад было 66%, в Бурятии — 49% против 
прежних 61%, в Кемеровской области — 52% против 
60%.

Возможно, однако, что эти изменения связа-
ны лишь с маркетинговыми ходами девелоперов 
и являются своего рода сбоями в статистике.
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БИЗНЕС Сократился объем 
транзитных перевозок 
по Севморпути

Арктический 
грузопоток

Светлана Задера 

Объем транзитных перевозок сократился на Северном 
морском пути, но обязательства компаний в рамках 
плана его развития до 2035 года остаются без измене-
ний.  «Что касается перевозок по Северному морскому 
пути, скажу честно, что ситуация достаточно напря-
женная. Напряженная она прежде всего в связи с тран-
зитом. Поскольку транзит по Северному морскому 
пути, то есть перевозка грузов в другие государства, в 
этом году упал», — сказал вице-премьер Юрий Трутнев.

В августе правительство утвердило план развития 
Севморпути до 2035 года. Ранее глава минвостокраз-
вития Алексей Че-
кунков в интервью 
«РГ» рассказал, что 
все компании под-
твердили ежегод-
ный объем грузо-
потоков по Севмор-
пути, речь идет о 
90 млн тонн к 2024 
году и 216 млн тонн 
к 2030 году. Трутнев 
отметил, что обяза-
тельства компаний 
остаются в том виде, 
в котором они изло-
жены и подписаны, 
и поставленные за-
дачи будут выпол-
нены. 

Особого внимания требует обеспечение защиты и 
охраны госграницы России в Арктической зоне, в том 
числе усиления береговой охраны и ряда других пре-
вентивных мер, заявил вице-премьер. «(На заседании 
президиума Госкомиссии по вопросам развития Арк-
тики. — «РГ».) Были некоторые пожелания, связанные 
со сроками строительства необходимых для защиты 
рубежей нашей Родины судов. Такие поручения мини-
стерству промышленности даны, судостроительные 
корпорации тоже этим будут заниматься», — отметил 
Трутнев. Вице-премьер также добавил, что план Основ 
государственной политики России в Арктике в 2022 году 
не исполнен на 8%, из 266 мероприятий в срок не выпол-
нено 22. «Они (невыполненные мероприятия. — «РГ») 
связаны, например, с экологией, с ООПТ (особо охра-
няемыми природными территориями. — «РГ»). Коллеги 
заявили о том, что эти мероприятия дублированы други-
ми поручениями и уже выполнены», — добавил Трутнев. 

По итогам заседания дано поручение департаменту 
правительства провести анализ всех невыполненных 
поручений, чтобы при необходимости дать поручения 
о корректировке.  

СОДРУЖЕСТВО Межпарламентская ассамблея СНГ 
одобрила 40 модельных законов

Путь сближения
Дмитрий Гончарук, 
Самарканд

К
онсолидирующая роль за-
конодателей в период гло-
бальной трансформации 

миропорядка как никогда ве-
лика, уверена Валентина Мат-
виенко. В минувшую пятницу 
спикер Совета Федерации про-
вела пленарное заседание Меж-
парламентской ассамблеи госу-
дарств — участников СНГ, на ко-
тором одобрили 40 модельных 
законов и нормативных актов, 
которые станут образцами для 
национальных. А накануне пле-
нарки Валентину Матвиенко 
единогласно переизбрали гла-
вой Совета МПА СНГ.

Республика Узбекистан 
присоединилась к Конвенции 
о МПА СНГ четыре года назад, 
а теперь приняла первую вы-
ездную сессию за 30 лет суще-
ствования организации. Обыч-
но парламентарии содружества 
встречаются в Санкт-Петербур-
ге, но в этот раз собрались в Са-
марканде, некогда важнейшем 
перекрестке Великого шелко-
вого пути. Здесь же в середи-
не сентября встречали лиде-
ров стран Шанхайской органи-
зации сотрудничества. Здание 
конгресс-центра в духе «вос-
точного хай-тека» находится в 
получасе езды от знаменитых 
медресе и мавзолеев — памятни-
ков под охраной ЮНЕСКО. По 
соседству появились отели, об-
новлен аэропорт, так что здесь 
ждут в гости не только высоко-
поставленных политиков, но и 
простых туристов.

Cкептики предрекали, что 
СНГ со временем отомрет и уй-
дет в прошлое, но жизнь пока-
зывает обратное: формат содру-
жества оказался жизнеспособ-
ным, дееспособным и востре-
бованным, полагает Валентина 
Матвиенко. По ее оценке, одно 
из свидетельств — как раз рабо-
та МПА СНГ, которая не раз до-
казывала свою эффективность 
и востребованность, умение 
оперативно реагировать на гео-
политические изменения, адап-
тироваться к новым реалиям, 
не снижая при этом ни темпов, 
ни качества работы. Число под-
готовленных модельных доку-
ментов превысило 650, причем 
около 80 процентов из них уже 
использованы в национальных 
законодательствах стран СНГ.

Председатель Сената Олий 
Мажлиса Узбекистана Танзила 
Нарбаева в своем выступлении 
заявила, что в условиях расту-
щей неопределенности в между-
народных отношениях именно 

парламентская дипломатия мо-
жет сыграть значительную роль 
в укреплении взаимного дове-
рия и углубления взаимопони-
мания между государствами, а 
также налаживания многоуров-
невого общения по широкой по-
вестке дня. А спикер Совета Рес-
публики Национального собра-
ния Беларуси Наталья Кочано-
ва призвала коллег быть как ни-
когда едиными и «демонстриро-
вать принципиальность в сов-
местных подходах и оказывать 
друг другу гарантированную 
поддержку на международных 
площадках».

Комплексную «дорожную 
карту» парламентского со-
трудничества разрабатывают в 
Москве и Астане, документ под-
пишут уже в следующем году, 
сообщил председатель Сената 
Парламента Казахстана Маулен 
Ашимбаев. «В рамках ситуации 
с миграцией Казахстан выпол-
няет полностью все договорен-
ности между нашими странами, 
ситуация сейчас стабилизиро-
валась», — добавил он.

Во время сессии парламен-
тарии стран содружества учре-
дили Экспертный совет по эко-
логии и природопользованию, 
утвердили положение о филиа-
лах Международного института 

развития демократии, модель-
ный закон о наблюдении за вы-
борами, рекомендации для на-
блюдателей от СНГ. «На электо-
ральном треке мы готовимся к 
наблюдению за выборами пре-
зидента Республики Казахстан. 
Впереди также ряд конгрессных 
событий, в том числе мероприя-
тия проекта Travel Hub «Содру-
жество», крупная международ-
ная конференция по цифровому 
развитию общества», — расска-
зала спикер Совфеда.

На полях сессии прошла 
встреча спикеров парламен-
тов стран — участниц Евразий-

ского экономического союза. 
На ней обсудили проект «Поезд 
памяти», в котором участвуют 
школьники России и Беларуси. 
Двести старшеклассников за 
15 дней проехали города, кото-
рые связаны с Великой Отече-
ственной войной. Участники 
договорились, что уже в сле-
дующем году к ним присоеди-
нятся ребята из других стран 
ЕАЭС, а в 2025 году, когда будет 
отмечаться 80-летие Победы, со 
всего СНГ.

«Во всех смыслах сейчас мы 
поработали хорошо, и все уда-
лось», — подытожила Матви-
енко два дня «самаркандской» 
сессии ассамблеи.  

Задание выполнено

Министр сообщил, что 
из тех 82 тысяч чело-
век, которые находят-

ся в районах проведения спе-
циальной военной операции, 
только 41 тысяча действует 
в составе подразделений. То 
есть остальные так или иначе 
до сих пор проходят подготовку.

В ходе встречи Путин пору-
чил исходя из опыта СВО внести 
коррективы в строительство 
всех компонентов Вооружен-
ных сил РФ. «Многое сделано 
для строительства Военно-мор-

ского флота, тем не менее, ис-
ходя из опыта специальной во-
енной операции, нам нужно 
продумать и внести корректи-
вы в строительство всех компо-

нентов Вооруженных сил, вклю-
чая сухопутные войска», — ска-
зал он.

Путин обратил внимание, 
что в работе находится план 

развития Вооруженных сил. 
«Он выполняется, и выпол-
няется теми темпами и в том 
объеме, который им и преду-
смотрен, согласован на всех 
уровнях», — уточнил президент. 
Он также добавил, что очень 
многое сделано для развития 
Ракетных войск стратегическо-
го назначения (РВСН), для того 
чтобы российские Сухопутные 
войска и другие подразделения 
были оснащены современны-
ми видами оружия, в том числе 
большой дальности и высоко-

точным оружием. «Все это есть 
и в условиях боевых действий 
показывает себя с самой луч-
шей стороны», — оценил прези-
дент. Но сейчас нужно сделать 
все, чтобы поручения по совер-
шенствованию развития Во-
оруженных сил РФ были реали-
зованы в короткие сроки. 

«На экспертном уровне об-
судить все вопросы с тем, что-
бы у нас были подготовлены и 
в короткие сроки были приня-
ты все необходимые решения, 
с тем чтобы они сочетались и с 

планами развития предприя-
тий оборонно-промышленного 
комплекса», — сказал он Шойгу. 
Президент поручил доложить в 
декабре на коллегии миноборо-
ны о результатах этой работы.

Напомним, 21 сентября гла-
ва государства выступил с об-
ращением к россиянам, в кото-
ром объявил частичную моби-
лизацию. Он отметил, что Рос-
сия противостоит «фактически 
всей военной машине коллек-
тивного Запада». Мобилизация 
завершилась через 37 дней.  

Глава минобороны Сергей Шойгу сообщил президенту Владимиру Путину, что средний возраст мобилизованных составляет 35 лет.

Михаил Мишустин призвал коллег из СНГ ускорить работу над соглашением о свободной торговле услугами.

А К Ц Е Н Т

Сейчас нужно сделать все, чтобы поруче-
ния по развитию Вооруженных сил были 
реализованы в короткие сроки

А К Ц Е Н Т

Именно парламентская дипломатия 
может укрепить взаимное доверие 
между государствами

Владимир Кузьмин, Астана

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин призвал парт-
неров России по СНГ ста-

новиться более независимыми 
технологически и финансово, в 
том числе укрепляя многосто-
роннее сотрудничество. Важ-
ным шагом, по его мнению, ста-
нет подписание Соглашения о 
свободной торговле услугами, 
учреждении, деятельности и 
осуществлении инвестиций, ра-
бота над которым продолжается 
десять лет.

В столице Казахстана прошло 
заседание Совета глав прави-
тельств Содружества независи-
мых государств (СНГ). Органи-
зация, не сомневается Михаил 
Мишустин, обладает серьезным 
потенциалом развития. «И наша 
общая приоритетная задача — 
раскрыть его в полной мере с 
учетом новых вызовов и процес-
сов, которые происходят в миро-
вой экономике», — подчеркнул 
он. Она переживает сложные 
времена, а главная причина это-
го — стремление Запада все бо-
лее глубоко использовать про-
текционистские меры и одно-
сторонние нелегитимные санк-
ции, в том числе против России 
и Беларуси, заявил председатель 
правительства России.

«События последних меся-
цев показали, что упор следу-
ет делать на свои возможности 
и, конечно, на продолжение и 
расширение деловых контактов 
друг с другом, укрепление тех-
нологической независимости 
и финансового суверенитета», 

— указал Мишустин. Для этого 
необходимо ускоренно перехо-
дить на национальные валюты 
и отказ от доллара во взаимной 
торговле, а также внедрять соб-
ственные системы передачи фи-
нансовых сообщений, которые 
не будут ни от кого зависеть, в 
том числе от стран Запада.

Россия уделяет приоритет-
ное внимание преодолению за-
висимости от импортной про-
дукции, для чего поддерживает 
своих производителей, запус-
кает новые высокотехнологич-
ные и промышленные пред-
приятия. Глава правительства 
РФ пригласил всех партнеров 
по СНГ присоединиться к этим 
инициативам.

Важным шагом для углубле-
ния интеграции Содружества 
могло бы стать заключение Со-
глашения о свободной торговле 
услугами, учреждении, деятель-
ности и осуществлении инве-
стиций. «Подписание докумен-
та придаст импульс экономиче-
скому взаимодействию. Важно 
оперативно завершить его согла-
сование при сохранении макси-
мального состава участников», — 
считает Михаил Мишустин.

Работа над соглашением про-
должается долгие годы. В Астане 
документ был одобрен в целом, 
уточнил министр экономиче-
ского развития России Мак-
сим Решетников. Теперь дано 
время профильным министер-
ствам договориться по остав-
шимся вопросам по регистра-
ции компаний. 

— Вся наша торговля с близле-
жащими странами строится на 

зоне свободной торговли, кото-
рая как раз образована соглаше-
нием в рамках СНГ. Это база на-
шей торговли товарами. И сей-
час мы пытаемся как-то расши-
рить ее: стоит задача расширить 
на услуги, — подчеркнул глава 
Минэкономразвития России.

Реализация Концепции науч-
но-технического и технологиче-
ского сотрудничества придаст 
дополнительный импульс меж-
государственным контактам в 
сфере инноваций и инноваци-
онных исследований, включая 
интеллектуальные транспорт-
ные системы, новые механизмы 
передачи информации, робото-
технику.

Взаимодействие внутри СНГ 
не ограничивается экономи-
кой. «Народы СНГ — а это почти 
300 миллионов граждан — свя-
заны и общей историей, и об-
щими традициями, — напомнил 
премьер-министр России. — У 
нас общий цивилизационный 
код, схожий взгляд на многие 
проблемы современности». 
Поэтому важно развитие меж-
культурного диалога. И следу-
ющий год по предложению пре-
зидента Казахстана Касым-Жо-
марта Токаева будет в СНГ Го-
дом русского языка как языка 
межнационального общения.

— Абсолютно уверен, что та-
кая инициатива позволит нам 
стать ближе, сформировать еди-
ное экономическое и гумани-
тарное пространство в Евразии, 
которое обеспечивает безопас-
ность для всех, кто проживает 
на этом огромном мегаконти-
ненте, — заключил Мишустин.  
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ТОРГОВЛЯ Михаил Мишустин видит будущее СНГ 
в финансовой и технологической независимости

На языке экономики

ГЕОПОЛИТИКА 
Владимир Путин принял 
участие во внеочередном 
саммите ОДКБ

По маршруту 
мира

Айсель Герейханова

Россия сделает все возможное, чтобы достичь нормали-
зации отношений между Азербайджаном и Арменией 
с перспективой заключения мирного договора. Об этом 
президент России Владимир Путин заявил в ходе внеоче-
редной сессии Совета коллективной безопасности 
ОДКБ, которая прошла в режиме видеоконференции. 
 Ранее премьер Армении Никол Пашинян сообщал, что 
армянская сторона инициирует встречу лидеров ОДКБ 
по ситуации на армяно-азербайджанской границе.

Путин в своем 
выступлении под-
черкнул, что Моск-
ва заинтересована 
в том, чтобы Закав-
казье было спокой-
ным и стабильно 
развивающимся 
регионом. «Без со-
мнения, единствен-
но возможным и ре-
алистичным путем 
к миру может быть 
путь, который про-
ложен через неу-
коснительное соблюдение сторонами всех положений 
известных совместных заявлений лидеров России, Ар-
мении и Азербайджана», — сказал президент РФ. По его 
словам, именно за счет последовательного выполне-
ния этих договоренностей на путях делимитации ар-
мяно-азербайджанской границы, разблокирования 
транспортных коммуникаций, решения гуманитар-
ных вопросов можно добиться устойчивой нормализа-
ции отношений Баку и Еревана.

«Вопрос — как найти эти решения, это все непросто, 
но найти их можно только на этом пути. В дальнейшем 
это позволит выйти и на заключение мирного догово-
ра», — уверен Путин. Президент также отметил, что у 
России огромное количество связей и с Азербайджа-
ном, и с Арменией. «Не учитывать это просто невозмож-
но. Мы, безусловно, все мы в достаточно сложном поло-
жении», — сказал он, добавив, что эти страны  в недав-
нем прошлом так же, как и Россия, входили в единое го-
сударство. «Но мы, конечно, не можем оставаться в сто-
роне от проблем и противоречий между близкими для 
России государствами и неизменно готовы способство-
вать их мирному разрешению», — подчеркнул Путин.

По итогам заседания Совет ОДКБ выступил за ди-
пломатическое разрешение противоречий между Баку 
и Ереваном, говорится в сообщении на сайте ОДКБ.

А сегодня лидеры России, Армении и Азербайджана 
проведут встречу в Сочи. «Планируется рассмотреть 
ход реализации трехсторонних договоренностей лиде-
ров России, Азербайджана и Армении от 9 ноября 2020 
года, 11 января и 26 ноября 2021 года, дальнейшие шаги 
по укреплению стабильности и безопасности в Закав-
казье», — сообщила пресс-служба Кремля. Также они 
обсудят  вопросы восстановления и развития торгово-
экономических и транспортных связей. Кроме того, у 
Владимира Путина запланированы отдельные встречи 
с премьер-министром Армении Николом Пашиняном и 
президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым.  

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2423971

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На борту самолета, возвращавшегося из Самарканда в Москву, Валенти-

на Матвиенко ответила на вопрос «РГ» об отношении к тем, кто покинул 

Россию в последние месяцы:

— Все думают, что за границей — рай земной, что там их ждут. А потом на-

чнется неустроенность, характерная для любого российского человека 

ностальгия по родной земле, по родному дому, по близким и друзьям. 

Наверное, кто-то там сможет себя реализовать, но большинство тех, кто 

пытается найти счастье там, где не родился и пригодился, как правило, 

возвращаются, но уже с большим разочарованием… Есть уехавшие по 

объективным причинам — ну всякое бывает — семейные, лечебные, иные 

дела. А есть уехавшие-уехавшие, вот та категория, которой общество 

дало моральную, нравственную оценку. Когда стране трудно, а все об-

щество сплотилось, консолидировалось, можно говорить об ошибках, 

делать работу над ними, говорить с болью в душе, но «не радуясь и хло-

пая в ладоши».

Вот это в большинстве оценивают как предательство. Я не вправе нико-

му давать оценок, хочу сказать о совести. Вот совесть рано или поздно 

у этих людей проснется. То, что мы победим, ни у кого сомнений нет, их 

дети, их родители спросят: «Где ты был, когда Отечеству было трудно?» 

И совесть будет мучить их, большинство честных и добросовестных, кто 

относит себя к этой категории. Уверена, что они вернутся и найдут свое 

место в жизни, будут полезны обществу. Ну а те, кто останется, пусть там 

и остаются.
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Сегодня 
лидеры России, 
Армении 
и Азербайджана 
проведут встречу 
в Сочи
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Компании под-
твердили объем 
грузопотоков 
по Севмор пути: 
с 90 млн тонн 
за несколько лет 
он поднимется 
более чем в 2 раза
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СВИДЕТЕЛЬСТВО ОЧЕВИДЦА

РАНЕНЫХ ДОБИВАЛИ. 
ПЛЕННЫХ ТРАВИЛИ СОБАКОЙ
Юрий Гаврилов

Ф
ельдшер-санитар Алек-
сандр Чупра — один из 
11 военнослужащих Лу-

ганской Народной Республи-
ки, которых удалось вызволить 
из украинских застенков. Вот 
что он рассказал об обстоятель-
ствах своего пленения и ужасах, 
которые там пережил.

Подразделение, в котором 
служил Чупра, 2 августа после 
боя между селами Триполье и 
Яковлевка в ДНР оказалось в 
окружении. «Мы заняли круго-
вую оборону. Но, как оказалось, 
все безуспешно, — процитиро-
вали в РИА Новости слова Алек-
сандра. — Там сопротивляться 
уже было бесполезно, потому 
что у нас ни боекомплекта, ни-
чего нет уже — все расстреляли.

Думаю, прикинусь мертвым. 
Ко мне подходит украинский 
военнослужащий, не из нацба-
та. Ногой пихает. Хотел снача-

ла убить но увидел, что у меня 
глаза «мерцают» от дождя. Сна-
чала хотел добить. Я сказал, что 
живой. Мол, не надо убивать. 
Он мне: «Поднимайся, ты уже в 
плену. И в этот момент я вижу, 
как другого парня, он в метре от 
меня лежал, в голову добили».

Александр запомнил, что од-
ним пленным украинские во-
енные связали руки за спиной. 
Другим скотчем обмотали лица. 
«Попало нас в плен шесть чело-
век. Было еще два «двухсотых». 
Их убили украинские силови-
ки, чтобы не брать в плен ране-
ных», — продолжил Чупра. 

А вот как он описал первые 
часы своего почти трехмесяч-
ного пребывания в плену. Такие 
детали и изощренность мучи-
телей придумать сложно. Захва-
ченных бойцов постоянно из-
бивали, пытали, угрожали изу-
вечить или расстрелять.

«Начали морально нас уби-
вать. Говорят, что сейчас ко-

го-то из нас на расстрел поведут 
и при этом начинают бить. Нас 
просто выкидывали из машин 
и ставили на колени, чтобы ши-
роко стояли колени, — расска-
зывает Александр. — Разрезали 
нам штаны, извиняюсь за выра-
жение, генеталии чтобы висели. 
Подводят собаку сначала к мое-
му сослуживцу, после — ко мне. 
Говорят ей: «Откусывай».

Вскоре к Чупре и его товари-
щу присоединились еще четве-
ро плененных бойцов Народной 
милиции ЛНР.

 «На тот момент я не знал, 
кто это. Но слышу по разговору, 
что это наши. Начали ко всем 
подводить эту собаку, чтобы 
она понадкусывала…» — гово-
рит Александр.

Пес пленных, к счастью, не 
тронул. «Собака в тот момент 
просто подбегала, гавкала на 
нас. К кому она не подходила, 
тех начинали избивать», — за-
кончил свой рассказ Чупра. •

БЕЗОПАСНОСТЬ

ТЕРАКТ В КРЫМУ ГОТОВИЛИ БРИТАНЦЫ

Юрий Гаврилов

В 
минувшую суббо-
ту киевский режим и 
его западные покро-
вители организова-
ли в Крыму террори-
стическую акцию, по-
следствия которой не-
гативно скажутся на 
поставках украинско-

го зерна в многие страны мира.
Официальный представи-

тель Минобороны России гене-
рал-лейтенент Игорь Конашен-
ков сообщил, что в  4.20 утра 29 
оетября Украина провела тер-
рористическую атаку на ко-
рабли Черноморского флота и 
гражданские суда, находивши-
еся на внешнем и внутреннем 
рейдах пункта базирования Се-
вастополя.  

В атаке участвовали 9 лета-
тельных и 7 автономных мор-
ских беспилотников. «Силами 
кораблей Черноморского флота 
все воздушные цели были уни-
чтожены», — сказал генерал. 

В ходе отражения атаки на 
внешнем рейде Севастополя с 
помощью корабельного ору-
жия и морской авиации ЧФ по-
разили четыре морских бес-
пилотника. Еще три аппарата 
ликвидировали на внутреннем 
рейде. «Незначительное по-
вреждение получили морской 
тральщик «Иван Голубец» и бо-
носетевое заграждение в бух-

те Южная», — доложил Кона-
шенков.

Он подчеркнул, что подверг-
шиеся атаке корабли ЧФ задей-
ствованы в обеспечении без-
опасности зернового коридора. 
Его Москва, Анкара и Киев ор-
ганизовали в рамках междуна-
родной инициативы ООН по вы-
возу сельскохозпродукции из 
украинских портов. 

Известно, что свои обяза-
тельства по данному проек-
ту Россия выполняла от и до. А 
Киев и страны Запада, похоже, 
использовали его для подготов-
ки тератаки на Севастополь. 

В пользу этой версии гово-
рит информация из Миноборо-
ны России. По данным ведом-
ства, подготовка субботнего 
теракта и обучение причастных 
к нему военнослужащих укра-
инского 73-го специального 
центра морских операций осу-
ществлялись под руководством 
находящихся в Очакове бри-
танских спецов. 

Это далеко не первая сов-
местная акция Киева и спец-
служб Лондона. Конкретно — 
уже упомянутых британских 
специалистов, работающих в 
городе Очаков.  

«По имеющейся информа-
ции, представители данного 
подразделения ВМС Велико-
британии участвовали в пла-
нировании, обеспечении и реа-
лизации теракта в Балтийском 
море 26 сентября по подрыву 
газопроводов «Северный по-
ток-1» и «Северный поток-2», — 
сообщил Конашенков. 

Учитывая все эти обстоя-
тельства, в Минобороны РФ 
заявили: Россия приостанавли-
вает участие в реализации со-
глашений по вывозу сельхоз-
продукции из украинских пор-
тов. Такое решение подтверди-
ли в МИД страны.

Вчера же наши военные со-
общили, что обломки морских 
беспилотников обнаружены и 
подняты на поверхность. «Спе-

циалистами Минобороны Рос-
сии совместно с представителя-
ми других государственных ве-
домств проведена экспертиза на-
вигационных модулей канадско-
го производства, установленных 
на морских беспилотных аппа-
ратах, — заявили в ведомстве. — 
По результатам восстановления 
считанной из памяти навигаци-
онного приемника информации 
установлено, что запуск морских 
беспилотных аппаратов был осу-
ществлен с побережья в районе 
города Одесса». 

Далее они двигались по зоне 
безопасности «зернового кори-
дора». Затем пошли в направле-
нии пункта базирования наших 
кораблей в Севастополе.

«Вместе с тем координаты 
движения одного из морских 
беспилотников указывают точ-
ку старта в морской акватории 
зоны безопасности «зернового 
коридора» в Черном море. По 
мнению специалистов, это мо-
жет свидетельствовать о пред-
варительном запуске данного 
аппарата с борта одного из гра-
жданских судов, зафрахтован-
ных Киевом или его западны-
ми покровителями для вывоза 
сельхозпродукции из морских 
портов Украины», — заявили 
в Минобороны России. •

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе СВО связисты круглосуточно обеспечивают обмен информацией между штабами и подразделениями. 

А К Ц Е Н Т

В террористической атаке на корабли 
Черноморского флота и гражданские 
суда были задействованы 9 летательных 
и 7 автономных морских беспилотников

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ВРУЧИЛ ЗОЛОТУЮ ЗВЕЗДУ 
ЛЕЙТЕНАНТУ-ЗЕНИТЧИКУ
Юрий Гаврилов

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали об участнике 
специальной военной опе-

рации, которому глава ведом-
ства России Сергей Шойгу вру-
чил медаль «Золотая Звезда». 
Это командир зенитного ракет-
ного взвода лейтенант Анато-
лий Ищенко.

Начнем не с описания его по-
двига, а с небольшого, но необ-
ходимого в данном случае пояс-
нения. Обычно службу в зенит-
ных ракетных войсках ассоци-
ируют с применением сложных 
и напичканных электроникой 
комплексов ПВО — мобильных 
«Буков», «Торов», «Ос», «Пан-
цирей», систем противовоздуш-
ной обороны С-300 и С-400. 

Однако в штате фактиче-
ски всех наших воинских ча-
стей имеются подразделения, 
предназначенные для борьбы 
с воздушными объектами про-
тивника посредством ручных 
«зениток». Их главный арсе-
нал — переносные зенитные ра-
кетные комплексы (ПЗРК) типа 
«Стрела-2М», «Игла» и «Вер-
ба». Именно с таким оружием 
воюют подчиненные Ищенко.

Воюют, надо сказать, про-
фессионально и очень эффек-
тивно. По данным Минобороны 
России, всего за период боевых 
действий на Донбассе взвод мо-
лодого офицера уничтожил 12 
украинских штурмовиков Су-
25 и четыре вертолета Ми-8. На 
счету самого Ищенко — восемь 
пораженных целей: 5 самолетов 
и 3 вертолета противника.

Сбить из ПЗРК объект в 
небе — целая наука. У операто-
ров таких комплексов, конечно, 
есть электронные помощники. 
Выпущенная из ручной «зенит-
ки» ракета имеет головку само-
наведения. В полете она нацели-
вает боеприпас на самолет или 
вертолет противника.

Н о  гл а в н ы м  п р и  та к о й 
стрельбе все же является выуч-
ка оператора: его реакция, бы-
строта действий, глазомер, уме-
ние без подручных технических 
средств определить дальность 
до цели, ее скорость и высоту.

Всеми этими качествами 
лейтенант Ищенко обладает в 
полной мере.  А еще он оказался 
по-настоящему мужественным 
офицером и хорошим команди-
ром для своих солдат.

В один из дней, прикрывая 
наши подразделения и объекты 

от воздушного нападения, Ана-
толию пришлось противостоять 
сразу двум вражеским Су-25. 
Нанести украинским штурмо-
викам ракетные удары по рос-
сийским войскам лейтенант не 
позволил. Первым выстрелом 
из ПЗРК он прямым попаданием 
сбил самолет противника. Видя 

это, пилот второго украинского 
штурмовика прекратил атаку и 
предпочел убраться восвояси. 

В другой раз во время удер-
жания нашей батальонной 
тактической группой страте-
гически важного рубежа моло-
дой офицер вовремя заметил в 
небе вражеский Су-25. Точным 
выстрелом из переносного зе-
нитного ракетного комплекса 
лейтенант уничтожил его еще 
до подхода к российским по-
зициям.

Спустя  несколько  дней 
Ищенко вновь столкнулся с па-
рой украинских штурмовиков. 
И без колебаний принял нерав-
ный бой. Его исход для экипа-
жей Су-25 оказался, мягко го-
воря, нерадостным. Анатолий 
один за другим сбил из ПЗРК 
оба вражеских самолета. 

Пилот второго поврежден-
ного ракетой штурмовика ката-
пультировался. Пленного лет-
чика доставили на командный 
пункт полка.  На допросе он со-
общил важную информацию о 
базировании тактической авиа-
ции Украины и расположении 
стоянок вертолетов ВСУ. 

«Я испытываю чувство гор-
дости. В ближайшее время со-
бираюсь вернуться и выполнять 
поставленные задачи. Эта на-
града — общая, за заслуги всего 
нашего взвода», — сказал Ищен-
ко после церемонии награжде-
ния.  

Ее глава военного ведом-
ства России генерал армии 
Сергей Шойгу провел в Наци-
ональном центре управления 
обороной РФ. Золотую Звезду 
Героя он вручил нескольким 
участникам спецоперации. 
Министр тогда сказал, что выс-
шее звание присвоено им за аб-
солютно конкретные дела. А 
если говорить точнее, то за их 
подвиг.•

А К Ц Е Н Т

Сбитый лейтенантом Ищенко украинский 
летчик сообщил важную информацию 
о базировании тактической авиации 
и местах стоянок вертолетов ВСУ

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще семерых рос-

сийских военнослужащих, со-
вершенных ими в ходе спецо-
перации на Украине. 

Капитан Александр Ники-
тин, ведя корректировку огня 
артиллеристов,  попал под 
встречный огонь артиллерии 
противника. Несмотря на по-
лученную контузию, офицер 
продолжил выполнение боевой 
задачи, корректируя огонь при 
помощи беспилотников.

Б л а го да р я  п е р е да н н ы м 
координатам артиллерийски-
ми подразделениями были 
уничтожены минометные по-
зиции, а также бронированная 
техника и живая сила против-
ника. 

«Грамотные и умелые дей-
ствия капитана Александра 
Никитина позволили мото-
стрелковым подразделениям 

выдвинуться на указанные ру-
бежи и выбить противника с за-
нимаемых позиций», — расска-
зали в военном ведомстве.

Старший лейтенант Роман 
Курлов с подчиненными вы-
полнял задачу по освобожде-
нию одного из населенных 
пунктов. Противник предпри-
нял попытку контратаковать 
при поддержке бронетранспор-
тера. В результате обстрела 
гранатометчик из взвода Ро-
мана получил ранение. Офицер 
незамедлительно перетащил 
раненого в укрытие, оказав ему 
первую помощь. После чего 
взял его оружие и прицельным 
выстрелом из РПГ-7 уничтожил 
БТР противника. 

Продолжая бой, действуя на 
передовом рубеже атаки, Ро-
ман уничтожил из автомата 12 
националистов.

Лейтенант Николай Юрчен-
ко выполнял задачи по органи-
зации бесперебойной связи в 
батальонно-тактической груп-

пе наших войск. Националисты 
атаковали позиции российских 
подразделений с применени-
ем артиллерии и минометов. 
Станция спутниковой связи 
получила повреждения. 

Николай восстановил по-
врежденные осколками блоки, 
а также отремонтировал антен-
ну, после чего заново настроил 
станцию.

К о л о н н а  р о с с и й с к и х 
подразделений, в составе ко-
торой находился старший пра-
порщик Алексей Черняк, под-
верглась массированной ата-
ке. Разрывом артиллерийско-
го снаряда была повреждена 
станция связи. Наш экипаж 
восстановил работоспособ-
ность станции и обеспечил ко-
мандование связью с вышесто-
ящим штабом. Благодаря это-
му были переданы координаты 
расположения сил противника, 
на основании которых по врагу 
был нанесен ответный артилле-
рийский залп.

Отделение российских во-
еннослужащих под командо-
ванием сержанта Александра 
Литвинова выполняло задачу 
по поиску диверсантов. Про-
двигаясь по лесополосе, он об-
наружил группу боевиков. На-
ходясь под шквальным огнем 
противника, сержант сумел 
эвакуировать с поля боя 5 ра-
неных сослуживцев. 

По итогам боя отделением 
Александра были уничтожены 
два расчета ПТРК противника. 
Оставшиеся в живых национа-
листы отступили. 

К о м а н д и р  о г н е м ет н о го 
отделения морской пехоты Ти-
хоокеанского флота сержант 
Илья Ящуринский, находясь 
на позиции, вел наблюдение  
с помощью квадрокоптера. В 
500 метрах он обнаружил ди-
версионно-разведывательную 
группу противника из 6 чело-
век, минирующих местность. 
Двумя точными выстрелами 
из огнемета он уничтожил 4 

националистов. Оставшиеся в 
живых боевики спаслись бег-
ством. В результате грамот-
ных действий сержанта Ящу-
ринского была сорвана попыт-
ка противника заминировать 
подступы к поселку.

Младший сержант Дмитрий 
Бурылов, действуя в составе 
расчета боевой машины реак-
тивной артиллерийской бата-
реи, обнаружил боевиков, го-
товящих нападение. Он опе-
ративно произвел расчеты для 
стрельбы и точным пуском ра-
кет нанес огневой удар по по-
зициям противника. В итоге 
были уничтожены две боевые 
машины пехоты противника и 
до 20 боевиков.

«Профессиональные дей-
ствия младшего сержанта 
Дмитрия Бурылова  позволили 
обеспечить прорыв оборони-
тельных позиций и продвиже-
ние вглубь обороны противни-
ка», — отметили в военном ве-
домстве. •

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2423627

Сержант Александр 
Литвинов уничтожил 
два расчета ПТРК.

Сержант Илья 
Ящуринский из огнемета 
уничтожил позиции ВСУ. 

Младший сержант 
Дмитрий Бурылов под-
бил две вражеские БМП.
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Капитан Александр 
Никитин смог выбить 
ВСУ с занятых позиций.

Старший лейтенант 
Роман Курлов из РПГ-7 
уничтожил БТР врага.

Лейтенант Николай 
Юрченко отремонтиро-
вал антенну связи.

Старший прапорщик 
Алексей Черняк обеспе-
чил связью войска.
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КОММЕНТАРИЙ 

Суда с украинским зерном 
следовали в ЕС
Суда с зерном с Украины в рамках 

зерновой сделки следовали в 

страны ЕС: Италию, Испанию, Ни-

дерланды. Вместо нуждающихся 

стран иногда почти целиком грузы 

получали страны ЕС, заявил глава 

Минсельхоза России Дмитрий Па-

трушев в эфире телеканала «Рос-

сия 24».

«По некоторым грузам — по рапсу, 

по кукурузе, по соевым бобам — 

доля стран ЕС составляет от 60 до 

100%. То есть вовсе не те государ-

ства, которые реально испытыва-

ют острую потребность в продо-

вольствии и ранее традиционно 

закупали украинскую продукцию», 

— подчеркнул министр. По его 

мнению, зерновая сделка не толь-

ко не решила проблемы нуждаю-

щихся стран, но и даже в каком-то 

смысле усугубила их. В том же ин-

тервью Патрушев заявил, что Рос-

сия с участием Турции готова без-

возмездно поставить беднейшим 

странам до 500 тысяч тонн зерно-

вых в ближайшие четыре месяца.

Кроме того, с учетом огромного 

урожая в стране Россия готова пол-

ностью заместить украинское зер-

но на мировом рынке и поставлять 

товар всем заинтересованным 

странам по приемлемым ценам, 

сказал Патрушев. 

Подготовила Татьяна Карабут

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Переговоры

Из украинского плена вызволены 50 российских 
военнослужащих
Об освобождении очередных военнопленных, которые находились на 

Украине, в минувшую субботу сообщили российские военные. «По ито-

гам переговорного процесса с подконтрольной киевскому режиму тер-

ритории 29 октября были возвращены 50 российских военнослужа-

щих», — рассказали в Минобороны России, подчеркнув, что в плену им 

грозила смертельная опасность.

Самолеты военно-транспортной авиации ВКС России всех освобо-

жденных доставили в Москву. В столице они проходят необходимое ле-

чение и реабилитацию в подведомственных минобороны медучрежде-

ниях. Уточняется, что всем освобожденным оказывается необходимая 

медицинская и психологическая помощь.

Ранее глава ДНР Денис Пушилин сообщил, что украинской стороне вза-

мен были переданы 50 пленных вэсэушников.

17 октября с Украины были выданы 110 россиян, среди которых 72 мо-

ряка с гражданских судов. 

Подготовил Иван Петров 
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На боевом счету Героя России командира зенитного ракетного взвода лейтенанта Анатолия Ищенко восемь сбитых 
из переносного комплекса ПВО воздушных целей. Он поразил 5 самолетов и 3 вертолета противника.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Цены будут 
ждать

В целом жители страны сейчас придержи-
ваются сберегательной модели потребле-
ния. Это может быть связано как с желанием 

сохранить свои деньги, так и с тем, что потребители 
продолжают привыкать к изменению ассортимента на 
полках магазинов. 

Так, в ответ на отток наличных банки увеличили 
ставки по вкладам. «Что касается ставок по кредитам, то 
они перестали снижаться. И одновременно банки стали 
предъявлять более высокие требования к заемщикам. 
Об этом можно судить по снижению доли одобренных 
заявок. В итоге в октябре мы уже замечаем признаки за-
медления кредитования», — сказала Набиуллина.

К концу октября средний уровень ставок основных 
игроков банковского рынка стабилизировался на уров-
не 7,3—7,5%, превысив на 0,2—0,3 процентного пунк-
та показатели начала октября, оценил  и.о. начальника 
управления «Сбережения» банка ВТБ Роман Глазов. По 
его словам, основной рост пришелся на ставки по депо-
зитам сроком на один год, в то время как ставки по ко-
ротким вкладам в целом увеличились незначительно — в 
среднем на 0,1 процентного пункта. Решение ЦБ сохра-
нить уровень ключевой ставки будет способствовать 
фиксации доходности по депозитам на текущем уровне, 
говорит Глазов. «Вместе с тем в преддверии высокого се-
зона банки будут активно конкурировать за вкладчиков 
за счет запуска краткосрочных спецпредложений с по-
вышенной доходностью», — указывает он.

По оценке экономистов по России и СНГ «Ренессанс 
Капитала» Софьи Донец и Андрея Мелащенко, пауза в 
движении ключевой ставки ЦБ может сохраниться до 
апреля 2023 года (то есть еще три заседания пройдут 
без изменения показателя). По их мнению, именно вес-
ной резкое снижение годовой инфляции и сохраняю-
щаяся рецессионная картина могут позволить начать 
вторую волну смягчения денежно-кредитной полити-
ки в России.  

ТЕНДЕНЦИИ Евросоюз 
может восстать против 
экономического диктата 
США

Внешность 
торговли

Евгений Гайва, Вячеслав Прокофьев, Париж

Дойдет ли дело до новой вспышки «трансатлантиче-
ской торговой войны» между Евросоюзом и США? Та-
кая перспектива вполне возможна, считают обозрева-
тели европейского издания газеты Politico, опублико-
вавшие на своем сайте материал, посвященный недав-
ней встрече в Париже президента Франции Эмманюэ-
ля Макрона и канцлера Германии Олафа Шольца.

В отличие от комментариев во французских и не-
мецких СМИ, они не стали заострять внимание на ре-
альных разногласиях в области энергетики и оборон-
ной политики, что в последнее время серьезно под-
портило отношения между Парижем и Берлином. Как 
утверждает Politico, ссылаясь на информированные 
источники, руководители франко-германского танде-
ма «нашли нечто общее: растущую тревогу по поводу 
недобросовестной конкуренции со стороны США и по-
тенциальную необходимость нанести ответный удар».

Так что же вызвало такую жесткую реакцию и на-
мерение оказать сопротивление «старшему брату», 
несмотря на растущую зависимость от него по целому 
ряду направлений? Речь о подписанном Джо Байденом 
еще в августе законе о снижении инфляции. В нем мно-
жество пунктов, но среди прочих есть один, который 
напрямую наносит ущерб экономическим интересам 
ЕС. Он предполагает субсидии, налоговые поблажки и 
прочие льготы на многие миллиарды долларов в обла-
сти энергообеспечения для компаний и корпораций, 
которые начнут инвестировать в проекты на террито-
рии США, открывать там свое производство.

В условиях, когда 
цены на СПГ в США 
во много раз ниже 
тех, что установи-
ли для европейцев, 
целый ряд компа-
ний Старого Све-
та, и в первую оче-
редь энергоемких, 
уже намеревают-
ся перебраться по 
другую сторону Ат-
лантического океа-
на. Среди прочих 
немецкий концерн 
Volkswagen, который сейчас работает над программой 
перенесения центра тяжести своего производства на 
заводы, расположенные в США. По сведениям The Wall 
Street Journal, схожие планы и у ряда фармкомпаний, а 
также химических гигантов, в том числе BASF. Как под-
черкивает Politico, этот закон также подталкивает аме-
риканцев покупать именно американскую продукцию, 
в частности, электромобили, что «крайне возмущает 
крупные автомобилестроительные концерны Европы, 
особенно немецкие и французские».

Посыл, который прозвучал в Париже, отмечает-
ся в статье, вполне определенный: если США не сни-
зят обороты, то ЕС придется ответить. Скорее всего, 
приняв меры, аналогичные американским, то есть 
предоставляя субсидии и в целом создавая условия 
большего благоприятствования исключительно для 
европейских предприятий. Если после встречи глав 
двух соседних государств не было сделано какого-либо 
официального заявления по этому поводу, то уже по-
сле в ходе интервью на французском телевидении Ма-
крон заявил, что «Европе нужен свой план «Покупайте 
европейское». Тем самым он дал понять, что Париж 
и Берлин готовы ввести против США ответные шаги. 
Правда, до этого пока дело не дошло.

Благополучие европейской промышленности ба-
зировалось на двух «китах» — доступной рабочей силе 
Китая и дешевых энергоносителях из России, пояс-
нил «РГ» на полях Веронского Евразийского экономи-
ческого форума в Баку президент Российского союза 
промышленников и предпринимателей (РСПП) Алек-
сандр Шохин. В Китай, например, из Германии пере-
мещались предприятия. Это позволяло Германии быть 
самой экспортно ориентированной экономикой Евро-
пы и сосредоточиться на высокотехнологичных про-
дуктах. Но сейчас обе основы разрушаются из-за санк-
ций. Особенно сильно сокращение поставок россий-
ского газа ударило по промпредприятиям химической 
отрасли, металлургии, где высока энергоемкость и газ 
используется для производства, отмечает Шохин.

Сейчас у ЕС есть потребность вернуться к дешевым 
российским энергоресурсам, но сделать это уже невоз-
можно из-за повреждения «Северного потока». А ди-
версификация поставок требует времени и денег.  

ПРАВО В уголовном деле ректора 
Ильшата Гафурова не нашли состава 
преступления, но суд продлил его арест

Дважды невиновен
Денис Ветров

Б
асманный суд рассмотрел 
ходатайство следовате-
ля ГСУ СКР об очередном 

продлении срока ареста ректо-
ру  Казанского федерального 
университета Ильшату Гафуро-
ву. «РГ» ранее писала о том, что 
ректора обвиняют в подстре-
кательстве к двум покушениям 
в 1999 году на криминально-
го авторитета из Елабуги Айда-
ра Исрафилова, который позже 
был убит в Москве. Следствие 
считает, что известный  ученый 
должен оставаться под стражей 
до 21 декабря. По мнению об-
винения, в случае изменения 
меры пресечения фигурант мо-
жет скрыться из страны.

В свою очередь адвокат Алек-
сандр Нарышкин указал в суде 
на незаконность, по его мнению, 
самого уголовного преследова-
ния Гафурова. Защитник изучил 
уголовное дело в отношении ли-
деров и участников преступно-
го сообщества «29-й комплекс», 
осужденных в том числе за убий-
ство Исрафилова, и обнаружил 
в нем постановление от 15 апре-
ля 2002 года с отказом о  возбу-
ждении уголовного дела в отно-
шении Гафурова в связи с отсут-
ствием в его действиях состава 
преступления. Это постановле-
ние было вынесено начальником 

следственного отдела прокура-
туры Набережных Челнов Аза-
том Зиятдиновым, которое на 
момент возбуждения уголовно-
го дела в отношении Гафурова не 
было отменено. В связи с чем, как 
указала защита, избрание в отно-
шении Гафурова меры пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу и дальнейшее ее продление 
являются незаконными. После 
обращения внимания следствия 

на этот документ  в ГСУ СКР усо-
мнились в подлинности подписи 
Зиятдинова и  назначили экспер-
тизу его  подписи. О результатах 
исследования адвокатам не со-
общили. В свою очередь, адвока-
том  Гафурова в суде было заяв-
лено ходатайство о приобщении 
заключения привлеченного за-
щитой специалиста, из которого 
следовало,  что подпись Зиятди-
нова в указанном документе вы-
полнена им самим.

По мнению защиты, преюди-
циальное значение постановле-

нию об отказе  придает исследо-
вание данного постановления 
судебными инстанциями при 
вынесении приговоров  Верхов-
ным судом РТ  от 17.07.2006 г. и 
от 02.03.2017 г. и последующая  
проверка  этих приговоров Вер-
ховным судом РФ.

Эти суды установили в  том 
числе обстоятельства, мотивы 
и виновных в убийстве Исрафи-
лова лиц и фактически  призна-

ли правомерность постановле-
ния  об отказе в возбуждении 
уголовного дела в отношении Га-
фурова в связи с отсутствием в 
его действиях состава преступ-
ления. Также, по мнению защи-
ты, противоречивые показания 
осужденных по делу об убийстве 
Исрафилова о мотивах совер-
шения и заказчике данного пре-
ступления нельзя назвать обос-
нованными. При этом сам Гафу-
ров, имеющий ряд хронических 
заболеваний, находится более 
10 месяцев под стражей.   

ТЕХНОЛОГИИ «ГосТех» поможет России обрести цифровой суверенитет

Стандарт для цифры
Олег Капранов

П
р а в и т е л ь с т в о 
у т в е р д и л о  к о н -
цепцию создания 
и функционирова-
ния единой циф-
ровой платформы 
«ГосТех». Документ 
определяет основ-
ные принципы и 

этапы формирования ядра всех 
государственных цифровых сер-
висов. По словам вице-премье-
ра Дмитрия Чернышенко, «Го-
сТех» станет одним из ключевых 
инструментов достижения циф-
рового суверенитета России.

Основная идея «ГосТеха» — в 
стандартах и переиспользова-
нии ресурсов. Проблема дубли-
рования задач и инструментов 
разными ведомствами приво-
дила к избыточным расходам 
бюджета на IT. В полной мере 
эти проблемы были выявлены 
во время инвентаризации IT-си-
стем государства. Было обсле-
довано более трех тысяч регио-
нальных и более тысячи феде-
ральных IT-систем. Их создание 
и обслуживание обошлось бюд-
жету в 460 млрд рублей.

Появление «ГосТеха» изме-
нит подходы к разработке ин-
формационных систем и сдела-
ет их более современными, от-
мечает первый замруководите-
ля «ГосТеха» Владимир Рахма-
нов. «Используемая ранее при 
разработке ГИС «каскадная» 
методика основана еще в 1970-
х годах и сегодня она утратила 
преимущества. Нельзя полгода 
проектировать систему, а потом 
еще год ее создавать. Меняются 
и технологии, и запросы к функ-
циональности. И разработан-
ная система становится ненуж-
ной. Поэтому в коммерческом 
секторе современные системы 
создаются с помощью гибких 
итерационных подходов», — го-
ворит он.

«Президент поставил перед 
нами задачу достичь техноло-
гического суверенитета. И ис-
пользование отечественной 
платформы «ГосТех» позволит 
ее выполнить. Она является 
самой защищенной, в том числе 
за счет импортозамещения всех 
базовых компонентов. На все ее 
инструменты получены серти-
фикаты Федеральной службы 
по техническому и экспортно-
му контролю (ФСТЭК)», — отме-
чает Чернышенко.

Важность платформы воз-
росла после того, как Россию 
покинули крупные иностран-
ные компании, поставляющие 
оборудование и ПО для ведом-
ственных IT-инфраструктур. 
На платформе «ГосТех» был бы-
стро заменен ряд зарубежных 
решений и сейчас используют-
ся только отечественные техно-
логии, методики разработки и 
эксплуатации безопасных циф-
ровых сервисов, соответству-
ющих требованиям, аналогич-
ным требованиям к мировым 
финансовым организациям. Все 
модули платформы «ГосТех», 
обеспечивающие защиту ин-
формации, сертифицированы в 
системе ФСТЭК России.

Платформа размещается в 
гособлаке, а значит, у заказчи-

ков исчезает необходимость по-
ставки оборудования и монта-
жа. Этот компонент может со-
ставлять до 70—80% стоимо-
сти проекта. Стандарты «Го-
сТеха», которые называются 
методическими рекомендаци-
ями, рассматривает и утвер-
ждает сначала архитектурный 
совет при минцифры, а затем — 
Президиум правительственной 
комиссии.

«Они позволяют нам обеспе-
чивать открытость платформы, 
включение туда новых техноло-
гических компонент на прин-
ципах совместимости, надеж-
ности и обеспечения информа-
ционной безопасности заданно-
го уровня», — говорит директор 
«ГосТеха» Василий Слышкин.

Важной составляющей ста-
нет «Госмаркет» — площадка для 
выбора цифровых продуктов. 
«Госмаркет» будет гарантиро-
вать получение качественных 
решений, упрощать процесс их 
поставки и обеспечивать каче-
ственную поддержку пользова-
телей.

Кроме того, в «Госмаркете» 
будет размещен конструктор 
документации, а также инстру-
мент для подготовки техниче-
ских заданий и технико-эконо-
мических обоснований созда-
ния ГИС. Цифровые продукты, 
представленные в ГИС «Госмар-
кет», будут платными для кли-
ентов площадки. Потребитель 
оплачивает только тот объем 
сервисов и вычислительных ре-
сурсов, которым он фактически 
пользуется. Наконец, «Госмар-
кет» будет интегрирован с пор-
талом zakupki.gov.ru, нацио-
нальным фондом алгоритмов 
и программ и рядом других си-
стем. 

Эксперимент по развитию 
ГИС на платформе «ГосТех» 
проводится с 2020 года и должен 
завершиться в конце текущего 
года. Его участниками являются 
минцифры, минспорт, Росиму-
щество, ФОМС и другие ведом-
ства. С экспериментом завер-
шится первый этап дорожной 
карты по развитию «ГосТеха», 
утвержденной вместе с концеп-
цией. По его итогам будут разра-
ботаны основные методические 
и нормативные документы.

В рабочей группе, коорди-
нирующей проведение экспе-
римента, представлены как фе-
деральные, так и региональ-
ные и муниципальные власти. 
Единственным муниципалите-
том стала Казань — город, в кото-
ром уже сегодня до 80% запро-
сов обрабатывается в электрон-
ном виде.

«Например, в комплексной 
геоинформационной систе-
ме города можно практически 
мгновенно получить актуаль-
ную градостроительную инфор-
мацию, — говорит мэр Казани 
Ильсур Метшин. — А есть горо-
да, находящиеся в начале пути 
цифровизации, вот они благода-
ря единой платформе «ГосТех» 
получат удобные инструменты 
для быстрой оцифровки услуг», 
— уверен он.

Но даже в крупных городах, 
таких как Санкт-Петербург, с 
развитой IT-инфраструктурой 
и высоким уровнем цифровиза-
ции есть сферы, в которых «Го-
сТех» станет важным подспо-
рьем. «Мы понимаем, что нам 
точно есть что переносить на 
«ГосТех» из существующих в 
Санкт-Петербурге систем. Так, 
нашими наработками создан-
ных клиентоцентричных сер-
висов смогут воспользоваться 
жители других регионов. Регио-
ны, в свою очередь, смогли бы 
направить сэкономленные 
средства на создание новых, 
уже собственных, сервисов», — 
полагает вице-губернатор горо-
да Станислав Казарин.

В рамках второго этапа, ко-
торый завершится 31 декабря 
2023 года, должны быть утвер-
ждены нормы о включении циф-
ровых продуктов в каталог «Го-
сТеха» и определены критерии 
обязательности повторного ис-
пользования цифровых про-
дуктов.

Кроме того, в срок до кон-
ца 2023 года должны быть раз-
работаны архитектуры доме-
нов «Здравоохранение», «Об-
разование», «Городская сре-
да и ЖКХ», «Строительство», 
«Транспорт», «Спорт», «Нау-
ка» и «Экология».

В рамках третьего этапа, 
стартующего в 2024 году, бу-
дет обеспечено функциониро-
вание платформы «ГосТех» в 
полном объеме, разработана 
архитектура доменов иных от-
раслей экономики и социаль-
ной сферы.

Система доменов являет-
ся основой «ГосТеха». Домен 
шире, чем зона ответственно-
сти того или иного ведомства, 
и охватывает решение задачи 
пользователя, в которую может 
быть вовлечено несколько ве-
домств. Важным является уход 
от прямого оцифровывания су-
ществующих бизнес-процессов 
в пользу их переосмысления с 
учетом новых возможностей. В 
ходе первого этапа были сфор-
мированы домены «Спорт», 
«Экология», «Строительство» 
и «Наука».

Ядром домена «Спорт» вы-
ступает ГИС «Единая цифро-
вая платформа «Физическая 
культура и спорт». Подсистема 
«Звания и разряды» позволит 
сократить с года до 14 дней сро-
ки присвоения званий и разря-
дов спортсменам. Для граждан 
ГИС сможет предложить сер-
вис оценки предрасположенно-
сти детей к видам спорта, кото-
рый позволит подобрать мак-
симально подходящий для ре-
бенка вид спорта и записать его 
в детско-юношескую спортив-
ную школу через госуслуги.

При проектировании доме-
на «Экология» опирались на 
ключевые приоритеты государ-
ственного управления в сфере 
экологии и природопользова-
ния. «Был проведен комплекс-
ный опрос, участие в котором 
приняли более 1000 респон-
дентов. В ходе проектирования 

было сформулировано более 
200 значимых потребностей, 
характеризующих 36 жизнен-
ных ситуаций в сфере эколо-
гии и природопользования, со-
ставивших основу клиентско-
го пути. По итогам этой работы 
было спроектировано 190 циф-
ровых сервисов», — сообщил Да-
ниил Сорокин, директор ФГБУ 
«РФИ Минприроды России».

Была запущена и первая 
ГИС, созданная с нуля на базе 
«ГосТеха». Как рассказал «РГ» 
Чернышенко, ей стал сервис 
«Федеральное имущество он-
лайн». Информационная систе-
ма, принадлежащая Росиму-
ществу, заработала 24 октября. 
«Сервис интегрирован с ЕСИА 
и системой межведомственного 
электронного взаимодействия 
(СМЭВ), а также аттестован по 
всем требованиям информаци-
онной безопасности», — отме-
тил он.

Востребованность «ГосТе-
ха» еще и в создании большого 
объема задач для IT-компаний, 
отмечает губернатор Нижего-
родской области Глеб Никитин. 
«Сегодня компании испытыва-
ют значительные трудности в 
связи с текущей мировой конъ-
юнктурой, и наша задача помочь 
им не растерять темп роста, ко-
торый был в качестве тренда до 
2022 года. Платформа «ГосТех» 
— это хороший инструмент, кото-
рый позволяет, во-первых, сфор-
мировать пул задач для разра-
ботчиков, тем самым обеспечив 
их заказами в турбулентные вре-
мена, а во-вторых, тиражиро-
вать на всю страну лучшие прак-
тики, созданные в регионах», — 
сообщил он.  

На все компоненты «ГосТеха»
получены сертификаты ФСТЭК.А К Ц Е Н Т

Создание и обслуживание нескольких 
тысяч федеральных и региональных 
информационных систем обошлось 
бюджету в 460 миллиардов рублей

А К Ц Е Н Т

Адвокат указал в суде на незаконность, 
по его мнению, самого уголовного
преследования Гафурова

Благополучие 
Европы базирова-
лось на рабочей 
силе из Китая и 
дешевых ресурсах 
из России

РЕТЕЙЛ С полок магазинов уберут «просрочку»

Что вам негодно
Татьяна Карабут

М
инпромторг пытается 
исключить «просрочку» 
и незаконную продук-

цию из розницы. Для этого для 
начала проведут эксперимент, 
чтобы отработать саму техниче-
скую возможность через систе-
му маркировки. Доля просро-
ченных продуктов в магазинах 
хоть и незначительна, но есть, и 
бороться с ней можно. А вот вы-
явить тот же фальсификат с по-
мощью маркировки не получит-
ся, опасаются эксперты.

Проект постановления пра-
вительства о проведении такого 
эксперимента опубликован на 
официальном портале норма-
тивно-правовых актов. В пере-
чень товаров, которые примут 
участие в эксперименте, вошли 
минеральная и газированная 
вода, молочная продукция (за 
исключением мороженого без 
содержания молочных жиров), 
пиво, в том числе безалкоголь-
ное, сидр, сигареты, сигары, та-
бак и курительные смеси для ка-
льяна. Эксперимент предлага-
ется провести с 1 декабря 2022 
года по 1 августа 2023 года.  

Как следует из документа, 
одной из целей эксперимента 
является тестирование меха-
низмов исключения возможно-
сти продажи незаконной или 
просроченной продукции, сле-
дует из документа.

В минпромторге «РГ» пояс-
нили, что целью такого опыта 

является разработка и тестиро-
вание механизма, позволяюще-
го исключить продажу незакон-
но введенной в оборот и просро-
ченной пищевой продукции и 
тем самым защитить потреби-
теля от покупки таких товаров. 
«Механизм основан на обмене 
сведениями о маркированной 
продукции между кассовым 
программным обеспечением, 
учетной системой и информа-
ционной системой маркиров-
ки», — уточнили в ведомстве. 

Предполагается, что участие 
в эксперименте помимо заин-
тересованных федеральных ор-
ганов исполнительной власти 
и оператора информационной 
системы маркировки ЦРПТ на 
добровольной основе примут 
торговые сети, разработчи-
ки кассового и учетного про-
граммного обеспечения.

Союз потребителей России 
еще несколько лет назад предла-
гал добавить в параметры циф-
ровой маркировки и сроки год-
ности — чтобы касса их просто 
не могла пробивать после окон-
чания срока годности, говорит 
председатель Союза Петр Ше-
лищ. Доля списания продуктов 
(а это в основном и есть «про-
срочка») находится в пределах 
1,5—2%. Но если это перевести в 
тонны, литры и деньги, получат-
ся внушительные цифры, гово-
рит эксперт. При этом сколько 
просрочки не списывают, а про-
дают потребителям, доподлин-
но неизвестно.

«Очевидно, что в федераль-
ных торговых сетях не стре-
мятся переклеивать этикетки 
и продавать «просрочку». Та-
кая практика давно позади. Но 
какая часть просрочки уходит 
в утилизацию по договорам с 
компаниями, а какая часть ухо-
дит на рынки, неизвестно», — 
отмечает эксперт. Он преду-
преждает, что в точках продаж, 
где можно купить продукты 
дешевле, чем в обычных мага-
зинах, скорее всего речь идет 
именно о просроченной про-
дукции.

Проблема реализации «про-
срочки» существует не только в 
рознице, но и у производителей, 
которые по каким-то причинам 
не успели продать товар. «Про-
срочку» можно встретить не 
только в скоропортящейся про-
дукции — и у консервов тоже 
есть свой срок годности.  

Но если блокировать про-
срочку можно, предотвратить 
продажу того же фальсифика-
та с помощью маркировки не 
представляется возможным, 
отмечает Шелищ. Маркиров-
ка не защищает от фальсифи-
ката и никак не отвечает за то, 
что находится внутри продук-
та. «ЦРПТ заключает договор 
с предприятиями, продает им 
марки. Но никто не проверяет, 
что там внутри. На этикетке мо-
жет быть написано «сыр», а на 
самом деле может оказаться де-
шевая бодяга с пальмовым мас-
лом», — говорит эксперт.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
разрешил гражданам 
строить дома в зоне ли-

ний электропередачи. 
Запрет, который был в Пра-

вилах установления охранных 
зон объектов электросетево-
го хозяйства и особых усло-
вий использования земельных 
участков, расположенных в гра-
ницах таких зон, признан хоть и 
соответствующим Основному 
Закону страны, но требующим 
разъяснений.

С жалобой, что ему не поз-
волили построить дом в са-
доводстве, обратился Всево-
лод Колобаев. «Московская 
объединенная электросете-
вая компания» отказала ему в 
согласовании планируемого 
строительства, так как участок 
Колобаева находится в охран-
ной зоне линии электропереда-
чи (ЛЭП). Оспорить это реше-
ние в судах общей юрисдикции 
не удалось. 

По мнению заявителя, сете-
вая организация не является 
уполномоченным органом гос-
власти в этом вопросе.

Судьи КС РФ в целом призна-
ли эту точку зрения верной. Сам 
по себе подпункт «а» пункта 10 
вышеназванных Правил не про-
тиворечит Конституции РФ, 
поскольку отказ в разрешении 
на строительство должен быть 
мотивирован.

Судьи также отметили, что 
«сохранение требования о со-
гласовании в соответствии с по-
ложением, являющимся пред-
метом рассмотрения КС РФ по 
настоящему делу, фактически 
снижает уровень гарантий прав 
граждан и организаций в отно-
шениях по строительству или 

реконструкции зданий и соору-
жений — по сравнению с той мо-
делью регулирования, которая 
предусмотрена в Земельном ко-
дексе РФ». 

Подготовленный минэнерго 
в 2018 году проект постановле-
ния правительства РФ об охран-

ных зонах до сих пор не принят. 
Поэтому КС РФ обязал прави-
тельство в кратчайшие сроки 
внести изменения в действую-
щее законодательство. Дело Ко-
лобаева подлежит пересмотру.  

Документ публикуется на с. 14

НАДЗОР Генпрокуратура 
взыскала с «золотых» 
гаишников имущества еще 
на 40 миллионов рублей

Жили на взятки

Иван Егоров

Промышленный районный суд Ставрополя удовлетво-
рил иск Генеральной прокуратуры об обращении в до-
ход государства имущества бывшего начальника отде-
ла УГИБДД ГУ МВД России по Ставропольскому краю 
Александра Аржанухина стоимостью около 40 млн 
рублей. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, ранее Генпрокуратурой было 
установлено, что Аржанухин, его родственники и близ-
кие в период прохождения им государственной служ-
бы приобрели более 20 объектов недвижимости. При 
этом сведений о законности источников, за счет кото-
рых оно приобреталось, предоставлено не было. 

В этой связи Генпрокуратура 21 июня направила 
в суд исковое заявление об обращении дорогостоя-
щих квартир, домов с земельными участками и других 
объектов в доход государства.

Ранее этот же суд удовлетворил иск Генпрокура-
туры об обращении в доход государства имущества 
бывшего начальника ГИБДД по Ставропольскому 
краю Алексея Сафонова стоимостью около 180 млн 
рублей. Сафонов стал известен на всю страну своим 
«золотым унитазом», после того как в его особня-
ке прошел обыск. В конце июля 2021 года на Ставро-
полье были задержаны начальник управления ГИБ-
ДД по региону Алексей Сафонов и ряд его подчинен-
ных по делу о получении взятки группой лиц в особо 
крупном размере на общую сумму более 19 миллио-
нов рублей. 

В домах подозреваемых прошли обыски. Выясни-
лось, что особняк Сафонова изнутри отделан золотом, 
всюду стоит инкрустированная мебель и висят хру-
стальные люстры, а в ванной — позолоченные раковина 
и унитаз.  

ПОЛИЦИЯ Права ДНР, ЛНР 
и Украины действительны 
в России

Рулить 
разрешается

Владимир Баршев

Права, выданные в ДНР, ЛНР и на Украине, действи-
тельны в России. Об этом сообщил ТАСС официальный 
представитель МВД России Ирина Волк.

По ее словам, в соответствии с законом о безопас-
ности дорожного движения «лица, постоянно или вре-
менно проживающие, либо временно пребывающие 
на территории РФ, допускаются к управлению транс-
портными средствами на основании российских наци-
ональных водительских удостоверений, а при отсут-
ствии таковых на основании национальных или меж-
дународных водительских удостоверений».

Также она напомнила, что в Запорожской и Хер-
сонской областях с 8 августа начали работать реги-
страционно-экзаменационные подразделения МВД, в 
которых можно обменять права, выданные на Украи-
не, на документы российского образца, а также зареги-
стрировать автомобили. «По состоянию на 26 октября 
текущего года от граждан указанных областей принято 
свыше 4,8 тысячи заявлений на замену водительских 
удостоверений, из которых выдано гражданам более 
3,8 тысячи российских национальных водительских 
удостоверений», — сообщила Ирина Волк.

Кроме того, принято свыше 3,1 тысячи заявлений 
на регистрацию транспортных средств и проведено 
более 2,5 тысячи регистрационных действий.

Напомним, что жители ДНР, ЛНР и Украины, кото-
рые въехали в Россию после 21 февраля и урегулирова-
ли свой правовой статус, могут обменять националь-
ное водительское удостоверение на российское без 
уплаты пошлины.  

Комната пропадает

Как отмечал на Меж-
дународном жилищ-
ном конгрессе генди-

ректор «Простор-недвижи-
мость» Сергей Саяпин, утрачи-
вает смысл понятие «комнатно-
сти». Застройщики стали назы-
вать студии однокомнатными 
квартирами, однокомнатные — 
двухкомнатными, опуская даже 
ставший относительно при-
вычным термин «евродвушка». 
Если раньше в «однушке» пред-
полагалась, допустим, кухня в 
10 кв. м и жилая комната в 16 кв. 
м, то сейчас их по сути меняют 
местами, оборудуя в 16-метро-
вом помещении кухонный уго-
лок и делая 10-метровую спаль-
ню. И позиционируют это как 
двухкомнатную квартиру с кух-
ней-столовой.

Студий и однокомнатных 
квартир в структуре предложе-
ния от застройщиков с каждым 
годом становится все больше, 
поскольку растет спрос на них, 
и рынок пока далек от насы-
щения, говорит гендиректор 
«СМУ-6 Инвестиции» Алексей 
Перлин. Резон покупателей по-
нятен: в условиях экономиче-
ской турбулентности и зача-
стую падения доходов они ищут 
наиболее доступные вариан-
ты. У евроформата есть свои 
плюсы, отмечает он: можно из-
бежать переплаты за лишние 

квадратные метры — например, 
за длинные и зачастую беспо-
лезные коридоры.

Предпосылок, чтобы тен-
денция к уменьшению площади 
жилья в ближайшее время раз-
вернулась, не видно, считает 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Надежда Корк-
ка. Сокращение жилплощади — 
тренд, сопровождающий кризи-
сы и периоды бурного роста цен. 
Платежеспособность населения 
снижается уже несколько лет 
подряд, так что большинство 
граждан не способны даже по 
ипотеке приобрести многоком-
натные квартиры. «По нашим 
данным, число студий в прода-
же в новостройках всех классов 
и типов за два года выросло бо-
лее чем в два раза — с 9,9% до 
20,6%. Средневзвешенная сто-
имость студий за эти же два 
года выросла с 6,6 млн рублей 
до 8,65 млн рублей. Тем не ме-

нее они по-прежнему остаются 
самым недорогим типом недви-
жимости», — говорит эксперт. 
Более того, в III квартале на пер-
вичном рынке в Москве впер-
вые появились студии (офици-
ально — не квартиры, а апар-
таменты) в подземной части до-
мов и на антресолях, которые 
продаются существенно деше-
вле прочих, добавляет Коркка.

Скорее  всего,  тренд  на 
строительство малогабаритных 
квартир будет долгосрочным, 
согласен совладелец «Группы 
«Родина» Владимир Щекин. 
Спрос на более просторное жи-
лье может возникнуть только на 
фоне ощутимого роста эконо-
мики, как это было в «нулевые» 
и в некоторой степени в период 
восстановления после кризиса 
2008 года, отмечает он. «Сей-
час по стране 24% строящихся 
квартир имеют площадь менее 
35 квадратных метров. Самая 

большая доля квартир (27%) — 
это однокомнатные квартиры 
площадью от 35 до 45 квадрат-
ных метров. То есть половина 
строящихся квартир фактиче-
ски рассчитаны на жизнь одно-
го человека. Порядка 7% стро-
ящихся в России квартир — сту-
дии площадью до 25 квадрат-
ных метров, при этом еще лет 
5—7 назад этот формат жилья 
в большинстве регионов был 
практически неизвестен», — го-
ворит Щекин. Для покупателей, 
которые хотят приобрести 
квартиры побольше, сохраняет-
ся опция объединения квартир, 
что технически позволяет рас-
пространившееся монолитное 
строительство, добавляет он.

Объединение квартир для их 
укрупнения может стать вско-
ре новым трендом, считает на-
чальник управления развития 
ипотечных продаж банка «Зе-
нит» Андрей Дьяков. Многие 
покупатели жилья в последние 
годы — инвесторы, и купленные 
ими компактные квартиры бу-
дут выходить в продажу, что 
приведет к переизбытку тако-
го предложения на вторичном 
рынке. Тем же, кто приобрета-
ет сейчас студии и «однушки» 
для себя, по мере появления или 
роста семьи понадобятся квар-
тиры побольше, а прежние ма-
ленькие тоже пойдут в продажу. 

Сейчас застройщики иногда де-
лают по 16 квартир на этаже. В 
будущем же им придется делать 
корректировки, объединяя эти 
«лоты» и превращая их в двух
-трехкомнатные квартиры.

В о з м о ж н о,  с т р е м л е н и е 
застройщиков в будущем уйти 
от «однушек» к квартирам 
больших площадей будет и по-
ощряться государством. В сен-
тябре на встрече с президентом 
Владимиром Путиным генди-
ректор ДОМ.РФ Виталий Мут-
ко в числе прочего предложил 
рассмотреть возможность до-
полнительного снижения про-
центной ставки по льготной 
«Семейной ипотеке» на приоб-
ретение жилья площадью более 
55 кв. м. По данным соцопроса, 
67% семей с детьми хотели бы 
купить именно такие кварти-
ры. А если большая часть жилья 
на первичном рынке — одноком-
натные квартиры, значит, се-
мьи не берут большие кварти-
ры, что, в свою очередь, сдержи-
вает рождение детей.  

Новой тенденцией может стать 
объединение соседних квартир 
для их укрупнения.

При решении проблемы строительства жилья рядом с ЛЭП были выявлены 
пробелы в законодательстве.

А К Ц Е Н Т

Если раньше в «однушке» предполага-
лась, допустим, кухня в 10 кв. м и жилая 
комната в 16 кв. м, то сейчас их по сути 
просто меняют местами

ПЛАНЫ 

Матпомощь 
попавшим 
под частичную 
мобилизацию 
освободят 
от налогов 

ПОСИЛЬНЫЙ 
ВЗНОС
Роман Маркелов

Правительство подготовило но-
вую меру поддержки мобили-
зованных. Материальную по-
мощь им предлагается освобо-
дить от налога на доходы физ-
лиц (НДФЛ) и страховых взно-
сов, рассказали в минфине.

Для поддержки мобилизо-
ванных граждан правительство 
подготовило поправки к за-
конопроекту, которыми в том 
числе предлагается освободить 
от обложения налогом на дохо-
ды физических лиц и страховы-
ми взносами материальную по-
мощь, включая передаваемое 
имущество, говорится в сооб-
щении министерства.

При этом передача такого 
имущества не будет облагать-
ся НДС, а расходы организации 
будут учитываться для целей 
налога на прибыль.

«Правительство продолжа-
ет работать над мерами под-
держки мобилизованных гра-
ждан. Подготовленные поправ-
ки освобождают их от уплаты 
НДФЛ как с полученных де-
нежных средств, так и имуще-
ства», — цитирует пресс-служба 
ведомства министра финансов 
Антона Силуанова.  

Поправки к законопроек-
ту одобрены правительством 
и в ближайшее время будут 
внесены в Госдуму, добавили в 
минфине.

Ранее в октябре минфин 
направлял в правительство 
проект постановления о мерах 
поддержки мобилизованных. 
В нем содержался ряд предло-
жений для поддержки мобили-
зованных, включая предприни-
мателей, а также организаций, 
где мобилизованный является 
единственным участником и 
руководителем в одном лице. 
В проект входили отсрочка и 
рассрочка по уплате отдель-
ных обязательных платежей, 
продление сроков представле-
ния в налоговые органы декла-
раций и отчетных документов, 
а также приостановка сроков 
проведения некоторых налого-
вых проверок.  

ПОДДЕРЖКА 

Выплаты 
из маткапитала 
можно будет 
получить 
на любого 
ребенка 
в семье

ДЕНЬГИ 
ВНЕ ОЧЕРЕДИ
Ольга Игнатова

Минтруд разработал проект 
постановления, который опре-
деляет правила направления 
маткапитала на получение еже-
месячной выплаты на ребенка 
до трех лет вне зависимости от 
очередности его рождения. До-
кумент проходит обществен-
ное обсуждение.

Сейчас получать ежемесяч-
ные выплаты из маткапитала 
можно только на второго ре-
бенка в семье. Деньги выплачи-
ваются также до достижения 
ребенком трех лет. Как уточни-
ли «Российской газете» в мин-
труде, проект постановления 
разработан во исполнение по-
ложений проекта закона об 
универсальном пособии, кото-
рый уже прошел первое чтение 
в Государственной Думе. 

«В соответствии с нормами 
законопроекта возможность 
направлять средства маткапи-
тала появится у семей с дохо-
дами до двух прожиточных ми-
нимумов вне зависимости от 
очередности ребенка и без при-
менения комплексной оценки 
нуждаемости», — уточнили в ве-
домстве.

Размер ежемесячного по-
собия составит один прожи-
точный минимум на ребен-
ка. Выплаты из материнского 
капитала можно будет полу-
чать одновременно с универ-
сальным пособием, которое 
начнет выплачиваться с 2023 
года.  

— Материнский капитал: 
новости, документы и 
комментарии на сайте
rg.ru/sujet/2778

ДЕНЬГИ Предложено 
освободить от налога продажу 
единственного жилья

Переезд 
подешевеет

Владислав Куликов

Группа депутатов внесла в 
Госдуму законопроект, осво-
бождающий от уплаты нало-
га сумму, вырученную с про-
дажи единственного жилья. 
Это значит, что граждане, ре-
шившиеся по каким-то причи-
нам на переезд, не будут долж-
ны заплатить в казну крупную 
сумму.

Как поясняют разработчи-
ки проекта, сейчас не облага-
ются НДФЛ и не декларируют-
ся доходы от продажи  объек-
тов недвижимости, которые на-
ходились во владении частного 
лица не менее установленного 
минимального срока — три или 
пять лет.

Три года — если квартира по-
лучена по наследству или была 
приватизирована. И в ряде дру-
гих особых случаев. Но обычно 
человеку придется ждать все-та-
ки пять лет.

Законопроект предлагает 
вовсе убрать срок ожидания 
для граждан, если они продают 
единственное жилье. При этом 
есть условие: цена недвижимо-
сти не должна превышать 50 
миллионов рублей.

Не секрет, что на рынке есть 
теневые дельцы, зарабатыва-
ющие перепродажей квартир. 
Покупают в строящихся домах, 
иногда делают ремонт, иногда 
просто ждут, когда дом будет по-
строен. А затем продают с при-
былью. Поэтому вполне спра-
ведливо, что таким людям при-
ходится платить налог. Если гра-
жданин продает квартиру как 
частное лицо, то налог состав-
ляет 13 процентов.

Однако, как заметил один 
из авторов инициативы депу-
тат Сергей Леонов, в случае 
когда квартиру покупает моло-
дая семья и это жилье является 
единственным у них в собствен-
ности, выплата НДФЛ при про-
даже ухудшит их финансовое 
состояние.

Согласно данным исследова-
ний, которые приводят иници-
аторы проекта, потребность в 
улучшении жилищных условий 
испытывают более 30 процен-
тов российских семей.

«Важно поддержать их и со-
здать максимально благопри-
ятные условия для того, что-
бы они эту потребность могли 
удовлетворить, — сказал другой 
автор проекта, депутат Госду-
мы Борис Пайкин. — Сегодня, в 
период неопределенности, эко-
номия на налоге может стать 
существенным материальным 
аргументом в пользу принятия 
решения о смене жилья на бо-
лее комфортный вариант. В ко-
нечном итоге эта мера косвен-
но направлена на поддержание 
спроса в новостройках».

Он также отметил, что такая 
мера станет «финансовой защи-
той для тех граждан, которые в 
силу стесненных финансовых 
обстоятельств продают квар-
тиру или дом, приобретая более 
дешевое жилое помещение».

Профессиональный бухгал-
тер, независимый эксперт в об-
ласти налогообложения и права 
Алена Кликина положительно 
отозвалась о самой идее, но вы-
разила сомнение: согласятся ли 
ответственные за казну чинов-
ники на сокращение поступле-
ний в бюджет.  

РЕШЕНИЕ КС РФ дал разрешение 
на строительство дома в зоне ЛЭП

Дача под током

— У собственников есть 
возможность повысить 
стоимость своих квартир — 
подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/2421794
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ТЕХНОЛОГИИ «Аэрофлот» 
отказался от иностранного 
софта

Билеты 
по-нашему

Олег Капранов

«Аэрофлот» открыл продажи и возобновил работу он-
лайн-сервисов после завершения перехода на отече-
ственную систему продажи билетов. Заявлено, что пас-
сажирам доступны основные сервисы по бронирова-
нию, покупке, обмену и возврату авиабилетов, допол-
нительных и специальных услуг.

«Официальный сайт, контакт-центр и офисы соб-
ственных продаж, а также туристические и онлайн-а-
генты «Аэрофлота» вновь готовы к обслуживанию 
клиентов и пассажиров. Продажи на рейсы открыты. 
Восстановлена онлайн-регистрация на рейсы авиа-
компании и рейсы под кодом SU с номерами 5400-
5799 и 5950-6999 авиакомпаний «Аврора» и «Россия». 
Пассажирам доступны основные сервисы по брониро-
ванию, покупке, обмену и возврату авиабилетов, до-
полнительных и специальных услуг. Отдельные серви-
сы будут временно недоступны, до завершения их тех-
нической адаптации в новой системе», — говорится в 
сообщении.

В «Аэрофлоте» отметили, что контакт-центр 
авиаперевозчика до середины ноября будет обслужи-
вать в приоритетном порядке пассажиров, запланиро-
вавших полеты на ближайшие даты. 

«Мили участников программы лояльности «Аэро-
флот Бонус» за совершенные ранее перелеты будут 
сохранены и начислены в полном объеме, отдельные 
привилегии станут доступны для участников в бли-
жайший период», — добавили там.

Онлайн-регистрация на рейсы «Аэрофлота» была 
приостановлена с 2.00 мск 26 октября. Вызвано это 
было необходимостью отказа от глобальных систем 
бронирования Saber, Navitaire и Amadeus и перехода 
на отечественную «Сирена-Трэвел», разработанную 
в «Ростехе». Такие же работы проводил в эти сроки и 
другой крупнейший авиаперевозчик страны — компа-
ния S7. Переход должен был быть завершен до конца 
октября.  



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 октября 2022
понедельник № 246 (8894 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГРОМКОЕ ДЕЛО Новые 
подробности нападения 
на дом спикера палаты 
представителей США

Нэнси повезло

Владислав Шабловский

Дело о нападении на дом спикера палаты представи-
телей США Нэнси Пелоси обрастает новыми подробно-
стями. Оказывается, с августа преступник, от рук кото-
рого пострадал муж Пелоси, вел собственный блог в ин-
тернете, где опубликовал множество радикальных по-
стов. Об этом рассказала газета The Washington Post. Под 
огнем его критики находились чернокожие, трансгенде-
ры, евреи и демократы. 

Примечательно, что 42-летний Дэвид ДеПейп выкла-
дывал различные мемы и карикатуры, в жесткой форме 
высмеивая объекты своего презрения. Зомбированная 
Хиллари Клинтон, обезглавленные тела, море человече-
ской крови — такова лишь скромная часть такого «твор-
чества», появив-
шегося в его блоге. 
Также известно, что 
арестованный был 
сторонником пси-
холога Джордана 
Питерсона, публич-
но выражающего 
резко негативное 
отношение к транс-
гендерам. При этом 
сама Пелоси в нена-
вистной «библиоте-
ке» преступника не 
фигурировала. Со-
общается, что при-
мерно за неделю до 
нападения ДеПейп стал писать в блоге откровенно пара-
ноидальный бред. Так, он рассказал о покупке сквореч-
ника для феи-невидимки, которая якобы приняла облик 
птицы и регулярно досаждала ему своим незримым при-
сутствием. 

Также в ходе расследования стало известно, что пре-
ступник страдает от затяжной депрессии и находит-
ся в длительной ссоре с дочкой и бывшей пассией: Де-
Пейп неоднократно намекал на желание совершить су-
ицид. К слову, его экс-половинка Джипси Тауб уже на-
ходится за решеткой за попытку похищения 14-летнего 
подростка. Как отмечает газета, Тауб и ДеПейп попали 
«на карандаш» общественности Сан-Франциско еще 
в 2013 году — оба участвовали в протестных маршах, осу-
ждавших запрет местных властей на демонстрацию на-
готы. Причем дамочка была лидером и идейным вдохно-
вителем протестов.

Расследованием покушения на Пелоси и ее 82-летнего 
супруга занимается весь цвет американских правоохра-
нителей — не только местная полиция, но и федеральные 
службы. Тем временем The Washington Post поспешила 
напомнить, что республиканцы якобы годами преследу-
ют «бедную Нэнси». Так газета намекает, что нападение 
на дом Пелоси стоит рассматривать как кульминацию 
многолетнего давления на американского спикера, а не 
действия психически нездорового американца.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Медики ФРГ 
не справляются с ценами 
на энергию

Врач на приколе

Василий Федорцев

Энергетический кризис усугубил и без того серьезные 
проблемы в медицинской отрасли Германии. Сэконо-
мить на энергии, отключив горячую воду и снизив тем-
пературу в рабочих помещениях, как это делают сейчас 
многие немецкие предприятия, медики, по понятным 
причинам, не могут. «Если затраты на отопление прием-
ных кабинетов резко растут, если расходы на электро-
энергию для рентгенологов увеличиваются в пять или 
даже десять раз, то 
возникает вопрос — 
можно ли вообще 
рентабельно про-
водить, например, 
МРТ-обследова-
ния», — говорит в ин-
тервью медиагруппе 
Funke Андреас Гас-
сен, глава немецкого 
Союза врачей боль-
ничных страховых 
касс. Согласно опро-
су, проведенному 
Германским инсти-
тутом больниц, 96 процентов клиник в стране не могут 
покрывать резко выросшие расходы из текущих дохо-
дов. При этом каждая четвертая больница стоит на грани 
банкротства. По словам представителей профессиональ-
ных ассоциаций, рост цен на энергоносители уже привел 
к серьезным проблемам с ликвидностью в медицинской 
сфере, а в следующем году клиники могут начать массо-
во объявлять о неплатежеспособности. Региональная 
пресса в Германии полна сообщений о серьезных финан-
совых трудностях, с которыми сталкиваются больницы. 
По словам секретаря Больничного общества Баден-Вюр-
темберга Маттиаса Айванга, дополнительные расходы 
клиник только в этой федеральной земле в текущем году 
составят около 640 миллионов евро. Только за газ ба-
ден-вюртембергским больницам придется заплатить на 
180 миллионов евро больше — даже в том случае, если на-
чнут действовать запланированные правительством це-
новые субсидии. Больница в Вюрцбурге, например, как 
сообщает Bayerischer Rundfunk, только за электроэнер-
гию должна будет заплатить в этом году дополнительно 
семь миллионов евро. Окружная клиника Герольцхофе-
на исходит примерно из четырехкратного роста своих 
расходов по сравнению с прошлым годом. Больницы 
в Швайнфурте и Майн-Шпессарте заявляют, что не смо-
гут обойтись без финансовых вливаний. Производство 
лекарств также требует затрат энергии. В аптеках 
Штуттгарта, как сообщает местное издание Stuttgarter 
Nachrichten, сейчас отсутствует порядка 300 препара-
тов. В списке, например, ибупрофен и жаропонижающие 
средства для детей на основе парацетамола.  

За кого голосуют в стране Пеле
Сразу после оконча-
ния первого тура оба 
кандидата снова про-

должили борьбу за голоса бра-
зильцев, в первую очередь тех, 
кто голосовал за других канди-
датов, а их помимо Лулы и Бол-
сонару было еще 9. Политтех-
нологи обоих противников не 
гнушались даже откровенными 
информационными вбросами, 
видимо, решив, что на войне все 
средства хороши. Так, Болсона-
ру был обвинен в причастности 
к масонским организациям — 
на распространенном в интер-
нете видео не особо хорошего 
качества был запечатлен чело-
век, «похожий на действующе-
го президента» и облаченный 
в соответствующую масонскую 
«униформу». Противникам 
Болсонару этого оказалось 
недостаточно, и они вдобавок 
решили обвинить его в педо-
филии, подпортив тому имидж 
правого консерватора-христиа-
нина среди католической общи-
ны страны, и так в массе своей 
поддерживающей Лулу. 

Предвыборный штаб Болсо-
нару решил не отмалчиваться 
и ответил соперникам «зави-

русившимся» в социальных се-
тях видео, на котором показа-
ны фигуры в капюшонах, испол-
няющие якобы «сатанинский 
ритуал», с фотографией Лулы 
в центре. Тем не менее кандида-

ту удалось убедить Высший из-
бирательный суд в «заказном» 
характере данных публикаций, 
после чего все подобные поро-
чащие честь Лулы выступления 
методично удалялись из Сети.

После первого тура выборов 
между кандидатами состоялись 
два раунда теледебатов. Бра-
зильская пресса, в основном 
поддерживающая Лулу, с не-
которым огорчением для себя 
признала, что неожиданно для 
многих Болсонару лучше смот-
релся в кадре, чем его против-
ник. Кроме того, на руку дей-

ствующему президенту сыграл 
отказ Лулы принять участие во 
втором раунде дебатов на ме-
диаплощадке, которую он по-
считал «проболсонаристской» 
и заранее невыгодной для себя.

Накал противостояния под-
тверждался результатами про-
веденных 29 октября опросов 
в 14 из 26 бразильских шта-
тов. Болсонару лидировал в 7 
(Рио-де-Жанейро, Сан-Пау-
лу, Эспириту-Санту, Риу-Гран-
ди-ду-Сул, Рондония, Санта-
Катарина, Мату-Гросу-ду-Сул), 
Лула — в 5 (Алагоас, Баия, Па-
раиба, Пернамбуку, Сержипи). 
В штате Амазонас между кан-
дидатами установилось шаткое 
равновесие. Оптимизма Луле 
добавляло лидерство в штате 
Минас-Жерайс — втором по чис-

ленности населения среди дру-
гих территориальных единиц. 
Исторически сложилось, что 
с 1950 года победитель в голо-
совании среди жителей этого 
штата неизменно выигрывал 

и общие выборы в стране. Фа-
воритом предстоящих выборов 
считают Лулы — у него это уже 
шестые выборы на пост прези-
дента Однако у действующего 
президента также есть огром-

ная база лояльных избира-
телей, готовых выйти на улицы, 
чтобы защитить свои политиче-
ские убеждения, как это было 
во время протестов 7 сентября 
2021 года.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В США спорят, опасна ли «свобода слова»
Илона Маска для интернет-сообщества 

Куда «птичка» полетела
Анна Белорусцева

П
о с л е  з а к р ы т и я 
« с д е л к и  г о д а » 
и перехода Twitter 
(соцсеть заблоки-
рована в РФ) под 
крыло Илона Мас-
ка на платформе 
вспыхнула нешу-
точная ксенофо-

бия. Пользователи решили, что 
раз теперь у руля господин Маск 
и по совместительству «абсолю-
тист свободы слова», как он сам 
себя именует, то можно разме-
щать комментарии, за которые 
ранее они бы непременно угоди-
ли в бан. На деле же предприни-
матель еще не успел внести ка-
кие-либо изменения в политику 
компании и не регламентиро-
вал новые критерии модерации 
контента, однако одурманен-
ных вольностью пользователей 
это ничуть не смутило.

Стоит отметить, что зачин-
щиком информационных «бес-
порядков», поглотивших Twitter, 
стал не кто иной, как новоис-
печенный владелец. На днях он 
гордо оповестил пользователей, 
что отныне «птичка свободна» 
(отсылка к названию и логотипу 
соцсети). К тому же еще в апре-
ле, когда Илон впервые выразил 
желание пополнить свою «кол-

лекцию» многомиллиардных 
компаний, он заявлял, что из-
любленная платформа — это сво-
его рода «цифровая городская 
площадь» и без свободы слова 
как основы демократии тут не 
обойтись. Тем не менее госпо-
дин Маск поспешил обратиться 
к рекламодателям в открытом 
письме, где отметил, что не жела-
ет превращения соцсети в «бес-
платный ад, где можно говорить 
что угодно без каких-либо по-
следствий». Миллиардер пояс-
нил, что видит будущее платфор-
мы в создании «гостеприимной» 
площадки, где каждый сможет 
найти то, что ему по душе. Одна-
ко, видимо, этот твит ускользнул 
от внимания публики — народ 
истолковал смену руководства 
Twitter как зеленый свет для раз-
жигания травли всего и всех, что 
ему не по душе, и решил проте-
стировать «свободу слова», обе-
щанную Маском. Группа ученых 
под названием «Исследователь-
ский институт сетевого зара-
жения» выяснила, что всего за 
12 часов после закрытия сделки 
употребление оскорбительного 
в западном обществе слова «ниг-
гер» взлетело на 500 процен-
тов. Зачастую сообщения поль-
зователей не отличались глубо-
ким смыслом: они либо кишели 

агрессивными и непристойны-
ми выражениями в адрес темно-
кожих, либо пестрели роковым 
словечком, напечатанным за-
главными буквами. Примеча-
тельно, что «изобретательные» 
пользователи не ограничились 
расистскими изречениями, и по-
путно платформа заполнилась 
нацистскими и антисемитскими 
настроениями. Кто-то даже доду-
мался поставить на аватарку сва-
стику или опубликовать ролик, 
прославляющий нацистскую 
Германию. Не обошлось и без так 
называемого ущемления прав 
представителей ЛГБТ-сообще-
ства и женоненавистнических 
высказываний. Самые «одарен-
ные» пополнили ленту призы-
вами к насилию и домогатель-
ствам. Были и те, кто решил по-
спекулировать на больную тему 
вакцинации от COVID-19 в США: 
по данным портала Dataminr, 
упоминания препарата, кото-
рый в американском обществе 
прослыл альтернативным спосо-
бом лечения коронавируса, до-
стигли рекордного показателя 
в 358 слов каждые пять минут. 
«Цифровая революция» вызвала 
тревогу среди экспертов и мно-
гих пользователей: они пола-
гают, что под началом господи-
на Маска Twitter может превра-
титься в площадку для разжига-

ния ненависти. Сам Илон пока 
воздержался от комментариев 
по поводу хаоса, который возник 
на платформе.

Однако последние действия 
миллиардера говорят сами за 
себя: как известно, он посетил 
штаб-квартиру Twitter в Сан-
Франциско, чтобы оценить но-
вые владения и попутно по-
знакомиться с «подданными». 
Агентство Bloomberg сообщает, 
что на судьбоносную встречу 
работников позвали выбороч-
но — это лишь подкрепило слу-
хи о грядущих массовых уволь-
нениях. Попутно источники 
в компании поделились с жур-
налистами, что некоторым ме-
неджерам было велено подгото-
вить списки сотрудников, кото-
рых можно сократить в первую 
очередь. Изначально по Сети 
блуждали предположения об 
увольнении около 75 процен-
тов подчиненных, однако поз-
же Маск опроверг эту цифру 
и обещал не рубить сплеча. Те-
перь, по мнению СМИ, на во-
лоске от статуса безработных 
оказалась половина сотрудни-
ков прежнего штаба Twitter, ко-
торых могут уволить уже к пер-
вому ноября и тем самым сэко-
номить положенные им гранты 
в виде акций. Ряд топ-менедже-

ров Twitter Илон выставил из 
офиса сразу же после покупки 
соцсети. Так, без работы оста-
лись главный исполнительный 
директор Параг Агравал, финан-
совый директор Нед Сигал, глав-
ный юрисконсульт компании 
Шон Эджетт и глава отдела пра-
вовой политики Виджая Гадде. 
Примечательно, что последняя 
сыграла ключевую роль в бло-
кировке аккаунта экс-прези-
дента США Дональда Трампа по-
сле штурма Капитолия его сто-
ронниками в январе 2021 года. 
Илон ранее заявлял, что был бы 
не против снять бан с респуб-
ликанца, однако после покупки 
соцсети предприниматель обе-
щал создать так называемый со-
вет по модерации контента, в ко-
торый войдут люди с различны-
ми точками зрения. И именно 
они будут вершить судьбу неод-
нозначных личностей, «заклю-
ченных в тюрьму Twitter». Как 
бы там ни было, за последние 
дни Twitter уже отметился па-
рочкой интересных камбэков. 
На поля платформы вернулся 
американский военный анали-
тик Скотт Риттер, который за-
помнился разоблачением пре-
ступлений Украины, в том чис-
ле резни в Буче. Первым его тви-
том стала «проверка» соцсети: 
«Я вернулся. Тест, тест, тест. Буча 
была военным преступлением. 

Это сделала Украина. Тест, тест, 
тест», — написал он. Ряды «по-
милованных» пополнил и аме-
риканский репер Канье Уэст, 
аккаунт которого временно за-
морозили, предположительно, 
за антисемитские и расистские 
посты. Однако Маск утверждает, 
что не прикладывал руку к отме-
не блокировки артиста — компа-
ния сняла бан с Уэста до совер-
шения сделки, заверяет Илон.

Тем не менее будущее Twitter 
выглядит неопределенным. Дело 
в том, что с покупкой платфор-
мы на Илона легло бремя долгов, 
выплата которых, по оценкам 
экспертов, обойдется в милли-
ард долларов ежегодно. Ксено-
фобия, захлестнувшая соцсеть, 
может оттолкнуть рекламода-
телей и потенциальных новых 
пользователей, так что пред-
принимателю нужно срочно на-
водить порядок в своем «интер-
нет-королевстве». Стоит отме-
тить, что среди идей по обновле-
нию Twitter Маск выразил жела-
ние превратить его в «приложе-
ние для всего» по аналогии с ки-
тайским WeChat, где пользова-
тели могут одновременно об-
щаться в комментариях и в лич-
ных сообщениях, оплачивать то-
вары в магазинах и т.д. Такой ход 
конем может существенно по-
высить рейтинги соцсети и уве-
личить ее аудиторию.  

Маск утверждает, что не желает превращения Twitter в «бесплатный ад, где можно говорить что угодно без последствий».

Между первым и вторым туром борьба между кандидатами в президенты Бразилии велась в режиме «нон-стоп».

А К Ц Е Н Т

Cреди идей по обновлению Twitter
Маск выразил желание превратить его 
в «приложение для всего»
по аналогии с китайским WeChat

А К Ц Е Н Т

После первого тура выборов
между кандидатами состоялись 
два раунда теледебатов
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96 процентов 
немецких клиник 
не могут покры-
вать выросшие 
расходы
из доходов

Расследованием 
покушения 
на Пелоси и ее 
82-летнего супруга 
занима ется весь 
цвет американских 
правоохранителей 

Мнение

Twitter был заблокирован в России 4 марта. Причина — в отказе удалить 

материалы, признанные Генпрокуратурой противоправными. Как сооб-

щали в Роскомнадзоре, условием снятия ограничений «является полное 

удаление запрещенных материалов, а также прекращение участия в рас-

пространении фейков и призывов к экстремизму». Кроме того, Twitter 

должен исполнить ряд требований закона о приземлении, в частности 

открыть в России официальное представительство. Плюс присоединить-

ся к исполнению закона о маркировке интернет-рекламы. С одной сто-

роны, превращение Twitter в частную компанию может снизить зависи-

мость сервиса от давления СМИ в США и позволит более гибко взаимо-

действовать с регуляторами в России. С другой — маловероятно, что 

администрация, назначенная Маском и провозгласившая «свободу для 

птички», начнет работу с удаления тех или иных записей. 

Подготовил Олег Капранов

МЕЖДУ ТЕМ

Американский президент Джозеф Байден досрочно проголосовал на 

промежуточных выборах в конгресс США, которые пройдут 8 ноября. 

Избирателям в ходе волеизъявления предстоит определить имена всех 

435 членов палаты представителей и 35 из 100 сенаторов. На участок 

в городе Уилмингтоне своего родного штата Делавэр глава американско-

го государства прибыл вместе с 18-летней внучкой Натали. Она приняла 

участие в голосовании впервые. «Мои поздравления», — сказал политик 

девушке по этому поводу. Покинув избирательные кабинки, родственни-

ки перед камерами журналистов обменялись наклейками с надписью «Я 

проголосовал», которые закрепили на груди друг у друга. По словам хозя-

ина Белого дома, оставшееся до выборов время он проведет в поездке 

по стране, где в разных штатах пообщается с электоратом. Эксперты 

прогнозируют, что по результатам промежуточных выборов в конгресс 

США республиканцы упрочат свои позиции в законодательном органе.

Подготовил Александр Ленин
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Финалист «Большой книги» София Синицкая: 
Хочется, чтобы страшные сказки оставались в прошлом

Инъекции любви
Анастасия Скорондаева 

М
ы продолжаем серию 
интервью с финалиста-
ми «Большой книги» 

беседой с Софией Синицкой, ав-
тором романа «Хроника Горба-
того» («Лимбус Пресс»), где 
прошлое незримо переплетает-
ся с настоящим, а город Выборг 
или по-фински Виипури — ста-
новится полноценным героем 
книги. Первая часть романа от-
правляет читателя в XII век на 
Карельский перешеек, вторая — 
в начало века XX. Рыцарь Фома 
Горбатый придет на эту землю с 
мечом, чтобы обратить язычни-
ков в христианство, но сам по-
падет под чары карельской тка-
чихи Медведицы, а спустя сто-
летия их потомки — семейство 
Тролле — будут защищать город 
во время всех сражений на тер-
ритории Карелии. О связи поко-
лений, искажении истории и о 
лекарстве от «душевной болез-
ни человечества» мы поговори-
ли с Софией Синицкой. 

София, действие романа 
«Хроника Горбатого» проис-
ходит в Выборге. Почему го-
род - один из героев книги?

СОФИЯ СИНИЦКАЯ: В Рощино, не-
когда финской Райволе, дед по-
строил дом, там семья прово-
дила свободное время. Я люблю 
северную природу, все эти мхи, 
скалы, болота, озера с кувшин-
ками. Эта красота воспринима-
лась еще и через музыку Грига, 
сказки Топелиуса, «Северные 
симфонии» Андрея Белого, бло-
ковские переводы Рунеберга. В 
общем, Карельский перешеек — 
страна моих юношеских роман-
тических грез. 

Критики спорят о жанре ва-
шего романа: сага ли это, ро-
ман-притча или постмодер-
нистский опус… 

СОФИЯ СИНИЦКАЯ: Для меня это ско-
рее реализм с долей фантасти-
ки, гротеска. При желании в 
тексте можно увидеть пародию 
на «видение», житие, эпопею, 
хронику, притчу. Это сложносо-

чиненное блюдо — как кулебяка 
гоголевского помещика Петуха.

Почему важно было расска-
зать о прошлом через фанта-
стическое? 

СОФИЯ СИНИЦКАЯ: Средневековая 
история Карельского перешей-
ка с Северными крестовыми 
походами, борьбой за земли и 
сферу влияния — весьма крова-
вая, и по духу своему ничем, на 
мой взгляд, не отличающаяся от 
того, что происходит в совре-
менном мире. Карелия в ка-
кой-то момент стала плацдар-
мом для столкновения внешних 
сил. А «местные» были «кана-
том», который условные шве-
ды и новгородцы перетягивали 
— каждый в свою сторону. Мы 
знаем о событиях того време-
ни благодаря «Повести времен-
ных лет», новгородским летопи-
сям, шведским литературным 
памятникам. В названии моего 
романа отсылка к «Хронике ко-
роля Эрика» XIV века, там гово-
рится, как был основан Выборг. 
Разговор о давних событиях хо-
чется вести в сказовой форме. 
Главы я назвала рунами, это 
ироническая отсылка к карель-
скому эпосу, состоящему из пе-
сен-рун. В эпосе сплавлено ис-
торическое и сказочное, фанта-
стическое. Первая часть моего 
романа и есть такой сплав. Мне 
кажется, трагические события 
XX века тоже в какой-то момент 
стали восприниматься как не-
кий миф. Хочется, чтобы страш-
ные сказки оставались в про-
шлом, но, как видим, они вдруг 
становятся действительностью, 

происходят вещи, в которые ве-
ришь с трудом.

 Проведя героев через столетия 
и беды, вы смогли отыскать 
ответ, что может стать ле-
карством от этой болезни? 

СОФИЯ СИНИЦКАЯ: Есть мнение, что 
войны — биологическая потреб-
ность человечества. Мне кажет-
ся, попытка услышать другого, 
взглянуть на себя со стороны, 
посмотреть на весь мир с вы-
соты птичьего полета поможет 
сбить градус ненависти, убрать 
опасные симптомы: бред, необ-
основанные страхи и животную 
агрессию. Не помешают инъек-
ции толерантности, всепроще-
ния, смирения, взаимоуваже-
ния, простой человеческой лю-
бви, которая не делает различий 
между людьми. Ну и таблеток от 
вранья и жадности, да побольше. 
Еще очень полезно в профилак-
тических целях помнить о смер-
ти, Memento mori. Не исключе-
но, что мы и вправду там, за об-
лаками, встретим Того, Кто по-
интересуется — возлюбил ли ты 
ближнего своего, как Я просил, 
или чем-то другим занимался?

Как вы относитесь к упрекам, 
что все пишут про прошлое, 
но мало кто хочет осмыс-
лять современность?

СОФИЯ СИНИЦКАЯ: История ходит 
по кругу, человек не меняется. 
Сейчас как никогда очевидно, 
что прогресс человечества — это 
прогресс технологий, сами мы 
остаемся с нашими извечными 
страстями, слабостями, ошиб-
ками. Можем скакать на коне 

или ехать на бэтээре, стрелять 
из арбалета или миномета — мы 
такие же, как предки, ничего не 
изменилось. Во власти призрач-
ных идей, слепы и фанатичны.

А нет желание осмыслить 
наши дни и рассказать о них 
через  сказку? 

СОФИЯ СИНИЦКАЯ: Конечно, есть. 
Гоголь много говорил о «сме-
хе сквозь слезы». Образец пре-
красного соединения смешного 
и грустного в описании драма-
тических событий - это «Похо-
ждения бравого солдата Швей-
ка», «Теркин на том свете», тот 
же «Дон Кихот». Если иронию и 
гротеск правильно «настроить» 
— как оптические приборы, они 
помогут высветить все самое 
важное в нашей жизни.

Есть ли у писателя защитная 
скорлупа от «боли» других?

СОФИЯ СИНИЦКАЯ: Во время моей 
литературной работы я дей-
ствительно читала много пе-
чальных документов и воспо-
минаний о войне, о сталинских 
лагерях. Наверно, странно зву-
чит, но  воспоминания великих 
сидельцев — Нины Гаген-Торн, 
Евгении Гинзбург, Валерия Фри-
да всегда в моей голове и сердце, 
они помогают мне жить, любить 
жизнь, прощать, не терять чув-
ства юмора в любой ситуации.

А в каких книгах вы сегодня 
находите утешение? 

СОФИЯ СИНИЦКАЯ: Рука тянется к 
старым, сто раз уже читанным. 
Это классический набор: Го-
голь, Толстой, Достоевский, 
Салтыков-Щедрин, Бунин, Со-
логуб, Цветаева, Пастернак, 
Мандельштам. «Петербург» Ан-
дрея Белого для меня — венец 
русской литературы.  

ГАСТРОЛИ Большой театр Беларуси показал в Москве балет 
«Щелкунчик»

Маша и ее куклы
Анна Галайда 

Д
ва вечера подряд го-
сти из Минска танце-
вали на Исторической 
сцене Большого теат-
ра.  Балетная труппа 
Большого театра Бе-
ларуси привезла зна-
менитый спектакль 
«Щелкунчик» в по-

становке Валентина Елизарьева. 
Не сходивший со сцены 40 лет, 
он был возобновлен в 2020 году.

В Москве елизарьевский 
«Щелкунчик»  гостит не впер-
вые. Его премьера состоялась в 
1982-м, а уже в 1984-м он стал 
гвоздем гастролей в Большом 
театре. Это было время, когда 
после повсеместно принятого 
«Щелкунчика» в версии Василия 
Вайнонена у хореографов воз-
никла потребность личного об-
щения с партитурой последнего 
балета Чайковского. Тогда Игорь 
Чернышев в Куйбышеве, Алек-
сандр Дементьев в Свердловске 
и Валентин Елизарьев в Минске 
каждый по-своему заинтересо-
вались трагической стороной 
любимой сказки.

Елизарьев, самый именитый 
и опытный, решительно снял 
следы сладкой пены с сюжета. 
Все приметы Рождества в этом 
спектакле глубоко задвинуты в 
театральные арьеры. Елка где-то 
маячит вдали (художник — Евге-
ний Лысик), но так, что не всякий 
ее и заметит. Гостей мастер кукол 
Дроссельмейер на праздник не 
позвал. Исключение — его крест-
ница Маша, которой он дарит це-
лый выводок кукол — испанских, 
китайских, индийских, русских, 
французских. Но лучшие сре-
ди них — Принцесса, Мышка и 
Щелкунчик, ставший любим-
цем Маши. Они же являются в 
волшебный сон девочки, где она 
отождествляет себя с Принцес-
сой, в Щелкунчике узнает свое-
го Принца, а любимого крестно-
го представляет волшебником, 
повелевающим мышами. Вместе 
они проходят все традиционные 
испытания «Щелкунчика» и вы-
руливают к свадебному па-де-де 
(частично превращенному в па-
де-труа с Дроссельмейером), по-
сле чего чары развеиваются. 

Традиционная тема взросле-
ния в этом спектакле уходит на 
второй план вместе с музыкаль-
ной темой роста елки, обычно 
захватывающей и воображение 
постановщиков, и дух зрителей. 
Елизарьев сфокусирован на дру-
гом: он одним из первых попы-
тался реализовать звучащую у 
Чайковского тему одиночества 
человека в огромном мире, не-

прикаянности, поиска тепла. За 
внешней красотой игрушек он 
увидел пугающую механистич-
ность, целлулоидность чувств 
и отношений, которым проти-
востоит теплая, обладающая 
тонкой душой девочка Маша.

Елизарьев ставил «Щелкун-
чика» после «Тиля Уленшпи-
геля», «Сотворения мира», 
«Спартака», принесших ему 
признание и  неофициаль-
ное положение второго вслед 
за Григоровичем хореографа 
в СССР. Доказывать право на 
эксперимент уже не приходи-
лось, собственный почерк сло-
жился, стал узнаваемым. Балет 
Чайковского тем не менее ока-
зался шагом в новом направле-
нии — в сторону классики, живу-
щей по собственным законам. 
Сложный, изломанный язык хо-
реографии Елизарьева, отсыла-
ющий к акробатике и даже под-
держкам из фигурного катания, 
вынужден был искать компро-
миссы с музыкой. Танцеваль-
ные крещендо и диминуэндо ну-
ждались в новой логике, ансам-
бли — в новых структурах.

 Сорок лет назад эти поиски 
поражали воображение, укреп-
ляя Елизарьева в статусе нова-
тора. Они открыли путь для но-
вых прочтений и решительных 
переосмыслений балета. Сего-
дня «Щелкунчик» Елизарьева 
стал хрестоматийным. При этом 
танцевальные комбинации не-
стандартны, требуя, например, 
от двенадцати пар Вальса цве-
тов квалификации скорее соль-
ной, чем кордебалетной. Поэто-
му ответственность затмевает 
увлеченность. Но есть и такие ис-
полнители, как Татьяна Уласень 
и Игорь Мацкевич (Индийские 
куклы), которые так органич-
ны, будто партии создавались 
специально для них. И конечно, 
не остались без аплодисментов 
исполнители главных партий 
Людмила Хитрова (Маша), Ар-
тем Баньковский(Принц) и Эвен 
Капитен (Дроссельмейер).  

Танцуют Людмила Хитрова (Маша) и Артем Баньковский (Принц).

София Синицкая: Карельский перешеек — страна моих романтических грез.

А К Ц Е Н Т

Елизарьев попытался реализовать звучащую у Чайковского 
тему одиночества человека в огромном мире, неприкаянности, 
поиска тепла

КНИГИ Солженицын: 
С Украиной будет 
чрезвычайно больно

Почему мы его 
не слышим?

Павел Басинский

В своем выступлении на Валдайском форуме прези-
дент Владимир Путин процитировал слова Александра 
Солженицына из знаменитой Гарвардской речи.

Напомню место, из которого взята эта цитата, пол-
ностью. Говоря о прошлом колониализме, когда «ма-
ленький новоевропейский мирок легко захватывал ко-
лонии во всем мире», Солженицын сказал: 

«Всё же длящееся ослепление превосходства под-
держивает представление, что всем обширным обла-
стям на нашей планете следует развиваться и дораз-
виться до нынешних западных систем, теоретически 
наивысших, практи-
чески наиболее при-
влекательных; что 
все те миры только 
временно удержи-
ваются — злыми пра-
вителями, или тя-
желыми расстрой-
ствами, или вар-
варством и непони-
манием — от того, 
чтоб устремиться 
по пути западной 
многопартийной 
демократии и пере-
нять западный об-
раз жизни. И стра-
ны оцениваются 
по тому, насколь-
ко они успели про-
двинуться этим пу-
тем. Но такое пред-
ставление выросло, 
напротив, на западном непонимании сущности осталь-
ных миров, на том, что все они ошибочно измеряются 
западным измерительным прибором».

В издательстве АСТ вышел сборник публицистики 
Солженицына под названием «С Украиной будет чрез-
вычайно больно». Именно с таким заголовком еще 16 
мая 2014 года появилась публикация в «РГ», где при-
водились выдержки из текстов и интервью Солжени-
цына, которые касались новой ситуации на Украине 
после апрельского переворота. Слова «С Украиной бу-
дет чрезвычайно больно» — это цитата из книги «Архи-
пелаг ГУЛАГ» (часть пятая, глава 2), впервые опубли-
кованной в 1974 году, но написаны они были в 1968-м. 
Гарвардская речь была произнесена в 1978 году. 

Только сейчас, спустя почти полвека, ввиду происхо-
дящих событий мы можем увидеть связь между «укра-
инским» местом «Архипелага» и Гарвардской речью.

В 1990 году, когда до распада СССР оставался год и 
многие пребывали в эйфории, что каждая нация впра-
ве определять свою судьбу, Солженицын в статье «Как 
нам обустроить Россию?» предупреждал, что с Украи-
ной все будет гораздо сложнее: «Но откуда этот замах: 
по живому отрубить Украину (и ту, где сроду старой 
Украины не было, как «Дикое Поле» кочевников — Но-
вороссия, или Крым, Донбасс и чуть не до Каспийского 
моря)… Сегодня отделять Украину — значит резать че-
рез миллионы семей и людей: какая перемесь населе-
ния; целые области с русским перевесом...»

Я помню, как тогда многие посмеивались над не-
привычным словом «обустроить», не к месту и всегда в 
ироническом ключе вставляя его в заголовки статей и 
просто в разговорную речь. Дескать, что там «обустра-
ивать», и так все понятно! А ведь он не только о Россий-
ской Федерации писал, но и о России в более широком 
и глубоком смысле.

Через год, в октябре 1991-го, в обращении к гря-
дущему референдуму о суверенитете на территории 
УССР, Солженицын писал: 

«Однако не будет добра, если первые же шаги неза-
висимостей сопроводятся подавлением частей населе-
ния — новообразующихся национальных меньшинств. 
Уже сейчас из разных мест несутся жалобы — где на 
массовые насилия, где стали увольнять с работы по 
национальному признаку, а дальше не лишат ли мень-
шинства права обучать своих детей на родном языке, 
как коммунисты лишали? Наш общий горький совет-
ский опыт достаточно нас убедил, что никаким госу-
дарственным смыс-
лом нельзя оправ-
дывать насилие над 
людьми. Всем долж-
на быть обеспечена 
нестесненная спо-
койная жизнь».

В 2006 году, за 
два года до смерти, 
Солженицын в ин-
тервью газете «Мо-
сковские новости» 
говорил:

«Соединенные 
Штаты размещают 
свои оккупацион-
ные войска в одной 
стране следом за другой. Таково фактическое положе-
ние в Боснии уже 9 лет, в Косово и в Афганистане — по 5 
лет, в Ираке пока 3, но там затянется надолго. Действия 
НАТО и отдельные действия США различаются мало-
существенно. Отчетливо же видя, что нынешняя Рос-
сия не представляет им никакой угрозы, НАТО методи-
чески и настойчиво развивает свой военный аппарат — 
на Восток Европы и в континентальный охват России 
с Юга».

А на вопрос о его отношении к тому, что происходит 
на Украине (за восемь лет до 2014 года!) он ответил:

«Происходящее на Украине, еще от фальшиво по-
строенной формулировки для референдума 1991 года 
(я уже об этом писал и говорил), составляет мою посто-
янную горечь и боль. Фанатическое подавление и пре-
следование русского языка (который в прошлых опро-
сах был признан своим основным более чем 60% насе-
ления Украины) является просто зверской мерой, да и 
направленной против культурной перспективы самой 
Украины. — Огромные просторы, никогда не относив-
шиеся к исторической Украине, как Новороссия, Крым 
и весь Юго-Восточный край, насильственно втиснуты 
в состав нынешнего украинского государства и в его 
политику жадно желаемого вступления в НАТО».

От «Архипелага» через Гарвардскую речь, через 
«Как нам обустроить Россию?», через «Обращение к 
референдуму» и одно из последних интервью Солже-
ницын говорил о том, что ситуация на Украине — часть 
глобального процесса, очень опасного. И задуматься 
над этим нам нужно было еще 50 лет назад. 

Конечно, прекрасно, что вышла эта книга! В пре-
дисловии к ней ее составитель Наталия Солженицына 
приводит слова Солженицына, сказанные в 1967 году: 
«Под моими подошвами всю мою жизнь — земля отече-
ства, только ее боль я слышу, только о ней пишу».

Через шесть лет Солженицына выслали из страны.
Почему мы плохо слышим своих лучших, самых ум-

ных писателей? Скольких бед могли бы избежать...  

Солженицын пол-
века назад гово-
рил о том, что ситу-
ация на Украине — 
это часть опасного 
глобального про-
цесса

А К Ц Е Н Т

Прогресс человечества — это прогресс 
технологий, сами мы остаемся с извечны-
ми страстями, слабостями 

МЕЖДУ ТЕМ 

Лауреатов премии «Большая кни-

га» узнаем 8 декабря.

— О других театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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В издательстве АСТ вышел сборник 
публицистики Солженицына 
о России, Украине и Западе.
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МЕЖДУ ТЕМ

В эти дни художественный руково-

дитель Большого театра Беларуси 

Валентин Елизарьев отметит 75-ле-

тие. Ленинградец, выпускник Вага-

новского хореографического учи-

лища и Ленинградской консерва-

тории, он почти 50 лет отдал 

минскому театру. 4 ноября в его 

честь будут танцевать белорусские 

артисты и приглашенные гости.

МУЗЫКА

Чем 
запомнится 
звезда 
рок-н-ролла 
50—60-х 
Джерри Ли 
Льюис

КИЛЛЕР-РОКЕР

Александр Алексеев

Удивительное это было время — 
каждый стоящий артист не толь-
ко пел, но и обязательно что-то 
изобретал, был в своем «обра-
зе» и принципиально отличался 
от других. Чак Берри придумал 
свою знаменитую «утиную по-
ходку», которой скакал по сцене 
с гитарой, а Элвис Пресли — та-
нец живота. Но всех перещего-
лял Джерри Ли Льюис, стиль 
игры на пианино которого срав-
нивали с работой помпы на мор-
ских кораблях. И даже придума-
ли для нее музыкальный термин 
«помпинг»… 

А вскоре Джерри Ли Льюи-
су поклонники дали и прозвище 
Killer. То бишь «убийца». То ли 
за то, что несколько дней бро-
дил с ружьем возле дома свое-
го главного соперника Элвиса 
Пресли, хорошо, что полиция 
вовремя арестовала (соседи по-
звонили). То ли за то, что за свою 
бойкую и задиристую карьеру 
Джерри Ли Льюис сломал деся-
ток роялей, на которых поды-
грывал во время своего пения. 
А некоторые еще и поджег. 

Но факт остается фактом — 
именно у Киллера Льюиса 
научились артистичным трю-
кам и Элтон Джон, и Билли Джо-
эл, и Литтл Ричард, и Эксл Роуз 
из Guns N’Roses и другие.

На концертах конферансье 
объявляли: «Джерри Ли Льюис 
и его качающееся фортепиано». 
А то и так: «Джерри Ли Льюис 
и его танцующее фортепиано»! 

Ломать инструменты не 
хорошо, но Джерри Ли Лью-
ис, родившийся 29 сентября 
1935 года в США, еще с детства 
и первых выступлений в барах 
Мемфиса понял, что публика-
жаждет не только песен, но зре-
лища, сумасбродства и лихих 
выходок. Тех, о которых потом 
можно рассказать друзьям, со-
седям, корреспондентам. 

И тут уж не до приличий 
и академизма. Но при этом он 
и отменно писал хиты — лихие, 
бойкие, озорные и мелодичные, 
скача по клавишам в такт и для 
усиления эффекта неистовых 
ритмов. Он продолжал записы-
вать лихие песни и в очень зре-
лом возрасте. Ездил на гастро-
ли, в 2006-м записал отменный 
альбом Last Man Standing («По-
следний выход мужчины»), но 
делать последним его не соби-
рался! В 78 лет лихо играл и лу-
пил по клавишам на открытии 
очередного музыкального клу-
ба в Мемфисе — переезжать в бо-
лее предназначенные для успе-
ха в шоу-бизнесе Нью-Йорк 
или Лос-Анджелес, как другие 
американские звезды, Джер-
ри Ли Льюис не захотел! А кон-
церты стал отменять только 
в 2019 году, после перенесенно-
го инсульта.

Правда, в 2020 году снова 
вернулся в студию записывать 
очередной альбом, уже в стиле 
церковной негритянской музы-
ки госпел. А на концерте в честь 
своего 85-летия вновь сел за ро-
яль. Все ждали от него любимых 
хитов, классики рок-н-ролла.  

На концертах конферансье
объявляли: Джерри Ли Льюис
и его танцующее фортепиано!
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3 самых знаменитых песни 
Джерри Ли Льюиса:
1. Great Balls Of Fire — весь диапа-

зон его отменного голоса, что уж 

говорить про проявления арти-

стизма — в этом треке, визитной 

карточке Джерри Ли Льюиса — 

всего этого вволю. 

2. Whole Lotta Shakin’ Goin’ On — 

 отличный пример того, как Джерри 

Ли Льюис играл на концертах и как 

его принимала публика.

3. Lucille — эффект «западающих 

клавиш» — тоже один из любимых 

исполнительских приемов Джерри 

Ли Льюиса. Именно так, замедляя 

ритм, сыграл он один из самых 

 знаменитых мировых хитов 

рок-н-ролла, который пел, 

в частности, и Ян Гиллан.
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ОБЩЕСТВО В Тобольске открылась выставка 
о благотворительности последней русской императрицы

Дом на подоле
Татьяна Хорошилова

В 
тобольском Музее семьи 
императора Николая II 
открылась выставка «Ми-

лосердное служение: к 150-ле-
тию со дня рождения страсто-
терпицы императрицы Алек-
сандры Федоровны», органи-
зованная Фондом «Елисаве-
тинско-Сергиевское просвети-
тельское общество»(ЕСПО).

— Музей открылся в 2018 
году. За четыре года, — сказал 
заместитель губернатора Тю-
менской области Андрей Пан-
телеев, — востребован на карте 
Тюменской области, став клю-
чевой точкой «Императорско-
го маршрута», куда входят уже 
24 региона.

— Мы создаем музеи в мемо-
риальных зданиях с историче-
скими стенами. Императорская 
семья провела здесь 8 месяцев, 
однако этот период является 
очень важным этапом в их жиз-
ни, — пояснила организатор вы-
ставки, председатель наблюда-
тельного совета Фонда содей-
ствия возрождению традиций 
милосердия и благотворитель-
ности «Елисаветинско-Серги-
евское просветительское об-
щество» (ЕСПО) Анна Громова. 
— Считается, что именно здесь 
семья была близка как никогда, 
стараясь большую часть време-
ни проводить вместе, посвятив 
себя друг другу. Они как никогда 
были дружны и заботливы, явив 
традицию дружной семьи.

Здание современного музея, 
что внизу от Тобольского крем-
ля, на подоле, с 1828 по 1917 

год было резиденцией губер-
натора.

В августе 1917 года в То-
больск вместе с семьей был со-
слан император Николай II. Дом 
генерал-губернатора стал для 
Романовых местом заточения 
на восемь месяцев. Именно это 
стало поводом для открытия 29 
апреля 2018 года Музея семьи 
императора Николая II. Старин-
ный особняк отреставрировали, 
в ходе которой сотрудники по-
старались сохранить дух исто-
рических событий. Расположе-
ние комнат соответствуют вре-
мени проживания здесь царской 
семьи, а в кабинете Николая II 
детально воссоздан интерьер.

— Во время ремонтных ра-
бот было найдено немало ар-
тефактов, — рассказывает экс-
курсовод музея-заповедника 
Тобольска Ирина Любченко, — 
сто- и даже двухсотлетние гвоз-
ди, которые использовались при 
строительстве особняка, раз-
личные документы в полах, леп-
нину, старые половицы. Однако 
самой удивительной находкой 
стала оригинальная лестница, 
которая сохранилась под слоем 
фанер, постеленных поверх по-
ловиц. Это та самая лестница, на 
которой цесаревич Алексей по-
вредил ногу.

Выставка в Музее семьи им-
ператора также приурочена к 
155-летию Российского обще-
ства Красного Креста. В экспо-
зиции свыше 300 уникальных 
экспонатов, документов, фото-
графий.

Российский Красный Крест 
выполнял по сути функции 

МЧС. Сёстры милосердия РОКК 
сопровождали русские войска 
в походах, помогали после на-
воднений, пожаров. Больных 
и раненых офицеров бесплат-
но отправляли в заграничные и 
отечественные лечебницы. Им-
ператрица была покровитель-
ницей четырех общин сестер 
милосердия РОКК. Под покро-
вительством Александры Федо-
ровны действовало 72 военно-
санитарных поезда, прифронто-
вые и плавучие госпитали.

На выставке много артефак-
тов, приобретенных на аукци-
онах. Здесь можно увидеть ко-
пию письма Великой княжны 

Татьяны Николаевны Романо-
вой 1918 года. Она написала его 
Зое Сергеевне Толстой, которая 
вместе с ними была одной из се-
стер милосердия в Царскосель-
ском лазарете. В этом письме 
Великая княжна подробно вспо-
минает раненых, о которых они 
заботились. Оно способно пере-
вернуть сердце человека, кото-
рый придет на эту выставку. А 
ведь над ними над всеми в тот 
момент висел дамоклов меч ре-
волюции.

«Они прекрасно понимали, 
какой конец их может ожидать, 
но все равно думали о других. И 
тут вспоминаются слова Алек-

сандры Федоровны «Себя не-
льзя жалеть никогда», написан-
ные ею супругу во время Рус-
ско-японской войны. Так что 
и нам пора выйти из зоны ком-
форта, — добавила Анна Громо-
ва. — Пора понять, что времена 
настали другие. И пусть содер-
жание этой выставки — письма, 
фотографии, артефакты — не-
множко нас разбудят. Пора за-
канчивать расслабляться и на-
чинать трудиться. Мы должны 
стремиться к той высокой нрав-
ственной доминанте, к тому вы-
сокому патриотизму, пример 
которого являла царская се-
мья». •

Пик глухоты
Томичи в новом микро-
районе «Супервосток» 
жалуются в прокурату-

ру на длительное строительство 
школы по улице Демьяна Бедно-
го. Причем тут учебного заве-
дения нет вообще. Многоэтаж-
ки возводятся в чистом поле. 
Где будут учиться ребятишки, 
не ясно до сих пор. Нет также 
ни детского садика, ни поли-
клиники. Оказалось — не преду-
смотрено.

Никак не могут достроить 
многофункциональный меди-
цинский корпус Орловской об-
ластной больницы. «Титаник», 
как окрестили его в народе из-за 
некоторого внешнего сходства 
с огромным лайнером, стали 
строить 15 лет назад. И несмот-
ря на неоднократные заявле-
ния завершить строительство, 
12-этажное здание до сих пор 
остается в списке долгостроев...

Подобных примеров хоть 
пруд пруди. Но во многих случа-
ях обращает на себя внимание 
одна характерная деталь — дол-
гострой объектов социальной 
инфраструктуры порождают 
действия представителей мест-
ной власти.

 В  барнаульском посел-
ке «Сибирская долина», где 
больше 3000 жителей, шко-
лы нет с момента застройки, 
больше 15 лет. Причем дело не 
в поведении какого-то отдель-
ного застройщика. Когда по-
селок строился, земли обще-
го пользования — дороги, а так-
же места, зарезервированные 
под школу и детсад, — каким-то 
странным образом попали 
в общедолевую собственность 
нескольких физических лиц. 
В 2008 году при переводе зе-
мель микрорайона из катего-
рии сельхозназначения в земли 
населенных пунктов собствен-
ников — опять же странным 
образом — даже не уведомили 

о передаче земель общего поль-
зования в муниципальную соб-
ственность. 

Ответственности никто не 
понес. В итоге вся земля в посел-
ке, где треть населения — дети, 
частная. Что лишает микрорай-
он всякой перспективы разви-
тия: поселок не может участ-
вовать в госпрограммах по 
обустройству дорог, строитель-
ству детсада, школы и ФАПа за 
счет средств государства. Пав-
да, есть, одно утешение или , 
скорее, насмешка: в проекте 
Генплана — до 2036 года — «Си-
бирской долине» наконец-то 
«нарисовали» и школу, и детсад.

Настоящий скандал воз-
ник вокруг строительства дет-
сада на 300 мест в поселке Ша-
милькала Унцукульского райо-
на Дагестана. Заявку на участие 
в аукционе на сумму 350 мил-
лионов рублей по проектиро-

ванию и строительству детсада 
выиграла местная строитель-
ная фирма. Но контракт с ней 
так и не был подписан. Зато рас-
поряжением правительства 
республики, другая компания 
уже через месяц определяет-
ся единственным подрядчиком 
с последующим заключением 
госконтракта на проектирова-
ние и строительство детсада. Он 
так и не построен.

Как, собственно, и новый 
корпус школы в селе Корни-
лово Томской области, кото-
рый должны были сдать еще 
в 2020 году. Ученикам прихо-
дится посещать уроки в три 
смены! И что выяснилось? Быв-
ший вице-губернатор региона 
Евгения Паршуто был в курсе 
происходящего. Но вместо того, 
чтобы навести порядок, он по-
чему-то распорядился расторг-
нуть контракт с лаборатори-

ей-контролером? А начальнику 
Госстройнадзора велел вернуть 
документы проверки, препят-
ствующие оплате. 

Впрочем, в последнее время 
встречается немало примеров, 
когда местные власти ставят 
застройщиков на место и при-
нимают меры, чтобы соцобъек-
ты были сданы вовремя и ка-
чественно. В 2018 году одна из 
пермских компаний заключи-
ла соглашение с властями о без-
возмездной передаче построен-
ных школы и детсада. Взамен 
чиновники должны были по-
мочь в получении разрешения 
на увеличение этажности стро-
ящегося жилого комплекса. Од-
нако, когда пришло время пере-
давать школу администрации 
Перми, застройщик отказал-

ся это сделать, заявив, что вла-
сти не выполнили свои обяза-
тельства. Мирно конфликт ре-
шить не удалось, и администра-
ция Перми обратилась в арбит-
ражный суд. В свою очередь 
застройщик подал встречный 
иск о признании соглашения 
между ним и властями недей-
ствительным. Тяжба тянулась 
долго, но в конце концов суд 
пришел к выводу, что админи-
страция Перми права, и обязал 
строителей безвозмездно пере-
дать школу и детский сад городу.

А в Карелии местные власти 
смело меняют подрядчика, ко-
торый срывает строительство 
важного социального объек-
та. Так, при возведении ново-
го здания школы в селе Дере-
вянное Прионежского района 
компания с работами не спра-
вилась. В итоге минстрой Ка-
релии контракт с подрядчиком 
разорвал. Подобная ситуация 
сложилась и в Петрозаводске 
со зданием нового детсада в ми-
крорайоне Ключевая. Теперь 
доводит здание до ума другая 
организация. Сейчас здесь уже 
монтируют мебель и оборудо-
вание, благоустраивают терри-
торию. 280 воспитанников бу-
дут посещать детский сад с лета 
следующего года.

По мнению работников про-
куратуры, у местных властей 
достаточно рычагов, чтобы по-
ставить вопрос, как говорит-
ся, ребром: если застройщики 

отказываются строить соци-
альные объекты, значит, не бу-
дут строить вообще. Впрочем, 
и те и другие пытаются найти 
компромиссные решения.

В Санкт-Петербурге теперь 
все проекты строительства жи-
лья и апартаментов проходят че-
рез градостроительную комис-
сию. И застройщики не полу-
чат добро на свои объекты без 
детских садиков, школ, поли-
клиник. Свердловский же об-
ластной союз промышленников 
и предпринимателей (СОСПП) 
предлагает «синхронизировать» 
планы застройщиков и орга-
нов местной власти с помощью 
комплексной программы созда-
ния социальной инфраструк-
туры. Она должна быть рассчи-
тана на 5—10 лет и состоять из 
реестра школ, детсадов, парков, 
дорог, ФОКов, а также источни-
ков финансирования — как бюд-
жетных, так и внебюджетных. 
Союз готов составить такой 
реестр и доработать его с муни-
ципалитетами и региональным 
минстроем: ранжировать объек-
ты по степени важности, опреде-
литься, что точно и когда попада-
ет в госпрограммы, а где нужны 
частные инвестиции.  

Подготовили: 
Наталья Граф, Анна Скрипка, 
Наталия Тихонова, Светлана 
Цыганкова, Сергей Буланов, 
Сергей Зюзин, Константин 
Бахарев, Тимур Алиев

По словам застройщика, школа 
в районе Люблино будет готова 
к 30 марта следующего года.

Сестры милосердия Российского общества Красного Креста сопровождали русские войска в походах.

А К Ц Е Н Т

Порой чиновники своими
необдуманными или корыстными
действиями сами мутят воду и создают 
для жителей различные неудобства

ФОРУМ 
Должность 
председателя 
СЖР осталась 
за Владимиром 
Соловьевым

С НОВОЙ 
СТРОКИ
Игорь Александров

Председателем Союза журна-
листов РФ на ближайшие пять 
лет вновь избран Владимир Со-
ловьев. В минувшую субботу 
в Москве прошел XIII съезд Со-
юза журналистов РФ. На меро-
приятии собрались 325 делега-
тов со всей России, включая пя-
терых представителей «Россий-
ской газеты» (двое из Москвы 
и трое из регионов).

По данным СЖ, в Роском-
надзоре сегодня зарегистриро-
вано 59 тыс. СМИ, а журнали-
стов в России насчитывается 
около полумиллиона. Из них 
в Союз входят 77 тыс. За пять 
последних лет в его ряды всту-
пили 6846 человек. Заявления 
на выход после начала СВО 
прислали шестеро, один из ко-
торых — Александр Невзоров 
(внесен минюстом в реестр 
иноагентов). 

Одно из главных собы-
тий накануне съезда — откры-
тие отделений Союза в новых 
региона,  делегаты из которых 
получили слово в числе 
первых. По данным главы 
СЖ Херсонской области Алек-
сандра Малькевича, сегодня 
в ДНР и ЛНР насчитывается 
по 500 журналистов, 
в Херсонской области — 150 
и в Запорожской — 100. •

ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД… 
ЗАТИШЬЕМ
Театр затих. Нет, он вроде как есть. И премьеры как 
будто выходят. Но твердое ощущение театральной ти-
шины и спокойствия. Никто не бегает с криками: «А 
это ты видел? А это?» Ровно, тихо, без потрясений.

Такое ощущение, что новые худруки тоже как-то 
не собираются никого потрясать. Антон Яковлев, воз-
главивший Театр имени Гоголя, объявил свою вполне 
академичную программу будущих премьер, напоми-
нающую репертуар крепкого провинциального теат-
ра: много классики плюс Григорий Горин. Что дела-
ет Дмитрий Астрахан в Школе современной пьесы — 
неясно. Зашел на сайт театра — ответа нет. Театры, за-
менившие худруков на худсоветы — Романа Виктюка, 
«Современник», — как-то тоже затихарились. Совсем 
уж, скажем мягко, 
занятная ситуация 
во МХАТе имени 
Горького. Театр жил 
невероятно актив-
ной жизнью, выпус-
кал премьеру за 
премьерой. Старое 
руководство сняли, 
а новое не выпус-
кает премьеры от 
слова… совсем. 

В Театре Луны 
новый худрук Евгений Герасимов восстанавливает 
старый спектакль про Эдит Пиаф и объявляет кастинг 
на мюзикл. 

Надо заметить, что мощно вступил в должность ру-
ководителя аж двух театров Сергей Газаров. Необыч-
ное прочтение Чехова на сцене Театра Сатиры я не ви-
дел, но много слышал, а по нынешним временам раз-
говоры о спектакле — это уже успех. Принципиально 
важно, что Газаров усиливает труппу: Лавров, Мохов, 
Серов, Анкудинов, Чонишвили теперь выходят на сце-
ну Театра Сатиры. 

В «доисторические времена» еще в мою программу 
«Ночной полет» пришел Олег Табаков (кстати, учитель 
Газарова), только что назначенный худруком МХАТа. 
На мой вопрос: «С чего будете начинать?» Олег Павло-
вич ответил в том смысле, что главное для нового руко-
водителя — это усиление труппы. Табаков хотел создать 
лучшую театральную труппу в стране, и преуспел в 
этом. 

Печаль театральная не только в том, что мало чего 
есть, но еще и в том, что ничего не ждешь. Среди анон-
сированных проектов очень мало таких, которые дей-
ствительно стоит ожидать. Я — не справочное бюро, 
много чего не знаю, конечно. Но жду три названия. 

«Истории» — первый спектакль Егора Перегудова в 
должности худрука Театра Маяковского: звезды теат-
ра показывают фрагменты разных произведений. Ин-
тересно. Ждать осталось недолго: скоро любопытство 
будет удовлетворено.

Очень интересующий меня режиссер Андрей Гонча-
ров ставит спектакль в МТЮЗе. И третье — «Бег» Алек-
сандра Лазарева в «Ленкоме» Марка Захарова. Лаза-
рев вырос на «Беге» Гончарова, в котором играли его 
знаменитые родители, и много лет мечтает выпустить 
свою версию. Лазарев — человек очень талантливый, 
что именно он выстрадал — очень интересно.

Иногда складывается впечатление, что новые руко-
водители театров — будь это худруки или директора — 
не знают, как ответить на знаменитый вопрос Андрея 
Лобанова: «Чем будем удивлять?» и идут себе по ров-
ной дорожке.

На этом фоне, конечно, бросается в глаза «Шекс-
пиргамлет», поставленный Евгением Марчелли в те-
атре Моссовета. Я писал об этом спектакле в «Россий-
ской газете» — повторяться не стану, отмечу лишь, что 
спектакль яркий, своеобразный, на другие «Гамлеты» 
не похожий.

Спектаклю объявлена война, чтобы не употреблять 
слова «травля». Например, бесконечно пишут о ка-
ких-то полуголых 
женщинах, кото-
рые скачут по сце-
не. Ничего этого нет 
и в помине, есть за-
мечательные, впол-
не себе целомуд-
ренные костюмы 
Анастасии Бугае-
вой. Она же создала 
очень лаконичную, 
блестящую сцено-
графию. Как нет 
никакой пошлости и издевательства над Шекспиром. 
Есть свой режиссерский взгляд, который может нра-
виться, может — нет.

Апофеозом «войны» для меня явилось выступле-
ние одного журналиста, который долго, смачно, с удо-
вольствием ругал спектакль и дважды сообщил публи-
ке, что Гамлета играет Александр Филиппенко. Из чего 
можно было легко сделать вывод: журналист спекта-
кля не видел. Гамлета играет Кирилл Быркин, а Филип-
пенко исполняет роль Призрака, Гамлета-отца. 

Я совершенно не собираюсь анализировать при-
чины этой «войны», но как человек, знающий театр 
Моссовета изнутри, я вижу, что все это способствует 
созданию нервной обстановки. Мне кажется, что руко-
водство культуры Москвы должно расставить все точ-
ки над всеми буквами и предоставить худруку возмож-
ность спокойно работать.   

Факт остается фактом: Евгений Марчелли поставил 
спектакль, о котором сегодня говорят и спорят более 
всего. На него хорошо продаются билеты. И это все — 
элементы победы.

Когда начинают говорить о том или ином спекта-
кле? Что для этого надо? Мало, чтобы спектакль был 
хорош, нужно еще что-то. Скандал, например. Или уча-
стие в постановке крупных звезд. Или… Наверное, есть 
еще что-то, что я не умею сформулировать.

Я издалека наблюдаю с интересом, как ведет свой 
корабль худрук театра «Модерн» Юрий Грымов. Не 
видел ни одного спектакля на сцене «Модерна», но 
понимаю: Грымов создает нечто уникальное. Напри-
мер, у него в театре ни на кого не похожий репертуар. 
Есть и комедии, разумеется, но есть и очень мощные, 
очень серьезные названия: «Война и мир» или Мереж-
ковский.

Почему же так мало говорят о театре? Почему так 
мало театральных премий и номинаций? Не знаю. 
Иногда мне кажется, что критики не хотят что-то заме-
чать, и все. 

Театральное затишье вовсе не перед бурей. А перед 
очередным затишьем. Такая ситуация будет бли-
жайшее время. Попробуем же поддерживать тех, кто 
старается работать ярко, и будем надеяться, что таких 
станет больше. •

Такое ощущение, 
что новые худруки 
тоже как-то 
не собираются 
никого потрясать

Мало, чтобы спек-
такль был хорош, 
нужно еще что-то. 
Скандал, 
например

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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ПОЧЕМУ МЫ ТАК МАЛО ДУМАЕМ О СЕБЕ?

Яков Миркин, 
доктор экономических наук

Почему это так? Самый короткий ответ — 

прибыль. Быстрее сорвать ее — и пойти 

дальше. Получить прибыль, пока есть воз-

можность, пока никто ее не отобрал — и 

двинуться в новые края, за прибылью. «Со-

циальная инфраструктура» — это нагрузка, 

это — обязательство, с нее не сорвешь такой 

куш, как с жилья, и поэтому неизбежно она 

будет возводиться меньше, с отставанием, 

она будет сжиматься на каждую единицу 

пространства, год за годом.

Мы живем и работаем на малых временных 

горизонтах. Мы привыкли столетиями 

строить на короткий срок. А когда ты 

строишь на короткий срок (это глубоко си-

дит внутри нас), когда делаешь все по-бы-

строму и когда ты хочешь скорее взять при-

быль и уйти, чтобы глаза не видели — школы 

и детские сады возводятся с огромной уста-

лостью и слабым желанием.  Нагрузка, из-

держки, камень на ногах...

А есть ли еще какие-то объяснения? Да, ко-

нечно. Мы никак не успеваем стать «обще-

ством всеобщего благосостояния», стать за-

житочными — все вместе. До начала XX века 

были крайне бедными, средний класс — не 

больше 10 процентов от населения. А по-

том каждое поколение все, что наживало, 

теряло в войнах, революциях, инфляциях, 

кризисах. 

Мы только-только начали набирать зажи-

точность.  Состоятельные семьи — когда их 

много, когда их большинство — это совер-

шенно другие требования к «социальной 

инфраструктуре». Они не гонятся за малы-

ми квадратными метрами — лишь бы было 

где жить. Они чрезвычайно требовательны 

к тому, что окружает их жилье, с какими 

удобствами устроены их дети в школах, дет-

ских садах, на стадионах. Они очень чув-

ствительны в том, с каким качеством могут 

отдохнуть именно там, где живут, поддержи-

вая «здоровый образ жизни». Когда мы ре-

шим проблему бедности и средний класс 

действительно заполнит поры нашего об-

щества — никому, по всей стране не удастся 

строить наскоро. Только наша бедность, то-

ропливость, неверие в то, что может быть 

лучше, заставляет по-быстрому, не 

разобравшись, хватать даже малые куски 

неустроенных жилищных пространств, а 

потом годами добиваться — дайте школу, 

дайте нормальный детский сад, дайте доро-

гу, дайте хоть что-нибудь.

А что еще мешает жить, не отставая в «соци-

альной инфраструктуре»? Ответ — наше 

коллективное сознание. Почти весь XX век 

мы совершали «большой рывок». Тонны ме-

талла, мегаватты, выпущенные станки — все-

му этому была подчинена жизнь. Гонка во-

оружений, не отставать — такой была эконо-

мика. 

Когда общество находится в вечной гонке 

за великими целями — человек, семья, «со-

циалка» отступают на второй план, чтобы ни 

говорилось. Наше личное потребление — 

вторично. Тяжелое машиностроение или 

добыча нефти — гораздо престижнее, чем 

печь хлеб или производить детские коляс-

ки.

Вторичность человека в сравнении с вели-

кими целями, когда нужно всего себя подчи-

нить общему зданию — это еще одно ключе-

вое объяснение того, почему душа — вели-

чественна, а со школой — дело швах. Пока в 

центр экономики не будет — не на словах, а 

на деле — поставлена семья, пока ее благо-

получие, личное потребление не станут ца-

рем в наших головах — жалобы будут сы-

паться из всех углов большой страны. Со-

стоятельная семья, максимум удобств, кото-

рыми она располагает — это и есть основа 

великой экономики, великой армии, самых 

лучших в мире технологий...

Что еще? Больше прав, больше финансов 

местным властям, больше конкуренции на 

выборах в средних и малых поселениях — 

так, чтобы любой человек, живущий в них, 

мог почувствовать открытость властей и 

свою возможность влиять на местную 

жизнь. Именно тогда появляется чувство 

дома, в котором семья может расположить-

ся со всеми удобствами, на несколько поко-

лений вперед. Именно тогда возникает мно-

жество благоустроенных поселений, в кото-

рых семье быть хуже, чем другие — стыдно. 

И именно тогда ни один застройщик не бу-

дет отпущен с миром, пока он не выполнит 

— до «последней капли крови» свои соци-

альные обязательства.

Каждый знает, что можно найти массы про-

рех в законодательстве. Каждый встанет за 

то, чтобы была меньше коррупция на ме-

стах. Каждый скажет, что за застройщиками 

должен быть гораздо больший контроль. И 

тысячи людей предложат ужесточить сто 

тысяч наказаний за то, что вовремя не по-

строен детский сад и не было должного вни-

мания местных властей.

Решать все это нужно (кроме наказаний, их 

и так много) — но мы будем латать тришкин 

кафтан, пока не произойдет глубоких изме-

нений в том, как мы к себе относимся, как 

общество. Мы должны на самом деле, не на 

словах, решить, что мы строим общество 

всеобщего благосостояния, что именно это 

— национальная идея и что именно это поз-

волит нам всем сделать любую сторону на-

шей жизни — гражданской, технологиче-

ской, военной — одной из лучших в мире. 
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МНЕНИЕ Что получит российская экономика от новых регионов

Игра на своем поле 
Ольга Игнатова, 
Татьяна Карабут

Б
онусы от вхождения в со-
став России четырех но-
вых регионов экономика 

получит, конечно, не завтра. С 
одной стороны, ДНР, ЛНР, Хер-
сонская и Запорожская области 
обладают огромным промыш-
ленным и сельскохозяйствен-
ным потенциалом, но, с дру-
гой, у них тяжелое украинское 
наследие: как и ранее в Крыму, 
все из них выкачивалось, но о 
развитии и речи быть не могло. 
Эксперты оценили перспекти-
вы развития новых территорий.

Промышленный потенциал
«Присоединение четырех 

новых территорий — это, во-пер-
вых, восстановление истори-
ческой справедливости. «По-

дарки», сделанные СССР, воз-
вращаются обратно. И, кроме 
этого, возвращение регионов — 
большой шаг вперед в увеличе-
нии человеческого и промыш-
ленного потенциала России», 
— отмечает первый замдекана 
факультета социальных наук и 
массовых коммуникаций, про-
фессор департамента полито-
логии Финансового универси-
тета при правительстве РФ Па-
вел Селезнев.

Он напоминает, что во вре-
мена СССР там создавался осо-
бый промышленный регион, 
производящий большой объем 
сложной машиностроительной 
продукции. Здесь расположены 
тысячи промпредприятий, мно-
гие из которых успешно дей-
ствуют до сих пор. «Это и метал-
лургия, и судостроение, и пере-
работка сельхозпродукции, и 

машиностроение, и легкая про-
мышленность, и многое другое. 
Во времена СССР для обеспе-
чения промышленности энер-
гией там был построен целый 
ряд крупных электростанций, 
которые раньше были жемчу-
жинами советской энергетики, 
а теперь становятся важнейши-
ми частями российской энер-
госистемы. Это Запорожская 
АЭС, третья в мире по мощно-
сти, Днепрогэс, Запорожская и 
Углегорская ТЭС, а также много 
электростанций поменьше», — 
уточняет Селезнев.

«Если говорить о ДНР и ЛНР 
— это прежде всего угледобы-
вающие и металлургические 
регионы», — добавляет руково-
дитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая. В ДНР 73% 
экспортируемых товаров — ка-

менный уголь, антрацит, кокс, 
полукокс. На прокат черных ме-
таллов, чугуна в структуре экс-
порта приходилось почти 18%.

Основные предприятия Дон-
басса: Донецкий металлурги-
ческий завод, Енакиевский ме-
таллургический завод, Зуев-
ская ТЭС, «Комсомольское ру-
доуправление», Харцызский 
трубный завод. На территории 
ДНР есть химическая промыш-
ленность (концерн «Стирол», 
Донецкий казенный химзавод 
и другие) и тяжелое машино-
строение («Азовмаш», НКМЗ, 
«Укруглемаш»). «Азовсталь», 
как известно, уничтожена и 
восстановлению не подлежит.

В ЛНР 73% экспорта состав-
ляет металлургическая продук-
ция, основные предприятия ко-
торой «Краснодонуголь», «Ро-
венькиантрацит», Алчевский 
металлургический комбинат, 
Алчевский коксохимический 
завод. «Многие промпредпри-
ятия Донбасса еще в 2014 году 
перенесли производственную 
базу в Россию. Так, Луганский 
электромашиностроительный 
завод почти полностью перенес 
производственные мощности 
в Ростовскую область», — уточ-
няет эксперт. Запорожская об-
ласть связана с энергетикой 
(Запорожская атомная электро-
станция), на ее территории есть 
крупные металлургические и 
машиностроительные предпри-
ятия («Запорожсталь», «Мотор 
Сич»).

«Говорить об экономиче-
ском потенциале присоединен-
ных регионов можно лишь в 
достаточно долгосрочной пер-
спективе. По информации мин-
промторга, значительное коли-
чество заводов находится сей-
час в простое, есть разрушен-
ная инфраструктура, которую 
необходимо восстанавливать. 
Восстановление экономики 
этих регионов может потребо-
вать значительных финансовых 
ресурсов — ранее только главы 
ДНР и ЛНР приводили оценки в 
2 трлн рублей и 1,5 трлн рублей 
(то есть суммарно 3,5 трлн руб-
лей)», — поясняет Беленькая.

Исполнительный директор 
департамента рынка капита-
лов ИК «ИВА Партнерс» Артем 
Тузов уверен, что добыча угля и 
газа нужна всегда. «Но если мы 
говорим про новые территории, 
то планирование добычи будет 
осуществляться не на 2023 год, 
а до 2030 года — по мере восста-
новления инфраструктуры 
регионов и поиска новых инве-
сторов», — объясняет эксперт. 
Он подчеркивает, что потребу-
ется и строительство новой ин-
фраструктуры, и модернизация 
действующих предприятий. 
«Объективно говоря, промыш-
ленность новых регионов недо-
финансировалась старыми соб-
ственниками минимум с 2014 
года», — добавляет Тузов.  

А доктор юридических наук 
Иван Соловьев уверен, что Рос-
сия может создать крупнейший 

индустриальный центр, позво-
ляющий отрабатывать полный 
производственный цикл метал-
лургической продукции с по-
следующим производством ма-
шиностроительной техники и 
топливным обеспечением.

Сельское хозяйство
По оценке главы минсель-

хоза Дмитрия Патрушева, но-
вые территории способны при-
нести дополнительно как мини-
мум 5 млн тонн зерновых. Неко-
торая продукция оттуда уже по-
ставляется — например, карто-
фель, овощи и фрукты.

Директор Центра между-
народного агробизнеса и про-
довольственной безопасности 
РАНХиГС Анатолий Тихонов об-
ращает внимание на то, что но-
вые территории по своим при-
родно-климатическим усло-
виям близки к Краснодарско-
му краю, который является ли-
дером по производству зерна 
и другой растениеводческой 
продукции. Там довольно теп-
лые зимы, благоприятное лето 
и достаточно влаги, могут выра-
щиваться практически любые 
культуры вплоть до риса. Имен-
но на новых территориях со-
средоточены самые плодород-
ные бывшие земли Украины, 
что только усиливает потенци-
ал России как мирового постав-
щика продовольствия. «Ни одна 
страна мира не обладает таким 
богатым земельным банком», — 
подчеркивает эксперт. В новых 
регионах расположены и пред-
приятия переработки, которые 
производят мясную, молочную 
и другую продукцию. Но им сей-
час требуется аудит, поскольку 
часть из них подвергалась об-
стрелам и была разрушена, от-
мечает Тихонов.

«В силу особенностей кли-
мата на большей части Рос-

сии ведение сельского хозяй-
ства затруднено. Эффективное, 
производительное выращи-
вание сельскохозяйственных 
культур возможно не более чем 
на 10% территории нашей стра-
ны. Теперь же, с присоединени-
ем новых регионов, ситуация 
меняется. Херсон — это 2 млн га 
сельскохозяйственных угодий, 
из них 1,7 млн га — пашня в мяг-
ком и влажном климате. На этих 
землях выращиваются не толь-
ко зерновые и подсолнечник, 
но и теплолюбивые культуры, в 
том числе арбузы. Есть крупное 
поголовье рогатого скота. Вооб-
ще, Херсон еще и при советской 
власти был огромным «огоро-
дом» страны. Теперь этот «ого-
род» российский. Еще 2,2 млн га 
— это земельный сельскохозяй-
ственный фонд Запорожья. Вы-
ращивают пшеницу, ячмень, го-
рох, горчицу, рапс», — добавляет 
Селезнев. 

По его словам, и в ДНР под 
сельское хозяйство занято бо-
лее 600 тысяч га — выращива-
ются зерновые, технические 
культуры, овощи, фрукты. Раз-
водят крупный рогатый скот, 
свиней и птицу. То же самое 
можно сказать и об ЛНР. «Не-
смотря на промышленный ха-
рактер региона, большая часть 
территории под посевами и 
садами, выращивают овощи, 
фрукты, картофель. Разводят 
крупный рогатый скот, лоша-
дей, птицу», — поясняет эксперт.

Транспортные возможности
Новые регионы поспособ-

ствуют наращиванию транс-
портных возможностей России 
на Черном море. «До сих пор 
единственным крупным тор-
говым портом в этом регионе 
был Новороссийск, возможно-
стей которого недостаточно для 
российского экспорта в южном 

и западном направлениях. К 
тому же его перегрузка вызыва-
ла многочисленные экологиче-
ские проблемы и протесты жи-
телей. Теперь в распоряжении 
России Херсонский торговый 
порт, порты Бердянска и Ска-
довска», — поясняет Селезнев.

Человеческий потенциал
Население вошедших в со-

став России регионов — это бо-
лее 6 млн человек, хотя в реаль-
ности, как замечает Селезнев, 
сейчас число жителей мень-
ше. Часть территорий еще не 
под контролем России, из при-
фронтовой зоны люди разъеха-
лись. «По нашим оценкам, сего-
дня население там примерно на 
1,5 млн меньше, чем могло бы 
быть. Отсюда вытекает первая 
задача — создание условий для 
возвращения жителей на род-
ные земли. Отток трудоспособ-
ных граждан действительно 
имел место. С другой стороны, в 
Херсонской и Запорожской об-
ластях большинство людей тру-
доспособного возраста, да и в 
Донецке с Луганском разговоры 
о недостатке рабочих рук силь-
но преувеличены», — подчерки-
вает Селезнев.

По его словам, еще одна осо-
бенность — наличие большо-
го числа людей с техническим 
образованием, которые были 
заняты или работают сейчас в 
промышленности. «Россия, ко-
торая хронически нуждается 
в технических кадрах, может с 
большой пользой для себя ис-
пользовать этот потенциал. Ис-
следование, проведенное Фи-
нансовым университетом, по-
казало, что в новых регионах, 
помимо прочего, люди стремят-
ся к поступлению в вузы, вели-
ка тяга к хорошему среднему 
и высшему образованию», — 
констатирует  эксперт. •

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Военное положение не привело к оттоку инвесторов 
с новых территорий 

Промышленные масштабы
Руслан Мельников, ДНР

В 
ДНР начинает работу 
Корпорация развития 
Донбасса, которая бу-
дет привлекать инве-
стиции на восстанов-
ление промышленно-
сти региона. О том, 
чем она отличается от 
институтов развития, 

действующих в других регио-
нах России, «Российской га-
зете» рассказал руководитель 
корпорации, директор Ассоци-
ации кластеров, технопарков и 
ОЭЗ России Андрей Шпиленко. 

В ДНР объявлено военное поло-
жение. Как в таких условиях 
привлекать инвестиции?

АНДРЕЙ ШПИЛЕНКО: Де-факто ДНР 
находится в состоянии воен-
ного положения уже не пер-
вый год. И его введение после 
вступления в состав России ни-
как не ухудшает инвестицион-
ный климат республики. Более 
того, бизнес уже адаптировал-
ся к сложившимся условиям: 
в ДНР работают предприятия, 
магазины, кафе. Да, конечно, 
военное положение — это опре-
деленный барьер, но отнюдь не 
стоп-фактор для привлечения 
инвестиций. 

Бизнес многих российских 
регионов уже внимательно изу-
чает ситуацию в Донбассе и го-
тов к сотрудничеству. И уж тем 
более после введения военного 
положения мы не видим отто-
ка из ДНР инвесторов, которые 
уже вошли сюда. Конечно, име-
ется определенная специфика, 
связанная с переходным пери-
одом и интеграцией законода-
тельства ДНР в российское пра-
вовое поле, которая несколько 
замедляет принятие некоторых 
управленческих решений. Но 
это временное явление.

И все же насколько уместны 
инвестиции, если города рес-
публики обстреливают ВСУ, 
а на линии соприкосновения 
продолжаются боевые дей-
ствия?

А Н Д Р Е Й  Ш П И Л Е Н К О :  Во-первых, 
большое количество предприя-
тий находится вне зоны боевых 
действий. 

А во-вторых, что такое биз-
нес? Это оправданный риск. 
С моей точки зрения сейчас 
уникальное, возможно, самое 
удачное время для инвестиций 
в Донбасс. Ведь когда все хоро-
шо и рынок поделен, практиче-
ски не остается свободных ниш 
для эффективного приложения 
капитала. Бизнес должен быть 
слегка авантюрен, он всегда 
ищет незанятые и перспектив-
ные рыночные ниши и получает 
вознаграждение за риск. 

А как насчет безопасности 
инвесторов? 

АНДРЕЙ ШПИЛЕНКО: Ее обеспечивает 
Россия и Вооруженные силы РФ.

В чем заключается основное 
отличие Корпорации разви-
тия Донбасса от корпораций 
и агентств развития из дру-
гих регионов?

АНДРЕЙ ШПИЛЕНКО: Корпорация яв-
ляется единым оператором по 
реализации инвестпроектов 
на территории ДНР. Она предо-
ставляет информацию о подхо-
дящих площадках, содействует 
в оформлении разрешительной 
документации и регистрации 
бизнеса в ДНР, помогает в под-
готовке документов, необходи-
мых для получения господдерж-
ки, действующей в РФ. Уже сей-
час при взаимодействии с по-
тенциальными инвесторами мы 
видим, насколько это востребо-
вано в переходный период. 

При создании корпорации 
были использованы лучшие 
российские практики привле-
чения инвестиций и реализа-
ции инвестпроектов. К тому 
же в ней объединены сразу три 
института, действующие в дру-
гих субъектах обособленно. Это 
собственно корпорация разви-
тия, агентство по привлечению 
инвестиций и конгрессно-вы-
ставочное агентство.

Зачем потребовалось их 
объединять?

АНДРЕЙ ШПИЛЕНКО: Чтобы одновре-
менно выполнять миссию по 
привлечению инвестиций и ре-
ализации проектов от начала 
до конца. Для этого корпорация 
должна решать пять задач: по-
вышение инвестпривлекатель-
ности региона, стимулирова-
ние инвестиционной деятель-
ности, сопровождение проек-
тов от идеи до ее воплощения, 
реализация наиболее значимых 
региональных инвестиционных 
проектов и управление государ-
ственным имуществом. 

Чтобы повысить инвестпри-
влекательность и заинтересо-
вать бизнес, нужно ответить 
на два основных вопроса: куда 
вложить деньги и как реализо-
вать продукцию. Наша задача — 
показать перспективные проек-
ты с подтвержденным спросом. 
Для этого создается эксперт-

но-аналитический департамент. 
Его специалисты совместно с 
сотрудниками профильных ми-
нистерств — минпромом, мин-
эко, минсельхозом — должны 
создать информационный пор-
тал, в котором будут собраны 
данные об объектах недвижи-
мости и предприятиях, нужда-
ющихся в инвестициях. Затем 
необходимо проанализировать 
реально действующие цепочки 
добавленной стоимости, опре-
делить объем использующихся 
в них комплектующих, сырья и 
материалов, выяснить, где эти 
цепочки порвались, и таким об-
разом выявить перспективные 
ниши. 

Выпускался,  например, 
самолет. Один завод делал кры-
лья, другой — двигатель, третий 
— электронику и так далее. И 
все прекрасно работало. Но по-
сле введения недружественной 
санкционной политики из це-

почки добавленной стоимости 
начали выбывать предприятия. 
Но самолет-то не перестал ну-
ждаться в комплектующих. Зна-
чит, на этот товар обязательно 
найдется покупатель.

Полученную информацию 
мы упакуем в инвестиционные 
предложения для бизнеса. Это 
будут конкретные проекты с 
подтвержденным спросом. Ни-
кто в России еще так не делал.

Вторая из названных вами 
задач — это стимулирование 
инвестактивности.

АНДРЕЙ ШПИЛЕНКО: Да, это значит, 
что мы должны провести ин-
формационную, просветитель-
скую и презентационную ра-
боту, чтобы малый, средний и 
крупный бизнес России и дру-
жественных государств узнал о 
возможностях, которые предо-
ставляет Донбасс. Для этого мы 
презентуем наши проекты на 
всех наиболее значимых и круп-
ных экономических форумах. 

Разумеется, у тех, кто заин-
тересован в сотрудничестве, 
возникнут вопросы. И на стадии 
сопровождения инвестпроек-
тов будет создан круглосуточ-
ный кол-центр. Его сотрудники 
ответят любому респонденту — 
от ИП до руководителя крупно-
го бизнеса — на любой вопрос, в 
том числе и на вопросы, связан-

ные с привлечением дополни-
тельных мер господдержки. Бо-
лее того, персональный мене-
джер окажет содействие в при-
влечении такой поддержки.

Сейчас между регионами до-
вольно высока конкуренция за 
инвестиции.

АНДРЕЙ ШПИЛЕНКО: Да, мы конку-
рируем с другими субъектами 
РФ, но я утверждаю: при прочих 
равных Донбасс предложит луч-
шие условия инвесторам за счет 
клиентоориентированности и 
предоставления услуг по сни-
жению издержек, в том числе и 
благодаря инфраструктуре для 
реализации инвестпроектов.

Речь идет об индустриальных 
парках и технопарках?

АНДРЕЙ ШПИЛЕНКО: Да, корпорация 
будет заниматься промышлен-
ными технопарками, агротех-
нопарками, агробиотехнопар-
ками, экотехнопарками, ко-
торые подходят для малого и 
среднего бизнеса, а также инду-
стриальными парками, экопар-
ками, агропарками, интерес-
ными для среднего и крупного 
бизнеса. Однако инфраструкту-
ра — это важный, но все же вспо-
могательный элемент. Само по 

себе большое количество инду-
стриальных парков, технопар-
ков или особых экономических 
зон не является залогом при-
влечения инвестиций. В мире 
уже действует более 42 тысяч 
подобных территорий с шикар-
ным преференциальным режи-
мом, но при этом за рубежом ча-
сто можно видеть полупустые 
экономические зоны и инду-
стриальные парки. Первичным 
все же является не создание та-
ких площадок, а анализ цепочек 
добавленной стоимости и фор-
мирование инвестпредложе-
ний, подтвержденных спросом.

На какой стадии находится 
сейчас Корпорация развития 
Донбасса?

А Н Д Р Е Й  Ш П И Л Е Н К О :  Она создана 
только в начале октября. Идет 
формирование команды. Мы 
стараемся пригласить лучших 
из лучших и ориентируемся на 
тех, кто уже получил статус ли-
деров России.

Какие специалисты требу-
ются в первую очередь?

АНДРЕЙ ШПИЛЕНКО: Аналитики, спе-
циалисты по проектному управ-
лению и конгрессно-выставоч-
ным мероприятиям, финанси-
сты, айтишники, представите-
ли инженерных специально-
стей. Мы стараемся привлечь 
амбициозных профессионалов, 
потому что не хотим быть рядо-
вым регионом России. Все-таки 
Донбасс генерировал примерно 
25% промышленного валового 
продукта Украины, и наша зада-
ча — вывести регион в топы как 
можно быстрее, несмотря на 
разрушения. Будем восстанав-
ливать, строить. Раньше из-за 
наличия границы существова-
ли некоторые административ-
ные и законодательные препо-
ны, тормозившие рост промыш-
ленного производства и разви-
тие бизнеса. Даже сейчас люди 
еще не до конца осознали, что 
границы больше нет. Причем не 
осознали и здесь, в Донецке, и в 
России. Теперь все по-другому. 
Например, предприятия ДНР и 
Ростовской области могут кон-
курировать между собой, а если 
это необходимо, ничего не ме-
шает набрать специалистов-ро-
стовчан для работы в Донецке.

А чем их мотивировать?
АНДРЕЙ ШПИЛЕНКО: Конечно, лю-
дям нужно платить достойную 
зарплату, но я бы не хотел, что-
бы сюда ехали только за длин-
ным рублем. Поверьте, я и сам 
не спрашивал о том, сколько 
буду здесь зарабатывать. Я го-
тов принимать людей с горящи-
ми глазами, желающих прине-
сти пользу Донбассу, готов их 
обучать, отправлять на стажи-

ровки. Кстати, практически все 
субъекты РФ согласны брать на-
ших специалистов на обучение.

В большинстве регионов 
корпорации развития — это ак-
ционерные общества. Мы пока 
являемся госконцерном, но по-
сле вхождения в правовое поле 
РФ наверняка будет изменена 
организационно-правовая фор-
ма. И если мы перейдем в разряд 
акционерных компаний, то по-
лучим столько, сколько зара-
ботаем. Это лучший стимул. К 
тому же может ведь применять-
ся не только денежное вознагра-
ждение.

Но и поощрение акциями?
А Н Д Р Е Й  Ш П И Л Е Н К О :  Вариантов 
много. Главное — рассматри-
вать территорию Донбасса как 
площадку для воплощения соб-
ственных амбициозных идей и 
лучшего опыта, наработанного 
за десятилетия.

Насколько мне известно, уже 
в самом начале своей работы 
Корпорация развития Дон-
басса особое внимание уделяет 
«Азовстали». Почему?

АНДРЕЙ ШПИЛЕНКО: Для нас это зна-
ковый проект. Один из самых 
приоритетных. На этом пред-
приятии трудились более 20 ты-
сяч человек. В рамках имуще-
ственного комплекса «Азовста-
ли» должна быть создана новая 
промышленная инфраструкту-
ра. Задача номер один — обес-
печить безопасный доступ спе-
циалистов. Это можно сделать 
только после окончательно-
го разминирования комбина-
та. После этого эксперты ме-
таллургической отрасли и про-
фильных институтов должны 
обследовать предприятие и дать 
заключение о том, что подлежит 
восстановлению. Затем будут 
приниматься решения по зони-
рованию и начнется работа по 
привлечению инвесторов.

На «Азовстали» мы планиру-
ем создать не менее четырех ин-
фраструктурных площадок: ин-
дустриальный парк, промыш-
ленный технопарк, экопарк и 
транспортно-логистический 
центр. Вся эта инфраструктура 
отвечает потребностям потен-
циальных инвесторов. Причем 
экопарк станет уникальной 
площадкой. Сейчас в России 
такие парки, предназначен-
ные для хранения, утилизации, 
переработки и вовлечения во 
вторичный оборот промышлен-
ных отходов, только формиру-
ются. На территории «Азовста-
ли» находятся целые горы шла-
ка и шлама, поэтому экопарк 
там необходим. Тем более что 
руководство ДНР намерено 
улучшать экологическую об-
становку в Донбассе. •

А К Ц Е Н Т

На «Азовстали» появятся 
индустриальный парк,  промышленный 
технопарк, экологический парк 
и транспортно-логистический центр

А К Ц Е Н Т

Херсон еще и при советской власти 
был огромным «огородом» страны. 
Теперь этот «огород» российский

Приход инвесторов и новых брен-
дов в ДНР увеличит число рабочих 
мест и налоговых поступлений.

Новые территории по природно-климатическим условиям близки к Краснодарскому краю.
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ДОРОГИ  Освещение, барьерные ограждения и пешеходные переходы должны закладываться при проектировании дорог

Пешком и без аварий
Владимир Баршев

Р
азделение пешеходных и 
транспортных потоков, об-
устройство тротуаров, ос-

вещение переходов — все это по-
вышает безопасность пешехо-
дов. Даже регулярное напоми-
нание о необходимости в тем-
ное время суток выделиться на 
дороге, «засветиться», помогает 
сделать их более защищенными. 
Все эти меры предусмотрены 
национальным проектом «Без-
опасные качественные дороги».

За девять месяцев этого года 
количество наездов на пеше-
ходов в России снизилось на 
5,3 процента в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого 
года. Число погибших и ране-
ных в них сократилось на 6,4 и 
5,4 процента соответственно. 
Об этом свидетельствует офи-
циальная статистика аварий-
ности. В численном выраже-
нии это немногим более 23 тыс. 
ДТП, в которых погибли 2254 и 
пострадали более 21,6 тыс. че-
ловек.

Согласно статистике, из 
всех видов ДТП чаще всего на 
российских дорогах  случаются 

столкновения транспорта. Сле-
дом идут наезды на пешеходов. 
Реже всего пешеходы попада-
ют под колеса вне населенных 
пунктов. В населенных пунктах 
количество наездов и столкно-
вений регулярно друг с дру-
гом конкурируют. Так, в начале 
года в столице количество на-
ездов превышало число стол-
кновений. Потом тенденция 
изменилась. Но начиная с октя-
бря все вернулось обратно. То 
есть количество наездов опять 
превышает количество стол-
кновений.

Аналогичная картина и в 
Подмосковье. Как сообщил зам-
начальника подмосковной Го-
савтоинспекции Владимир Се-
востьянов, более 60 процентов 
наездов происходит в темное 
время суток. Очевидно, что чем 
раньше наступают сумерки, 
тем больше пешеходов попа-
дают в статистику. Есть ли воз-
можность переломить эту тен-
денцию?

Глава российской Госавто-
инспекции Михаил Черников 
неоднократно говорил о необ-
ходимости разделения пасса-
жирских и транспортных пото-

ков. Сделать это можно разны-
ми способами. И все они впол-
не реализуемы в рамках нацио-
нального проекта.

Основное финансирова-
ние в рамках нацпроекта вы-
деляется на строительство, ре-
конструкцию и ремонт дорог. 
И в этой части для безопасно-
сти пешеходов можно сделать 
многое. Прежде всего имеется в 
виду строительство подземных 
и надземных пешеходных пере-
ходов и установка ограждений, 
которые не позволят самым не-
защищенным участникам до-
рожного движения выйти на 
проезжую часть в неположен-
ном месте, а кроме того, защи-
тят их от случайного выезда на 
их территорию несправивших-
ся с управлением водителей.

По данным Росавтодора, 
за три года реализации наци-
онального проекта (с 2019 по 
2021 год) на дорогах страны 
было установлено более 424 ты-
сяч дорожных знаков, свыше 
2,5 миллиона метров барьерно-
го ограждения и 817 тысяч ме-
тров пешеходного ограждения. 
Кроме того, установлено свы-
ше 2,1 миллиона метров осве-

щения, 8,1 тысячи светофоров 
и нанесено более 43 миллионов 
метров дорожной разметки.

Но как разметку не наноси, 
всегда найдутся люди, кото-
рым надо перейти дорогу здесь 
и сейчас. И не важно, есть ли в 
этом месте пешеходный пере-
ход. Поэтому барьерное ограж-
дение — важный элемент доро-
ги. Лишний раз через него ни-
кто не полезет.

Надо сказать, что по Прави-
лам дорожного движения пеше-
ход может пересекать проезжую 
часть вне пешеходного перехода, 
если такового нет в зоне види-
мости. Но только на перекрест-
ке по линии тротуаров или обо-
чин! Важно отметить, что в та-
кой ситуации он не имеет ника-
кого преимущества. Да, пешеход 
действительно может там перей-
ти, но на свой страх и риск. Води-
тель обязан уступать дорогу пе-
шеходу, когда тот переходит ее 
по пешеходному  переходу.

Впрочем, наличие барьер-
ных ограждений — не всегда не-
обходимое условие безопасно-
сти пешеходов. Тротуары могут 
вполне успешно препятствовать 
въезду машин в пешеходную 

зону. Особенно, если отделены 
от дороги высоким бордюром. 
В Белгородской области, на-
пример, на 19 объектах нацпро-
екта «Безопасные качествен-
ные дороги» построили и отре-
монтировали 24 км тротуаров. 
Причем речь идет не только об 
участках уличной сети городов, 
но и о региональных трассах.

«Наличие тротуаров — важ-
ный элемент безопасности 
и комфортной среды. Их об-
устройство является одним 
из ключевых видов деятель-
ности при приведении авто-
дорог в нормативное состоя-
ние», — отметил министр авто-
мобильных дорог и транспорта 
Белгородской области Сергей 
 Евтушенко.

Напомним, программу ре-
монта автодорог по националь-
ному проекту в регионе завер-
шили еще в конце июня. В нор-
мативное состояние привели 
99 участков. Таким образом, 
тротуары обустроены на каж-
дом пятом объекте.

Кстати, само определение 
«нормативное состояние» во-
влеченные в процесс ведом-
ства толкуют по-разному. По 
мнению дорожников, это ров-
ность дороги и все. Но как от-
метил Михаил Черников, вы-
ступая недавно в Казани на 
форуме «Дорога 2022», одной 
ровностью обеспечение без-
опасности не ограничивается. 
В проекты дорог должны быть 
включены все вопросы, каса-
ющиеся инфраструктуры: ба-
рьерные ограждения, разделе-
ние встречных потоков, осве-
щение… Именно совокупность 
этих условий делает дорогу бо-
лее безопасной. Черников так-
же напомнил, что в скором вре-
мени Госавтоинспекция будет 
утверждать проекты органи-
зации дорожного движения. И 
если в проекте отсутствуют ин-
фраструктурные решения, он 
просто не будет согласован.

Да, не везде и не всегда мож-
но прорыть подземный переход 
или построить надземный. Поэ-
тому без наземных не обойтись. 
Но они должны быть безопас-
ны. Значит, видны водителям 
издалека, и пешеходы на них 
должны быть хорошо различи-
мы во всякое время суток, в лю-
бых погодных условиях.

И это достижимо. Причем, 
довольно простыми методами. 
Например, подсветкой пере-
ходов. Впрочем, есть и другие 
технологии. В разных регионах 
сейчас активно применяются 
так называемые проецируемые 
переходы.

Технология любопытная. На 
то место, где проходит переход, 
фонарь проецирует разметку 
в виде пешеходного перехода. 
Такой переход прекрасно ви-
ден ночью. Его не может заме-
сти снегом и покрыть грязью. 
Хотя бы потому, что это луч све-
та. Такой фонарь вовсе не отме-

няет наличие обычной размет-
ки пешеходного перехода. Зна-
ки и разметка на дороге должны 
быть. Это дополнительный эле-
мент, улучшающий видимость 
и привлекающий внимание.

В Чите, например, по нац-
проекту «Безопасные каче-
ственные дороги» на несколь-
ких улицах смонтировали и за-
пустили пять подобных ком-
плектов проекционного обору-
дования дорожной разметки.

«Четыре проекционных зе-
бры теперь работают в местах, 
где дороги часто переходят дети 
— у школ и детского сада. Свето-
вое оборудование еще больше 
обезопасит путь для них: води-
тели будут видеть пешеходов 
заранее», — рассказал исполня-
ющий обязанности руководи-
теля краевого минстроя Сергей 
Кривощеков.

Напомним, что ранее в не-
которых регионах пытались 
устанавливать наземные све-
тофоры. То есть некоторую под-
светку перед пешеходным пе-
реходом, которая дублирует 
сигнал светофора. Однако ре-
шение признали неэффектив-
ным. По сути оно провоцирова-

ло пешеходов, которые идут, ут-
кнувшись в гаджеты, совсем не 
смотреть на дорогу. Поэтому от 
устройств отказались.

Вообще, человеческий фак-
тор — главный источник всех 
трагедий на дорогах. Это под-
тверждает и заместитель на-
чальника отдела пропаганды 
безопасности дорожного дви-
жения ГУОБДД МВД России 
Сергей Хранцкевич:

— В большинстве случаев 
главной причиной является че-
ловеческий фактор как со сто-
роны водителей, так и со сторо-
ны пешехода.

Сергей Хранцкевич расска-
зал, что по итогам 9 месяцев те-
кущего года отмечается тенден-
ция к снижению не только обще-
го количества наездов на пеше-
ходов, но и количества ДТП на 
пешеходных переходах, а так-
же числа погибших и раненых 
в них людей. За девять месяцев 
этого года произошло немногим 
более 9 тысяч таких происше-
ствий. Таким образом, сниже-
ние составило более 7%. В этих 
ДТП погибли 445 человек и по-
страдали 9168. Эти показатели 
также снижаются на 12,4 и 7,1 % 
 соответственно, — добавил он.

Сергей Хранцкевич так-
же отметил, что значительная 
часть таких ДТП происходит на 
нерегулируемых пешеходных 
переходах, где очевидна вина 
и водителей транспортных 
средств, и самих пешеходов. 

Главные проявления челове-
ческого фактора со стороны во-
дителя — непропуск пешехода 
на пешеходном переходе и не-
выполнение требования сни-
зить скорость до полной оста-
новки, если рядом перед пеше-
ходным переходом другая ма-
шина начала тормозить.

Со стороны пешеходов пе-
речень этих проявлений гораз-
до шире. И на дорогу выходят 
вне зоны пешеходного перехо-
да, и переход начинают, не убе-
дившись, что водители их про-
пускают, и о том, чтобы стать 
заметнее на дорогах, не забо-
тятся. А ведь световой день все 
короче, и все чаще идут дожди. 
Видимость ухудшается. В та-
ких условиях использование 
световозвращателей даже в го-
роде — уже не рекомендация, а 
жизненно важное условие. Ну в 
крайнем случае, нужно хотя бы 
включить фонарик в мобильни-
ке, подать водителю сигнал, что 
на дороге находится человек.

Статистика ДТП, связан-
ных с наездами на пешеходов, 
наглядно демонстрирует, как с 
приходом зимы кривая резко 
поднимается вверх, а с прихо-
дом весны устремляется вниз. 
И дело не только в том, скольз-
кая дорога или сухая. Ухудше-
ние видимости — значимый 
фактор риска. Минимизиро-
вать этот риск хотя бы в отно-
шении самого себя может и дол-
жен каждый пешеход. 

Именно поэтому националь-
ный проект уделяет такое вни-
мание пропаганде безопасно-
го поведения на дороге для пе-
шеходов. Выбираются самые 
наглядные, самые доходчивые 
и действенные формы, самые 
популярные каналы коммуни-
кации. Например, с приходом 
осенне-зимнего сезона реги-
ональными подразделениями 
Госавтоинспекции постоян-
но проводятся акции под об-
щим названием «Засветись!», 
в ходе которых пешеходам объ-
ясняют, как важно и как просто 
стать заметнее на дороге.

Да, современная дорожная 
инфраструктура — крайне важ-
ное условие безопасного дви-
жения. Но любая даже самая 
умная дорога по определению 
остается местом, требующим от 
всех участников движения со-
знательности, понимания, ува-
жения к закону и друг к другу. 

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».Не везде можно построить надземный или подземный переход. Без зебры не обойтись.

А К Ц Е Н Т

Статистика ДТП, связанных с наездами 
на пешеходов, наглядно демонстрирует, 
как с приходом зимы кривая резко 
поднимается вверх, а с приходом весны 
устремляется вниз
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БЕЗРУКАВКА 
С КНОПКОЙ
Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

Необычную одежду для тури-
стов и любителей вылазок на 
природу представили в Пензен-
ском госуниверситете. На вид 
это обычная безрукавка с ло-
готипом вуза, которую выдают 
волонтерам. Но под подкладкой 
скрывается система датчиков 
и проводников электрическо-
го тока. Ее разработал студент 
третьего курса Дмитрий Ов-
чинников. 

Она работает от небольшого 
источника питания мощностью 
10 ампер, в качестве него мо-
жет использоваться обычный 
пауэрбанк для зарядки теле-
фона.  Стоит нажать специаль-
ную кнопку в кармане или запу-
стить приложение на мобиль-
ном телефоне, как безрукавка 
начинает нагреваться и поддер-
живать постоянный заданный 
температурный режим. С ее 
помощью можно вызвать при 
необходимости и спасателей. 

Одного зарядного устрой-
ства хватает на пять часов бес-
перебойной работы. Такая 
функция незаменима для гриб-
ников, рыбаков и туристов, 
чтобы не окоченеть на свежем 
воздухе, особенно в экстре-
мальной ситуации. 

 Себестоимость опытного 
образца составляет 1,5 тыся-
чи рублей со всеми комплек-
тующими, комбинезон выйдет 
немного дороже. Также можно 
разработать согревающие пер-
чатки и головные уборы. Вся 
электроника съемная, поэтому 
за одеждой удобно ухаживать.

— В будущем мы добавим 
функционал «умной» одежде. 
Это может быть встроенный 
GPS, датчики влажности, изме-
рения пульса и дыхания. Техно-
логию можно будет применить 
на привычной одежде. Это ак-
туально для детей или пожи-
лых людей, — говорит завлабо-
раторией «Биомедицинские 
и когнитивные технологии» 
Пензенского госуниверситета 
Александр Тычков. •

СЕРВИС Что москвичи 
чаще всего сдают 
на переработку

Мир вещей

Сергей Жуков

Через сервис вывоза ненужных вещей москвичи за год 
сдали на переработку 600 тонн старой техники и ме-
таллических изделий, подсчитали в столичной мэрии. 

Как оказалось, чаще всего горожане избавляются 
от неработающих стиральных машин и холодильни-
ков, электрических и газовых плит. Отдают также по-
судомоечные машины, чугунные и стальные ванны, 
железные двери. Расстаются даже со старыми авто-
мобилями — с начала этого года сдано 19 машин. Весь 
хлам уходит на переработку. Это удобно, поскольку 
далеко не в каждом дворе есть контейнеры для круп-
ногабаритного мусора. «Таким образом, 85 процентов 
утилизированных 
предметов стано-
вятся вторсырьем 
и получают вторую 
жизнь, — говорит 
глава ГКУ «Новые 
технологии управ-
ления» Александр 
Пищелко. — Напри-
мер, из металлоло-
ма изготавливают 
арматуру, трубы, 
строительные про-
фили. Четыре ком-
прессора от старых 
холодильников мо-
гут превратить в 
смеситель для ван-
ны. Алюминий, со-
держащийся в технике, используют для производства 
автомобильных двигателей и коробок передач».

Чтобы отдать повидавшие жизнь вещи, нужно за-
полнить на mos.ru заявку, в которую можно включить 
неограниченное количество предметов. Сотрудни-
ки компании-партнера сервиса увезут их бесплатно 
и в удобное время, даже если в доме нет лифта. Выез-
жают они каждый день с 9.00 до 21.00. Обычно вывоз 
хлама занимает не больше получаса. Мастера могут, 
например, отключить стиральную машину от комму-
никаций. Правда, встроенную технику, двери и ванны 
хозяевам придется демонтировать самостоятельно. 
Газовую же плиту сначала нужно отсоединить от ма-
гистрали. Это могут сделать только специалисты сер-
тифицированной службы. А чтобы сдать автомобиль, 
потребуются документы, подтверждающие право соб-
ственности. 

Также в Москве существуют благотворительные 
проекты «Добрые вещи», «Зеленая капля» и другие: 
с их помощью ненужные вам предметы обихода можно 
отдать нуждающимся. Можно привозить вещи самосто-
ятельно или заказать вывоз.•

ЧП В Индии при обрушении моста погибли более 90 человек

Ушел под воду

 Александр Ленин 

В 
Индии при обруше-
нии моста Julto Pul 
погибли более 90 че-
ловек. В основном 
это женщины и дети. 
Около 100 человек 
получили ранения. 
Еще 90 человек чис-
лятся пропавшими 

без вести, передает издание 
The Times of India.

В российском посольстве в 
Нью-Дели сообщили, что гра-
ждан РФ среди пострадавших 
нет.  «Внимательно следим 
за развитием ситуации. Ген-
консульство России в Мумбаи 
находится в тесном контакте 
с местными властями», — со-
общили дипломаты информа-
гентству ТАСС.

Трагедия произошла в ве-
чернее время на западе страны 
в городе Морви (штат Гуджа-
рат). В момент инцидента на 
подвесной конструкции, кото-
рая  пересекает реку Мачху, по 
разным оценкам, находились 

от 400 до 500 человек. Пресса 
отмечает, что 26 октября этот 
мост со столетней историей, 
который является местной до-
стопримечательностью, был 
снова открыт для посетителей 
после длительной реновации. 
В последние два года там про-
водились ремонтные работы. 
На разных фотографиях прош-
лых лет действительно замет-
но, что состояние моста, мягко 
говоря, оставляло желать луч-
шего. Впрочем, с этой шаткой 
конструкции открывались хо-
рошие виды на окрестности. 
На официальном сайте города 
Морви написано, что подвес-
ной мост был возведен на рубе-
же XIX и XX веков.  На тот мо-

мент это было чудом инженер-
ной мысли, которое построи-
ли с использованием новей-
ших европейских технологий. 
Конструкция шириной око-
ло 1,25 метра и длиной около 
233 метров соединяла древний 
дворец Darbargadh с инженер-
ным колледжем Lukhdhirji. По 
признанию местных жителей, 
мост был настоящей изюмин-
кой города и придавал насе-
ленному пункту индивидуаль-
ности.

Власти региона уже при-
знали, что берут на себя ответ-
ственность за случившееся. 
«Мы тоже в шоке. Мы изучаем 
этот вопрос», — прокомменти-
ровал ситуацию государствен-

ный министр труда и занято-
сти Бриеш Мерья.

«Я глубоко опечален траге-
дией в Морви», — написал в соц-
сетях индийский премьер На-
рендра Моди. По его словам, 
представители правительства 
страны были командированы 
на место ЧП. Туда же стянуты 
пожарные расчеты и бригады 
скорой помощи, в том числе из 
других регионов. Медики рабо-
тают не только на берегу, но и на 
воде на шести моторных лодках.

Глава кабинета министров 
Индии Моди лично контроли-
рует ход операции. Посильную 
помощь спасателям оказыва-
ют обычные граждане. Десят-
ки пострадавших в срочном по-
рядке доставлены в ближайшие 
больницы и госпитали. Жизням 
большинства из них ничто не 
угрожает. В интернете разме-
стили различные видео с места 
событий. На страшных кадрах 
можно разглядеть, что часть мо-
ста ушла под воду. Несколько 
десятков человек из последних 
сил держатся за металлическую 

конструкцию, сетчатое огра-
ждение или тросы, стараясь не 
оказаться в реке. При этом не-
которые из упавших в воду ин-
дийцев вплавь пытаются до-
браться до ближайшего бере-
га. Ситуация осложняется бы-
стрым течением. Очевидцы при 
этом снимают все происходя-
щее на свои смартфоны.

Правоохранителям предсто-
ит уточнить причины случив-
шегося. Эксперты не исключа-
ют, что обрушение произошло 
из-за слишком большого скоп-
ления людей, которые одновре-
менно оказались на мосту. По 
официальной информации, се-
мьи погибших и раненые полу-
чат компенсации из бюджета. 
Родственникам жертв обещают 
выплатить по 200 тысяч рупий 
(2,4 тысячи долларов США), 
травмированным — по 50 тысяч 
рупий (600 долларов США). •

Конструкция шириной около 
1,25 метра и длиной около 233 мет-
ров соединяла древний дворец 
Darbargadh с инженерным колле-
джем Lukhdhirji.

А К Ц Е Н Т

На официальном сайте города Морви 
написано, что подвесной мост был 
возведен на рубеже XIX и XX веков

Чтобы отдать ста-
рые вещи, нужно 
заполнить 
на mos.ru заявку, 
в которую можно 
включить неогра-
ниченное количе-
ство предметов

Кстати

Есть дома, скажем, старые холодильник или стиральная ма-

шина? Зайдите на портал mos.ru, вбейте в поисковой стро-

ке «Вывоз ненужных вещей» и заполните заявку, указав 

удобные дату и время. Вам перезвонят и уточнят детали. 
N
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Ак Барс»
одолел «Нефтехимик» 
без звездного Радулова

Нашлись 
другие козыри

Илья Соболев

Вчера в регулярном чемпионате Континентальной хок-
кейной лиги прошли очередные матчи. В одном из них 
казанский «Ак Барс» на своем льду одержал волевую 
 победу над нижнекамским «Нефтехимиком» — 5:2.

Казалось бы, рядовой матч оказался в фокусе благо-
даря скандалу в стане казанцев. За пару дней до игры 
главный тренер «Ак Барса» Олег Знарок объявил о ре-
шении вывести из состава Александра Радулова, одну 
из главных звезд не только клуба, но и всей КХЛ. Офици-
ально причину этого шага никто не озвучил, а по неофи-
циальной информации, у Радулова случился конфликт 
с тренерским штабом. Так или иначе, 36-летний фор-
вард на матч с «Нефтехимиком» в заявку не попал.

Если отстранением Радулова Знарок хотел встрях-
нуть команду, то по первым минутам матча с Нижне-
камском казалось, что достигнут прямо противополож-
ный эффект. Уже на третьей минуте «Ак Барс» уступал 
сопернику 0:2. Но казанцы нашли в себе силы, в том 
числе моральные, переломить ход встречи. Броски Ки-
рилла Адамчука и Никиты Евсеева помогли «барсам» 
сравнять счет еще до конца первого периода. В остав-
шихся двух забивали только хозяева. Отличились Вя-
чеслав Войнов, Евсеев, оформивший дубль, и Илья Са-
фонов. «Ак Барс» одержал вторую победу за последние 
11 матчей и прервал серию из трех поражений подряд.

Результаты других вчерашних матчей: «Дина-
мо» (Москва) — «Торпедо» (НН) — 4:2, «Трактор» 
( Челябинск) — «Амур» (Хабаровск) — 1:0, «Куньлунь» 
( Китай) — «Авангард» (Омск) — 2:5, «Сочи» — ЦСКА 
(Москва) — 0:6, «Автомобилист» (Екатеринбург) — 
«Адмирал (Хабаровск) — 1:2, «Спартак» (Москва) — 
СКА (СПб) — 4:6.  

ТЕННИС Даниил Медведев 
завоевал титул в Австрии 
и вернулся в топ-3 рейтинга

Берет из Вены 

Анна Бекетова

Российский теннисист Даниил Медведев стал победи-
телем хардового турнира категории ATP-500 в Вене. 
В финале он в трех сетах переиграл канадца Дениса 
Шаповалова со счетом 4:6, 6:3, 6:2.

На пути к трофею Медведев выбил из сетки грузи-
на Николоза Басилашвили, австрийца Доминика Тима, 
итальянца Янника Синнера, болгарина Григора Ди-
митрова, причем не отдал соперникам ни одного сета. 
С Шаповаловым справиться в двух партиях не получи-
лось. Но чем труднее добиться успеха, тем больше це-
нится результат, так считает россиянин.

— Финальный 
матч был лучшим за 
неделю, потому что 
Денис действитель-
но играл нереально. 
Пожалуй, до того 
момента, когда при 
счете 4:3 во втором 
сете чуть-чуть сни-
зил свой уровень, а я 
смог этим восполь-
зоваться, — приво-
дит слова Медведева 
пресс-служба ATP. — 
Это одна из лучших 
побед, когда ты зна-
ешь, что твой оппо-
нент сильнее тебя, но ты не сдаешься и делаешь все, что 
в твоих силах, чтобы перевернуть ход матча.

Медведев взял второй титул в этом сезоне и 15-й в ка-
рьере. В 2022 году были Лос-Кабос и Вена, в 2021-м — 
Марсель, Мальорка, Торонто и US Open, в 2020-м — Па-
риж и Итоговый чемпионат ATP, в 2019-м — София, Цин-
циннати, Санкт-Петербург и Шанхай, в 2018-м — Сид-
ней, Уинстон-Сейлем и Токио. По этому показателю 
он догнал своего соотечественника Марата Сафина, 
хотя у того в послужном списке два «Больших шлема». 
Впереди Николай Давыденко (21) и Евгений Кафельни-
ков (26). Позади — Андрей Рублев с 12 трофеями в оди-
ночном разряде и Карен Хачанов (всего четыре).

Победа в Вене для Медведева очень важна. Этот год 
сложился непросто. С одной стороны, он впервые стал 
первой ракеткой мира. С другой, перенес операцию по 
удалению грыжи, не смог защитить титул в Нью-Йорке 
и вылетел за пределы топ-3. Но теперь в обновленном 
рейтинге он поднимется с четвертой на третью строч-
ку, подвинув норвежца Каспера Рууда. 

Что касается чемпионской гонки и поездки на Ито-
говый чемпионат года в Турин, то еще перед финалом 
Вены ATP объявила, что Даниил стал шестым участни-
ком, присоединившись к испанцам Карлосу Алькарасу 
и Рафаэлю Надалю, греку Стефаносу Циципасу, нор-
вежцу Касперу Рууду и сербу Новаку Джоковичу. Рос-
сиянин отбирается в восьмерку сильнейших четвер-
тый раз подряд. В 2020-м он стал чемпионом, а в 2021-
м был финалистом. «Мне нравится играть на крытых 
хардовых кортах в конце сезона. Делаю все, чтобы не 
перегореть, — отметил Даниил. — С нетерпением жду 
Парижа и Турина, где я обычно играю хорошо». 

Главными претендентами на две оставшиеся путев-
ки в Турин являются Феликс Оже-Альяссим, который 
вчера взял титул на турнире в Базеле, и наш Андрей 
 Рублев.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ «Королева четверных» Александра Трусова проиграла 
на российском Гран-при в Сочи двум 15-летним соперницам

Недокрутила
Анна Козина

Н
а первом этапе Гран-при 
России по фигурному ка-
танию в Москве зрите-

ли следили за дуэлью олимпий-
ской чемпионки в команде Ка-
милы Валиевой и восходящей 
звездочки Софьи Акатьевой. На 
этапе в Сочи претенденток на 
победу было даже три: две юни-
орки, 15-летние Аделия Петро-
сян и Софья Самоделкина, и ко-
нечно, серебряная медалистка 
Пекина в личном турнире Алек-
сандра Трусова.

К Саше сейчас приковано 
особо пристальное внимание. 
На то есть сразу несколько при-
чин. Во-первых, на контроль-
ных прокатах сборной в конце 
сентября Трусова снялась после 
короткой программы, сослав-
шись на травму спины. Во-в-
торых, фигуристка совершила 
очередной громкий переход: 
уже в начале сезона покинула 
группу Этери Тутберидзе и на-
чала сотрудничество со Светла-
ной Соколовской в ЦСКА. В-тре-
тьих, во всей этой истории про-
слеживается любовная линия. 
Трусова встречается с Марком 
Кондратюком, который трени-
руется как раз у Соколовской, 
и Саша каждый раз с замирани-
ем сердца наблюдает за его про-
катами.

Комментариев в первый 
день от нашей героини было 
немного. Пока со слов Саши 
удалось понять, что проблема 
со спиной остается: «Сомне-
ваюсь, что за три недели мо-
жет что-то зажить. Не буду го-
ворить про восстановление, но 
мне лучше». При смене катка 
удалось избежать конфликтов: 
«Это была моя инициатива. Ни-
кто не был против. Поэтому все 

прошло быстро. У меня все хо-
рошо — и с предыдущими трене-
рами, и с новыми. Я ни с кем не 
ругалась». Вопрос о том, была 
ли причина перехода в Марке, 
так и остался открытым.

Но в Сочи Кондратюк был 
хорош. Одержал заслужен-
ную победу, сделал по два чет-
верных прыжка в обеих про-
граммах.  И  это не предел. 
А сколько квадов скрутила 
и приземлила сама «Русская ра-

кета» и «Королева четверных»? 
В произвольной программе она 
упала с единственного заявлен-
ного квада — четверного лутца, 
а также сдвоила два прыжка. 
«Мои первые соревнования по-
сле Олимпиады. Дело не в подго-
товке. Я волнуюсь. Мне было тя-
жело выступать», — призналась 
Саша после проката.

То, что Трусова не в лучшей 
форме, было понятно уже по 
первому дню соревнований. 

Она не стала заходить на трой-
ной аксель, который в принци-
пе всегда был для нее проблем-
ным элементом, и, что совсем 
нетипично, сорвала обычный 
каскад, прицепив к тройному 
лутцу только двойной тулуп, да 
еще и приземлилась со степ-ау-
том и касанием льда рукой. Ве-
роятно, технические ошибки 
связаны и с тем, что новая про-
грамма банально не вкатана. 
Непривычная для Саши хорео-
графия, высокий темп — все это 
могло забрать слишком много 
сил и энергии.

Тройным акселем, напо-
мним, порадовала и удиви-
ла Аделия Петросян из группы 
Тутберидзе. Она хоть и обошла 

Трусову на восемь баллов, ка-
тание у нее, сколько оборотов 
ни крути, еще юниорское. Со-
фье Самоделкиной тоже только 
15 лет, но в плане презентации 
она выглядит совсем по-дру-
гому. Однако прокат у фигу-
ристки из группы Соколовской 
просто не получился. А заявка 
была многообещающей. Соня 
собиралась исполнить самый 
сложный контент. Никто еще 
не делал в короткой програм-

ме и тройной аксель, и каскад 
«тройной лутц — тройной 

риттбергер». В ито-
ге с этих элемен-

то в  С а м о д ел -
кина и упала, 

откатившись 
на промежу-

точное пятое место. 
Однако чистая 

произвольная про-
грамма с четверным 

сальховом и сложнейшим кас-
кадом «лутц — риттбергер» вер-
нула Самоделкину в борьбу за 
медали и даже позволила по-
двинуть Трусову на третье ме-
сто. Лидерство сохранила Пет-
росян, у которой было три по-
пытки исполнить четверные 
прыжки. Квад-тулуп получился 
со степ-аутом на приземлении 
и касанием рукой льда, с четвер-
ного риттбергера спортсменка 
упала, но сделала четверной ту-
луп вместе с двойным акселем.

Ну а как будет развиваться 
тандем Трусова — Соколовская, 
покажет время. Когда Саша вы-
шла со льда, тренер подбодри-
ла: «Все будет». 

Между тем в парном катании 
победу одержали чемпионы 
Европы-2020 Александра Бой-
кова и Дмитрий Козловский, 
в танцах на льду — Елизавета 
 Худайбердиева и Егор Базин.  

БАСКЕТБОЛ 

Клуб из Курска 
и УГМК решили 
судьбу приза 
в добавленной 
пятиминутке

РАСКАЛИЛИ 
СУПЕРКУБОК
Илья Трисвятский

Второй в истории нашего жен-
ского баскетбола розыгрыш 
Суперкубка завершился госте-
вой победой екатеринбургско-
го УГМК над курским «Дина-
мо» — 78:74.

Непримиримым соперни-
кам в этом предельно напря-
женном матче не удалось вы-
явить сильнейшего в основное 
время. И только в дополнитель-
ной пятиминутке уралочки 
дожали оппонента, взяв свое-
го рода реванш за поражение 
в весенней финальной серии 
плей-офф чемпионата Пре-
мьер-лиги. И пока УГМК оста-
ется единственным владельцем 
Суперкубка Российской феде-
рации баскетбола (РФБ), так 
как в феврале прошлого года 
екатеринбурженки в первом 
розыгрыше победили «Наде-
жду» из Оренбурга. 

Самые интересные собы-
тия во вчерашнем матче проис-
ходили под занавес заключи-
тельной четверти. За 1 минуту 
41 секунду до сирены об окон-
чании основного времени по-
сле точного броска центровой 
сборной России Марии Вадее-
вой уралочки повели с разни-
цей в семь очков — 67:60. 

Однако хозяйки площадки 
каким-то чудесным образом 
сумели перевести игру в овер-
тайм. По паре точных штраф-
ных совершили Анна Буровая 
и Елизавета Шабанова, а про-
мах Елизаветы Комаровой при 
исполнении второго броска 
с линии оказался спасением 
для «Динамо», поскольку Алек-
сандра Штанько отскочивший 
от кольца мяч подобрала и от-
правила его в цель — 67:67.

В дополнительной пятими-
нутке, несмотря на бешеную 
поддержу динамовок перепол-
ненными трибунами, екате-
ринбурженки были чуть силь-
нее. Точку в матче поставила 
Виктория Завьялова, реализо-
вавшая оба штрафных за десять 
секунд до сирены. А вот если бы 
она промахнулась, то курянки 
успели бы, возможно, ответить 
трехочковым попаданием. 

Лучшим бомбардиром 
встречи стала Вадеева — 26 оч-
ков плюс еще 17 подборов. 
У  Завьяловой — 18 очков, в со-
ставе динамовок отличилась 
Шабанова (17). 

— На протяжении последних 
лет курское «Динамо» и УГМК 
являются двумя сильнейшими 
командами в нашей стране, а их 
противостояние уже стало ис-
торическим. Теперь же оно про-
должилось в борьбе за Супер-
кубок. Было очень интересно 
и увлекательно смотреть за 
очередной битвой между ярки-
ми представителями двух ве-
дущих российских регионов 
в женском баскетболе, — ска-
зал президент РФБ заслужен-
ный мастер спорта Андрей Ки-
риленко. — Приятно, что сейчас 
ключевые роли в каждой из ко-
манд играют российские игро-
ки, хотя в составах есть и леги-
онеры.

Зарубежных девушек в этом 
матче было трое. Словенская 
центровая «Динамо» Ева Ли-
зек (13 очков) — самый цен-
ный игрок Премьер-лиги про-
шлого сезона 2021/22. В рядах 
УГМК Александрия Бентли ле-
гионером не считается, так как 
выступает за сборную Белару-
си, но все же она воспитанни-
ца американского баскетбола. 
Ее одноклубница Тина Крайиш-
ник — сербка. И наконец, пост 
главного тренера курской ко-
манды занимает бельгийский 
специалист Тибо Пети.

УГМК и «Динамо» в ноябре 
продолжат выступать в Пре-
мьер-лиге, где они пока не зна-
ют поражений. А к розыгрышу 
Кубка России 2022/23 эти клу-
бы подключатся сразу с чет-
вертьфинальной стадии.  

ФУТБОЛ Гол Квинси помог «Спартаку» обыграть «Торпедо»

Промес спас 
Артур Нанян 

С
толичный «Спартак» 
вернулся на второе 
место в турнирной 
таблице Премьер-
лиги, одолев дома 
«Торпедо» со счетом 
1:0. Единственный 
мяч забил Квинси 
Промес. 

Позади первый круг чемпио-
ната, а значит, самое время под-
водить промежуточные итоги. 
Когда минувшим летом руко-
водство «красно-белых» при-
гласило на пост главного тре-
нера малоизвестного в Европе 
Гильермо Абаскаля, многие экс-
перты посчитали, что москвичи 
и в нынешнем сезоне не смогут 
бороться за высокие места. По-
сле крупного поражения в де-
бютном официальном поединке 
при Абаскале от «Зенита» (0:4) 
в Суперкубке эти специалисты 
укрепились в своем мнении. Но 
«Спартак» всех удивил, и сей-
час он очень хорош. 

Да, дерби с «Торпедо» полу-
чилось нервным: «черно-бе-
лые», явно уступающие в клас-
се сопернику, бились до послед-
него и едва не вырвали ничью. 
И все же спартаковцы выстоя-
ли, не позволив «Зениту» уве-
личить отрыв. 

— Мы контролировали ход 
встречи с самого начала. У нас 
было четыре удара в створ до 
перерыва, но нам никак не уда-
валось забить. Такое случается. 
Нам надо было верить до само-
го конца. Ребята старались уве-
личить преимущество, надо ра-
ботать над реализацией, — отме-
тил Абаскаль.

Подводя итоги первого кру-
га,  Абаскаль подчеркнул  — 
«Спартак» растет, прогресси-
рует: «Прошла только половина 
сезона, особых выводов делать 
не стоит. Команда прибавляет, 
каждую неделю она выходит 
на новый вызов с правильны-
ми амбициями и самокритикой. 
Впереди у нас матч с «Сочи», 
должны настраиваться на него. 
А говорить о чем-то конкретно 
будем в мае или июне», — заявил 
Абаскаль. 

Первую за пять матчей по-
беду одержал ЦСКА, обыграв-
ший в центральной встрече 
«Локомотив» со счетом 1:0. 
Единственный мяч забил параг-
ваец Хесус Медина. 

К концу первого круга се-
зона команды подошли в диа-
метрально разном состоянии. 
Несмотря на большие ожида-
ния, «Локомотив» откровенно 
провалился: «красно-зеленые» 
идут в зоне переходных игр, на-
брав лишь 12 очков и одержав 
лишь три победы. Это полный 
провал. С уходом Томаса Цорна 
и Йозефа Циннбауэра казалось, 
что дела у москвичей начнут на-

лаживаться. Однако после вы-
мученных трех очков в дерби 
с «Торпедо» (1:0) «Локо» под 
руководством Андрея Федоро-
ва потерпел два домашних по-
ражения подряд: сначала от 
«Динамо» (1:3), теперь вот от 
ЦСКА.

И пока футболисты, да и сам 
Федоров, уверены, что клуб ни 
в коем случае не будет бороться 
за выживание, ситуация гово-
рит об обратном: «Локомотив» 
никак не может обрести ста-
бильность и рискует вылететь 
в первый дивизион. 

Что касается ЦСКА, то ар-
мейцы, к радости их фанатов, 
прервали серию из пяти встреч 
без побед и вновь поднялись 
в группу лидеров. Не сказать, 
что «красно-синие» провели 
блестящий матч, но свои три 
очка тем не менее набрали. Под-
водя промежуточные итоги, 
стоит похвалить работу нового 
тренерского штаба ЦСКА под 
руководством Владимира Федо-
това. Минувшим летом клуб по-
терял много игроков, казалось, 
армейцы не смогут навязать 
конкуренцию грандам. Однако 
команда показывает времена-
ми яркий футбол, да еще и идет 
в тройке лидеров. 

— У нас была серия ничей-
ных результатов, хотя во мно-
гих случаях мы доминирова-
ли, но не могли развить превос-
ходство. Накопилась нервоз-
ность, которая не позволяла ре-
бятам показывать более откры-
тый, раскрепощенный футбол. 
Нам нужно быть увереннее 
в себе, — считает рулевой ЦСКА 
Федотов.

Отметим также крупную по-
беду «Динамо», которое разгро-
мило на своем поле «Химки» 
со счетом 6:1. «Бело-голубые» 
выиграли четвертый поединок 
подряд во всех турнирах.  

Несмотря на статус очевидного фаворита, «Спартаку» пришлось непросто в дерби с торпедовцами.

А К Ц Е Н Т

«Красно-белые» при Гильермо Абаскале победили в 14
из 20 матчей во всех соревнованиях

Этот трофей Даниил Медведев выиграл в настоящей борьбе. 
Но победа над сильным соперником вдохновляет еще больше. 

А К Ц Е Н Т

Переход Александры Трусовой от Этери 
Тутберидзе прошел без конфликтов. 
Но причину Саша так и не озвучила

Даниил Медведев 
выиграл второй 
турнир в сезоне 
и 15-й трофей 
в карьере, догнав 
в списке лучших 
Марата Сафина 

— Чемпионат России по футболу: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6723

После олимпийского сезона 
Александре Трусовой выступать 
тяжелее. Но она старается.
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Новая встреча 
двух сильнейших 
женских команд 
страны состоится 
через месяц уже 
в Премьер-лиге
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Зенит» 15 12 3 0 44-5 39

2. «Спартак» 15 10 2 3 37-16 32

3. ЦСКА 15 8 5 2 29-15 29

4. «Ростов» 15 8 5 2 27-21 29

5. «Динамо» 15 7 5 3 30-18 26

6. «Краснодар» 15 7 3 5 27-21 24

7. «Ахмат» 15 7 2 6 23-23 23

8. «Оренбург» 15 7 1 7 28-34 22

9. «Сочи» 15 6 3 6 24-31 21

10. «Урал» 15 5 2 8 17-26 17

11. «Кр. Советов» 15 4 5 6 17-22 17

12. «Пари НН» 15 3 4 8 18-27 13

13. «Факел» 15 1 9 5 18-28 12

14. «Локомотив» 15 3 3 9 17-30 12

15. «Химки» 15 2 3 10 14-34 9

16. «Торпедо» 15 1 3 11 7-26 6

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 октября, понедельник, 
«Матч! Страна»
18.55 «Пари НН» (Нижний Новго-

род) — МБА (Москва). Мужчины. 

Единая лига. Прямая трансляция.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАГЕДИЯ В Сеуле в давке погибли более 150 человек, включая четырех россиянок

Жертвы Хэллоуина
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

П
опулярный среди 
ю ж н о к о р е й с к о й 
молодежи празд-
ник Хэллоуин, ко-
торый в этом году 
должен был озна-
м е н о в ат ь  п оч т и 
полное возвраще-
ние к нормальной 

жизни после двух с половиной 
лет  COVID-19,  обернулся 
страшной трагедией. В одном 
из развлекательных районов 
Сеула возникла давка, в кото-
рой погибли более 150 человек, 
включая четырех россиянок. 
По негласной для Южной Кореи 
традиции на Хэллоуин главным 
центром праздничных меро-
приятий в Сеуле стал район Ит-
х э в о н ,  к от о р ы й  и з в е с те н 
за большое скопление баров, 
дискотек, прочих развлекатель-
ных заведений, а также как ме-
сто проживания иностранной 
диаспоры.На этот раз в «шаба-
ше на Хэллоуин» решили при-
нять участие куда больше обыч-
ного людей, подавляющее боль-
шинство из которых молодежь 
в возрасте от 17 до 30 лет. К ве-
черу же в этом сравнительном 
небольшом по площади микро-
районе оказалось около 100 ты-
сяч человек. Своего рода эпи-
центром стали улицы и переул-
ки, прилежащие к гостинице 
Hamilton. Согласно предвари-
тельным выводам следственных 
органов Республики Корея, во-
круг гостиницы возникла давка, 
что и спровоцировало трагедию. 
Первоначальные версии о рас-
пылении какого-то газа или про-
исшествии в одном из клубов не 
подтвердились. Как сообщила 
один из очевидцев, «почти все 
пришли раскрашенные соответ-
ствующим образом — «под Хэл-
лоуин». Некоторые захотели 
сфотографироваться, останови-
лись, другие тоже начали оста-
навливаться, чтобы дать воз-
можность сделать фото, либо, на-
оборот, пытались пробежать по-
быстрее. При этом сзади продол-
жала напирать толпа, в итоге 
кто-то споткнулся, на него упали 
другие, ложась пластами по 
пять-шесть человек. Очень бы-
стро поднялась паника, разда-
лись крики, возникла каша из 
тел». Согласно данным полиции, 
начало давки зафиксировано 
в 22 часа 22 минуты. Достаточно 
быстро на Итхэвон прибыли ка-
реты скорой помощи, сотрудни-
ки службы спасения. Когда стал 
очевиден большой масштаб тра-
гедии, то к делу в качестве спаса-
телей подключили пожарных 
и полицейских, включая воен-
ную полицию. Как видно на ка-
драх видеохроники, которые 
продемонстрировали местные 
телеканалы, спасатели и медики 
часто не могли вытащить из-под 
груд тел тех, кто еще был жив. На 
одном из роликов видно, как 
спасатель пытается вытащить 
тело, но в итоге падает обесси-
ленный. Потом возникла другая 
проблема — число лиц, кому 
надо было оказывать экстрен-
ную помощь, оказалось слиш-
ком большим.  Официально под-
твержденное число погибших 
составило 154 человека. Среди 
участников мероприятий, по-
священных Хэллоуину в Корее, 
бывает много иностранцев, что 
подтвердилось и на этот раз.  Не 
обошлось без жертв среди гра-
ждан России. Посольство РФ 
в Сеуле подтверждает гибель 
уже четырех молодых девушек 
в возрасте от 21 до 27 лет. Всего 
же из 153 погибших представи-
телями других государств явля-
ются как минимум 20 человек — 
граждане РФ, Узбекистана, Ки-
тая, Ирана, Норвегии и других 
стран. Власти РК отказываются 
давать точные данные по погиб-
шим иностранцам, отмечая 
лишь, что ответственные служ-
бы немедленно информируют 
посольства, если среди жертв 
выявляются граждане соответ-
ствующих государств. 

Согласно данным полиции, начало давки зафиксировано в 22 часа 22 минуты. Причем спасатели и медики часто не могли вытащить 
из-под груды тел тех, кто еще был жив.

Из 153 погибших в давке представителями других государств были как минимум 20  человек — граждане России, Узбекистана, 
Китая, Ирана, Норвегии и других стран.

Местом трагедии в Сеуле стал увеселительный район Итхэвон, который славится большим скоплением баров и дискотек, а также известен, как место проживания иностранной диаспоры.

В Думу внесен 
проект о защите 
русского языка
Валентина Егорова • rg.ru/art/2422659
Иностранные слова следует использовать только 
в том случае, когда отсутствует их общеупотре-
бительный русский аналог, считают авторы по-
правок в Закон «О государственном языке Рос-
сийской Федерации». 
Допустимые к употреблению заимствования за-
крепят в нормативных словарях. По моему мне-
нию, русский язык, как и любой другой, живет по 
своим законам. Заимствования диктуются вре-
менем, обстоятельствами, новыми условиями, 
новыми явлениями, новыми понятиями, новыми 
общественными отношениями. Но не указами, 
не законами, не директивами. Жизнь — главный 
регулятор.

Натали Мангуби

Капремонт будут 
проводить по-новому
Татьяна Замахина • rg.ru/art/2397335
Госдума приняла в первом чтении законопроект 
об изменении порядка проведения капремонта. 
Дом будут ремонтировать исходя из степени из-
носа — когда это реально требуется. Это позволит 
разумнее тратить взносы от граждан и не допу-
стить появления новых аварийных домов.
Я считаю, что должна быть обратная связь, про-
ведена вертикаль от жильца именно до тех лю-
дей, которые планируют капремонт, и, соответ-
ственно, до тех, кто его выполняет. Специализи-
рованные организации по ГОСТам, по всем нор-
мам и правилам должны проводить обследова-
ние с фотофиксацией и с обязательным общени-
ем с гражданами, которые проживают в здании. 
Потому что никто лучше жильцов, которые жи-
вут в конкретном доме, не знает его проблемы.

Евгений

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности подпункта 2 пункта 1 статьи 6, пункта 22 статьи 22, пункта 1 статьи 28 Федерального закона 
«Об обязательном пенсионном страховании в Российской Федерации», подпункта 2 пункта 1 статьи 419 Налогового кодекса 

Российской Федерации, части четвертой статьи 7 Закона Российской Федерации «О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, 
службу в органах внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по контролю за оборотом наркотических средств и 

психотропных веществ, учреждениях и органах уголовно-исполнительной системы, войсках национальной гвардии Российской Федерации, 
органах принудительного исполнения Российской Федерации, и их семей», частей 2 и 3 статьи 8 и части 18 статьи 15 Федерального закона 

«О страховых пенсиях» в связи с жалобой гражданина К.В. Воробьёва
город Санкт-Петербург  11 октября 2022 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Предсе-
дателя  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бу-
шева, Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарко-
вой,  C.М.Казанцева, С.Д.Князева, 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 
(пункт «а» части 4) Конституции Рос-
сийской Федерации, пунктом 3 части 
первой, частями третьей и четвер-
той статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 
и 99 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

р а с с м о т р е л  в  з а с е д а н и и 
без проведения слушания дело 
о проверке конституционности под-
пункта 2 пункта 1 статьи 6, пункта 22 
статьи 22, пункта 1 статьи 28 Феде-
рального закона «Об обязатель-
ном пенсионном страховании 
в Российской Федерации», под-
пункта 2 пункта 1 статьи 419 Нало-
гового кодекса Российской Федера-
ции, части четвертой статьи 7 Закона 
Российской Федерации «О пенсион-
ном обеспечении лиц, проходивших 
военную службу, службу в органах 
внутренних дел, Государственной 
противопожарной службе, орга-
нах по контролю за оборотом нар-
котических средств и психотропных 
веществ, учреждениях и органах 
уголовно- исполнительной системы, 
войсках национальной гвардии Рос-
сийской Федерации, органах прину-
дительного исполнения Российской 
Федерации, и их семей», частей 2 и 3 
статьи 8 и части 18 статьи 15 Феде-
рального закона «О страховых пен-
сиях».

Поводом к рассмотрению дела 
явилась жалоба гражданина К.В.Во-
робьёва. Основанием к рассмотре-
нию дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации законоположе-
ния, оспариваемые заявителем.

З а с л у ш а в  с о о б щ е н и е 
судьи-докладчика С.М.Казанцева, 
исследовав представленные доку-
менты и иные материалы, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

установил:
1. В соответствии с Федеральным 

законом от 15 декабря 2001 года 
№ 167-ФЗ «Об обязательном пен-
сионном страховании в Россий-
ской Федерации» страхователя-
ми по обязательному пенсионно-
му страхованию являются индиви-
дуальные предприниматели, адво-
каты (за исключением адвокатов, 
являющихся получателями пенсии 
за выслугу лет или пенсии по инва-
лидности в соответствии с Законом 
Российской Федерации от 12 февра-
ля 1993 года № 4468-I «О пенсион-
ном обеспечении лиц, проходивших 
военную службу, службу в органах 
внутренних дел, Государственной 
противопожарной службе, орга-
нах по контролю за оборотом нар-
котических средств и психотроп-
ных веществ, учреждениях и органах 
уголовно- исполнительной системы, 
войсках национальной гвардии Рос-
сийской Федерации, органах прину-
дительного исполнения Российской 
Федерации, и их семей» и не всту-
пивших добровольно в правоотно-
шения по обязательному пенсион-
ному страхованию или прекратив-
ших такие правоотношения в соот-
ветствии со статьей 29 Федераль-
ного закона «Об обязательном пен-
сионном страховании в Российской 
Федерации»), арбитражные управ-
ляющие, нотариусы, занимающи-
еся частной практикой (подпункт 2 
пункта 1 статьи 6);

при исчислении страхового взно-
са в фиксированном размере, упла-
чиваемого страхователями, указан-
ными в подпункте 2 пункта 1 статьи 6 
Федерального закона «Об обязатель-
ном пенсионном страховании в Рос-
сийской Федерации», применяются 
тарифы страховых взносов в разме-
ре 22,0 процента, которые опреде-
ляются пропорционально тарифам 
страховых взносов, установленным 
пунктом 21 статьи 22 данного Феде-
рального закона (пункт 22 статьи 22);

страхователи, указанные в под-
пункте 2 пункта 1 статьи 6 данного 
Федерального закона, уплачивают 
страховые взносы в фиксированном 
размере в порядке, установленном 
законодательством о налогах и сбо-
рах (пункт 1 статьи 28).

Согласно части четвертой ста-
тьи 7 Закона Российской Федера-
ции «О пенсионном обеспечении 
лиц, проходивших военную службу, 
службу в органах внутренних дел, 
Государственной противопожарной 
службе, органах по контролю за обо-
ротом наркотических средств и пси-
хотропных веществ, учреждениях 
и органах уголовно-исполнитель-
ной системы, войсках националь-
ной гвардии Российской Федерации, 
органах принудительного испол-
нения Российской Федерации, и их 
семей» (далее ― Закон Российской 
Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I) лица, указанные в статье 1 
данного Закона, при наличии условий 
для назначения страховой пенсии 
по старости имеют право на одновре-
менное получение пенсии за выслу-
гу лет или пенсии по инвалидности, 
предусмотренных данным Законом, 
и страховой пенсии по старости (за 
исключением фиксированной выпла-
ты к страховой пенсии по старости), 
устанавливаемой в соответствии 
с Федеральным законом от 28 дека-
бря 2013 года № 400-ФЗ «О страхо-
вых пенсиях».

Подпункт  2  пункта  1  с та -
тьи 419 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации признает платель-
щиками страховых взносов являю-
щихся страхователями в соответ-
ствии с федеральными законами 
о конкретных видах обязательного 
социального страхования индивиду-
альных предпринимателей, адвока-

тов, медиаторов, нотариусов, зани-
мающихся частной практикой, арбит-
ражных управляющих, оценщиков, 
патентных поверенных и иных лиц, 
занимающихся в установленном 
порядке частной практикой.

Федеральный закон «О страхо-
вых пенсиях» в частях 2 и 3 статьи 8 
предусматривает назначение страхо-
вой пенсии по старости при наличии 
не менее 15 лет страхового стажа 
и величины индивидуального пен-
сионного коэффициента в размере 
не менее 30, а в части 18 статьи 15 
также устанавливает, что величина 
индивидуального пенсионного коэф-
фициента определяется за каждый 
календарный год начиная с 1 января 
2015 года с учетом ежегодных отчис-
лений страховых взносов в Пенсион-
ный фонд Российской Федерации 
в соответствии с законодательством 
о налогах и сборах по формуле:

ИПКi = (СВгод,i / НСВгод,i) × 10,
где ИПКi ― индивидуальный пен-

сионный коэффициент, определя-
емый за каждый календарный год 
начиная с 1 января 2015 года с уче-
том ежегодных отчислений страхо-
вых взносов в Пенсионный фонд Рос-
сийской Федерации в соответствии 
с законодательством о налогах и сбо-
рах и об обязательном социальном 
страховании;

СВгод,i ― сумма страховых взно-
сов на страховую пенсию по старо-
сти в размере, рассчитываемом исхо-
дя из индивидуальной части тарифа 
страховых взносов на финансиро-
вание страховой пенсии по старо-
сти, начисленных и уплаченных (для 
лиц, указанных в частях 3 и 7 ста-
тьи 13 данного Федерального закона, 
― уплаченных) за соответствующий 
календарный год за застрахованное 
лицо в соответствии с законодатель-
ством о налогах и сборах и об обяза-
тельном социальном страховании;

НСВгод,i ― нормативный размер 
страховых взносов на страховую 
пенсию по старости, рассчитывае-
мый как произведение максимально-
го тарифа отчислений на страховую 
пенсию по старости в размере, экви-
валентном индивидуальной части 
тарифа страховых взносов на финан-
сирование страховой пенсии по ста-
рости, и предельной величины базы 
для начисления страховых взно-
сов в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации за соответствующий 
календарный год.

Гражданин К.В.Воробьёв оспа-
ривает конституционность выше-
указанных положений во взаимо-
связи с абзацем третьим пункта 1 
статьи 7 Федерального закона «Об 
обязательном пенсионном стра-
ховании в Российской Федера-
ции», в соответствии с которым 
застрахованными лицами являют-
ся самостоятельно обеспечиваю-
щие себя работой (индивидуаль-
ные предприниматели, адвокаты, 
арбитражные управляющие, нота-
риусы, занимающиеся частной прак-
тикой, и иные лица, занимающие-
ся частной практикой и не являю-
щиеся индивидуальными предпри-
нимателями), за исключением лиц, 
применяющих специальный нало-
говый режим «Налог на профессио-
нальный доход», а также адвокатов, 
являющихся получателями пенсии 
за выслугу лет или пенсии по инва-
лидности в соответствии с Законом 
Российской Федерации от 12 февра-
ля 1993 года № 4468-I и не вступив-
ших добровольно в правоотноше-
ния по обязательному пенсионно-
му страхованию или прекративших 
такие правоотношения в соответ-
ствии со статьей 29 Федерально-
го закона «Об обязательном пен-
сионном страховании в Российской 
Федерации».

 1.1. К.В.Воробьёв, 1970 года 
рождения, получающий с 2016 года 
пенсию за выслугу лет в соответ-
ствии с Законом Российской Феде-
рации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I, 25 января 2018 года был 
зарегистрирован в качестве инди-
видуального предпринимателя 
и в связи с этим стал плательщиком 
страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование. 27 янва-
ря 2021 года К.В.Воробьёв, основы-
ваясь на правовой позиции Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации, выраженной в Постановлении 
от 28 января 2020 года № 5-П, обра-
тился с заявлением в инспекцию 
Федеральной налоговой службы 
по Ленинскому району города Челя-
бинска о снятии его с учета платель-
щиков страховых взносов исходя 
из того, что уплата данных взносов 
в минимальном размере, ввиду тех 
незначительных доходов, которые 
он получает и планирует получать 
в будущем, не гарантирует ему права 
на соответствующее страховое обес-
печение, поскольку к моменту дости-
жения им общеустановленного пен-
сионного возраста (65 лет) его инди-
видуальный пенсионный коэффи-
циент не сформируется до величи-
ны не менее 30, необходимой 
для назначения страховой пенсии 
по старости. Письмом от 15 февраля 
2021 года налоговый орган в удовле-
творении данных требований отка-
зал, сославшись на то, что указан-
ные К.В.Воробьёвым обстоятельства 
не являются основанием для осво-
бождения индивидуального пред-
принимателя от обязанности упла-
чивать страховые взносы. Жалоба 
К.В.Воробьёва на этот отказ решени-
ем Управления Федеральной нало-
говой службы по Челябинской обла-
сти от 27 апреля 2021 года оставлена 
без удовлетворения.

Решением Ленинского районного 
суда Челябинской области от 8 июня 
2021 года К.В.Воробьёву было отка-
зано в удовлетворении администра-
тивного иска о признании незакон-
ным отказа в снятии с учета в каче-
стве плательщика страховых взно-
сов на обязательное пенсионное 
страхование и о возврате взносов, 

уплаченных с 2018 года по 2020 год. 
Суды апелляционной и кассационной 
инстанций оставили данное решение 
без изменений.

Как указал суд кассационной 
инстанции, нижестоящими судами 
учтено, что Постановлением Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации от 28 января 2020 года № 5-П 
подтверждена обязанность адво-
катов из числа военных пенсио-
неров уплачивать страховые взносы 
на обязательное пенсионное стра-
хование, а принятым во исполнение 
данного Постановления Федераль-
ным законом от 30 декабря 2020 года 
№ 502-ФЗ «О внесении изменений 
в Федеральный закон «Об обяза-
тельном пенсионном страховании 
в Российской Федерации» только 
адвокаты исключены из числа стра-
хователей и застрахованных лиц; 
при этом К.В.Воробьёв адвокатом 
не является. Определением судьи 
Верховного Суда Российской Феде-
рации отказано в передаче его касса-
ционной жалобы для рассмотрения 
в судебном заседании Судебной кол-
легии по административным делам 
Верховного Суда Российской Феде-
рации.

Заявитель полагает, что оспа-
риваемые нормы в их взаимосвя-
зи с абзацем третьим пункта 1 ста-
тьи 7 Федерального закона «Об обя-
зательном пенсионном страховании 
в Российской Федерации», относя-
щим индивидуальных предприни-
мателей к застрахованным лицам, 
на которых распространяется обя-
зательное пенсионное страхование, 
нарушают права граждан, принципы 
равенства и правовой определенно-
сти и тем самым противоречат ста-
тьям 7 (часть 1), 8 (часть 2), 19 (части 1 
и 2), 35 (часть 1), 39 (части 1 и 2) и 55 
(части 2 и 3) Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой возла-
гают на индивидуальных предприни-
мателей из числа лиц, получающих 
пенсию за выслугу лет в соответствии 
с Законом Российской Федерации 
от 12 февраля 1993 года № 4468-I, 
обязанность по уплате страховых 
взносов на обязательное пенсионное 
страхование без закрепления надле-
жащих гарантий получения ими стра-
ховой пенсии по старости по дости-
жении пенсионного возраста.

 1.2.  Вопрос о соответствии 
Конституции Российской Феде-
рации фактически тех же норма-
тивных положений ― части чет-
вертой статьи 7 Закона Россий-
ской Федерации от 12 февраля 
1993 года № 4468-I, подпункта 2 
пункта 1 статьи 6, пункта 22 статьи 22 
и пункта 1 статьи 28 Федерального 
закона «Об обязательном пенсион-
ном страховании в Российской Феде-
рации», подпункта 2 пункта 1 ста-
тьи 419 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, а также частей 2 
и 3 статьи 8, части 18 статьи 15 Феде-
рального закона «О страховых пенси-
ях» ― уже рассматривался Консти-
туционным Судом Российской Феде-
рации в связи с уплатой страховых 
взносов на обязательное пенсионное 
страхование в отсутствие гарантий 
получения при наступлении страхо-
вого случая страховой пенсии по ста-
рости одной из категорий лиц, само-
стоятельно обеспечивающих себя 
работой и при этом получающих пен-
сию за выслугу лет в соответствии 
с Законом Российской Федерации 
от 12 февраля 1993 года № 4468-1, 
а именно адвокатов, применитель-
но к правам и обязанностям кото-
рых в сфере обязательного пен-
сионного страхования в резолютив-
ной част Постановления от 28 янва-
ря 2020 года № 5-П Конституцион-
ный Суд Российской Федерации дал 
оценку конституционности указанных 
положений.

Во исполнение данного Поста-
новления был принят Федераль-
ный закон «О внесении изменений 
в Федеральный закон «Об обяза-
тельном пенсионном страховании 
в Российской Федерации», в соот-
ветствии с которым из числа страхо-
вателей и застрахованных лиц, обя-
занных уплачивать страховые взносы 
на обязательное пенсионное страхо-
вание, исключены адвокаты, получа-
ющие пенсии за выслугу лет или пен-
сии по инвалидности (далее ― воен-
ные пенсионеры). Таким образом, 
в силу изменений законодательства 
с 10 января 2021 года указанные лица 
были освобождены от обязанности 
по уплате страховых взносов на обя-
зательное пенсионное страхование 
с предоставлением им права добро-
вольно вступить в правоотношения 
по обязательному пенсионному стра-
хованию.

Кроме адвокатов для всех дру-
гих лиц, самостоятельно обеспечи-
вающих себя работой и получаю-
щих пенсии за выслугу лет или пен-
сии по инвалидности по Закону Рос-
сийской Федерации от 12 февра-
ля 1993 года № 4468-I, сохранился 
прежний правовой режим их участия 
в системе обязательного пенсионно-
го страхования, что свидетельствует 
о неопределенности в вопросе о соот-
ветствии Конституции Российской 
Федерации оспариваемых норм при-
менительно к обязанности указан-
ных лиц по уплате страховых взносов 
на обязательное пенсионное страхо-
вание.

 1 .3.  Таким образом,  с  уче-
том предписаний статей 36, 74, 96 
и 97 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» пред-
метом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу являются 
положения подпункта 2 пункта 1 ста-
тьи 6, пункта 22 статьи 22 и пункта 1 
статьи 28 Федерального закона «Об 
обязательном пенсионном страхова-
нии в Российской Федерации», под-
пункта 2 пункта 1 статьи 419 Налого-
вого кодекса Российской Федерации, 
части четвертой статьи 7 Закона Рос-

сийской Федерации от 12 февраля 
1993 года № 4468-I, а также частей 2 
и 3 статьи 8, части 18 статьи 15 Феде-
рального закона «О страховых пен-
сиях» в той мере, в какой на основа-
нии этих положений в их взаимосвя-
зи с абзацем третьим пункта 1 ста-
тьи 7 Федерального закона «Об обя-
зательном пенсионном страховании 
в Российской Федерации» решается 
вопрос о возложении на лиц, само-
стоятельно обеспечивающих себя 
работой, из числа пенсионеров, 
получающих пенсию за выслу-
гу лет или пенсию по инвалидности 
в соответствии с Законом Российской 
Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I, обязанности по уплате 
страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование.

 2. В Постановлении от 28 января 
2020 года № 5-П Конституционный 
Суд Российской Федерации отметил, 
что Конституция Российской Феде-
рации как правового демократиче-
ского государства с социально ори-
ентированной рыночной экономи-
кой, предусматривая необходимость 
создания условий, обеспечивающих 
достойную жизнь и свободное раз-
витие человека (статья 1, часть 1; 
статья 7, часть 1), гарантирует гра-
жданам не только свободу труда, 
но и право на социальное обеспече-
ние по возрасту, в случае болезни, 
инвалидности, потери кормильца, 
для воспитания детей и в иных слу-
чаях, установленных законом (ста-
тья 7, часть 2; статья 39, части 1 и 2). 
Конституционным правом на соци-
альное обеспечение охватывается 
и право на получение пенсий в опре-
деленных законом случаях и раз-
мерах, реализация которого гаран-
тируется путем создания пенсион-
ной системы, включающей в себя 
в качестве важнейших организаци-
онно-правовых форм обязательное 
пенсионное страхование и государ-
ственное пенсионное обеспечение.

Как следует из статей 7, 39, 71 
(пункт «в»), 72 (пункт «ж» части 1) 
и 76 (части 1 и 2) Конституции Рос-
сийской Федерации, выбор механиз-
мов реализации конституционного 
права на получение пенсии относит-
ся к компетенции законодателя, кото-
рый располагает достаточно широ-
кой свободой усмотрения при опре-
делении видов пенсий, правовых 
оснований и порядка их предостав-
ления, правил назначения и перерас-
чета, а также формирования финан-
совой основы их выплаты. Вме-
сте с тем осуществляемое правовое 
регулирование должно базировать-
ся на конституционных принципах, 
учитывать социальную ценность тру-
довой и иной общественно полезной 
деятельности, особое значение пен-
сии для поддержания материальной 
обеспеченности и удовлетворения 
основных жизненных потребностей 
пенсионеров.

Реализация конституционного 
права свободно распоряжаться свои-
ми способностями к труду, выби-
рать род деятельности и профессию 
объективно связана с возможностью 
изменения вида занятости, а следо-
вательно, и с применением различ-
ных организационно-правовых форм 
пенсионного обеспечения, учитываю-
щих в том числе особенности право-
вого статуса тех или иных лиц. Этим 
предопределяется необходимость 
установления в сфере пенсионно-
го обеспечения такого регулирова-
ния, которое гарантировало бы воз-
можность приобретения в процессе 
трудовой, служебной, предпринима-
тельской и иной аналогичной дея-
тельности пенсионных прав, а также 
их осуществление в рамках соответ-
ствующих организационно- правовых 
форм пенсионного обеспечения.

 3. Вопрос о конституционно-
сти законоположений, закрепля-
ющих обязанность по уплате стра-
ховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование лицами, 
получающими пенсию за выслугу 
лет в соответствии с Законом Рос-
сийской Федерации от 12 февраля 
1993 года № 4468-I, которые после 
оставления службы начинали зани-
маться предпринимательской дея-
тельностью или приобретали ста-
тус адвоката, неоднократно ставил-
ся перед Конституционным Судом 
Российской Федерации (Поста-
новление от  28 января 2020 года 
№ 5-П; определения от 12 апреля 
2005 года № 165-О, от  29 сентября 
2011 года № 1179-О-О, от 25 янва-
ря 2012 года № 226-О-О, от 22 марта 
2012 года № 622-О-О, от 18 октя-
бря 2012 года № 1948-О, от 29 мая 
2014 года № 1116-О, от 24 июня 
2014 года № 1471-О, от 20 ноября 
2014 года № 2712-О, от 17 февра-
ля 2015 года № 329-О, от 28 марта 
2017 года № 519-О и др.).

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации пришел к выводу, 
что возложение на указанных лиц 
обязанности по уплате за себя стра-
ховых взносов ―  с учетом цели обя-
зательного пенсионного страхова-
ния, социально- правовой природы 
и предназначения страховых взно-
сов ― само по себе не может расце-
ниваться как не согласующееся с тре-
бованиями Конституции Российской 
Федерации. Напротив, оно направ-
лено на реализацию принципа все-
общности пенсионного обеспечения, 
вытекающего из статьи 39 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации, 
тем более что лица, самостоятель-
но обеспечивающие себя работой, 
подвержены такому же социальному 
риску в связи с наступлением стра-
хового случая, как и лица, работаю-
щие по трудовому договору, а упла-
та ими страховых взносов обеспечи-
вает формирование их пенсионных 
прав, приобретение права на трудо-
вую (страховую) пенсию.

В  Определении  от  24  мая 
2005 года № 223-О Конституционный 
Суд Российской Федерации подчерк-
нул, что участие лиц из числа военных 

пенсионеров, самостоятельно обес-
печивающих себя работой, в обяза-
тельном пенсионном страховании 
и возложение на них обязанности 
уплачивать страховые взносы в Пен-
сионный фонд Российской Федера-
ции должно гарантировать им воз-
можность реализации пенсионных 
прав, приобретенных в рамках систе-
мы обязательного пенсионного стра-
хования, на равных условиях с иными 
застрахованными лицами. Возложе-
ние на таких граждан обязанности 
по уплате страховых взносов в Пен-
сионный фонд Российской Федера-
ции конституционно допустимо лишь 
при наличии надлежащего правово-
го механизма, гарантирующего им 
наряду с выплатой пенсии, полага-
ющейся по государственному пен-
сионному обеспечению, предостав-
ление ― с учетом уплаченных сумм 
страховых взносов ― также страхо-
вого обеспечения в виде трудовой 
пенсии по старости.

Соответствующий правовой меха-
низм был установлен Федераль-
ным законом от 22 июля 2008 года 
№ 156-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации по вопросам 
пенсионного обеспечения», который 
лицам, проходившим военную служ-
бу по контракту, и приравненным 
к ним в области пенсионного обес-
печения лицам при наличии усло-
вий для назначения трудовой пенсии 
по старости, закрепленных статьей 7 
Федерального закона от 17 декабря 
2001 года №  173-ФЗ «О трудо-
вых пенсиях в Российской Федера-
ции», предоставил право на одновре-
менное получение пенсии за выслу-
гу лет или пенсии по инвалидно-
сти, предусмотренных Законом Рос-
сийской Федерации от 12 февраля 
1993 года № 4468-I, и трудовой пен-
сии по старости (за исключением ее 
базовой части).

Таким образом, тем, кто приобрел 
в системе обязательного пенсионно-
го страхования статус застрахован-
ных лиц после назначения им пенсии 
за выслугу лет или пенсии по инва-
лидности в соответствии с Законом 
Российской Федерации от 12 февра-
ля 1993 года № 4468-I, была предо-
ставлена возможность реализации 
пенсионных прав, формирование 
которых обеспечивалось уплатой 
страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование. В отноше-
нии лиц, самостоятельно обеспечи-
вающих себя работой, из числа воен-
ных пенсионеров была осуществлена 
необходимая корреляция их статуса 
в качестве страхователей — платель-
щиков страховых взносов и застра-
хованных лиц ― получателей тру-
довых пенсий в размере, соотноси-
мом с уплаченными ими в Пенсион-
ный фонд Российской Федерации 
и отраженными на их индивидуаль-
ных лицевых счетах страховыми 
взносами.

3.1. В Постановлении от 28 янва-
ря 2020 года № 5-П Конституцион-
ный Суд Российской Федерации дал 
оценку конституционности факти-
чески тех же правовых норм, кото-
рые оспаривает заявитель в настоя-
щем деле, применительно к возложе-
нию на адвокатов из числа военных 
пенсионеров обязанности по упла-
те страховых взносов на обязатель-
ное пенсионное страхование, в том 
числе по солидарной части тарифа, 
без установления гарантий полу-
чения при наступлении страхового 
случая страховой пенсии по старо-
сти с учетом фиксированной выпла-
ты к ней.

Часть четвертая статьи 7 Закона 
Российской Федерации от 12 февра-
ля 1993 года № 4468-I, подпункт 2 
пункта 1 статьи 6, пункт 22 статьи 22 
и пункт 1 статьи 28 Федерального 
закона «Об обязательном пенсион-
ном страховании в Российской Феде-
рации», подпункт 2 пункта 1 ста-
тьи 419 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации, части 2 и 3 ста-
тьи 8, часть 18 статьи 15 Федераль-
ного закона «О страховых пенсиях» 
в их взаимосвязи с абзацем третьим 
пункта 1 статьи 7 Федерального зако-
на «Об обязательном пенсионном 
страховании в Российской Федера-
ции» были признаны не противореча-
щими Конституции Российской Феде-
рации в той мере, в какой они, относя 
адвокатов из числа военных пенсио-
неров к страхователям по обязатель-
ному пенсионному страхованию, воз-
лагают на них обязанность по уплате 
соответствующих страховых взно-
сов с целью обеспечения их права 
на получение обязательного страхо-
вого обеспечения по обязательному 
пенсионному страхованию.

Наряду с этим данные законо-
положения были признаны не соот-
ветствующими Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой 
они характеризуются неопределен-
ностью нормативного содержания 
применительно к объему и условиям 
формирования и реализации в систе-
ме обязательного пенсионного стра-
хования пенсионных прав адвока-
тов из числа военных пенсионеров, 
надлежащим образом исполняющих 
обязанности страхователя по уплате 
страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование.

В данном Постановлении Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции указал, что условия назначения 
страховых пенсий по старости в силу 
конституционного принципа равен-
ства, который в системе обязатель-
ного пенсионного страхования пред-
полагает, помимо прочего, равенство 
прав застрахованных лиц на получе-
ние обязательного страхового обес-
печения, распространяются на всех 
застрахованных лиц, включая адво-
катов из числа военных пенсионеров.

При этом аргументация Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации в пользу необходимости 
обеспечения гарантий получения 
при наступлении страхового случая 

страховой пенсии по старости всем 
плательщикам страховых взносов 
в указанном Постановлении была 
основана не на выделении адвока-
тов из числа иных лиц, самостоя-
тельно обеспечивающих себя рабо-
той, получающих пенсию за выслу-
гу лет или пенсию по инвалидности 
в соответствии с Законом Российской 
Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I, а на общности правового 
статуса указанных лиц.

Так, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации указал, что пен-
сионные права лиц, самостоятель-
но обеспечивающих себя работой, 
в том числе и адвокатов, формиру-
ются путем уплаты страховых взно-
сов в порядке, предусмотренном 
законодательством о налогах и сбо-
рах (статья 430 Налогового кодек-
са Российской Федерации) и Феде-
ральным законом «Об обязательном 
пенсионном страховании в Россий-
ской Федерации» (статья 28). В слу-
чае если величина их дохода за рас-
четный период не превышает 300 000 
рублей, страховые взносы уплачива-
ются в фиксированном размере.

Уплаченные в таком порядке 
страховые взносы распределяют-
ся на солидарную и индивидуальную 
части с применением общеустанов-
ленного тарифа. При определении 
индивидуального пенсионного коэф-
фициента учитываются только стра-
ховые взносы, уплаченные по инди-
видуальной части тарифа и учтенные 
(отраженные) на индивидуальном 
лицевом счете застрахованного лица.

Такой порядок формирования 
пенсионных прав лиц, самостоятель-
но обеспечивающих себя работой, 
включая адвокатов, установлен зако-
нодателем исходя из особенностей 
их правового статуса, позволяет им 
приобретать в рамках системы обя-
зательного пенсионного страхования 
право на пенсию независимо от полу-
чения дохода, который для указан-
ных категорий граждан не являет-
ся постоянным и гарантированным, 
во многих случаях обусловлен конъ-
юнктурой рынка (в том числе про-
фессионального рынка юридических 
услуг, для которого характерна высо-
кая конкуренция).

Выраженные в данном Постанов-
лении правовые позиции основаны 
на том, что предусмотренный дей-
ствующим законодательством поря-
док формирования лицами, само-
стоятельно обеспечивающими себя 
работой (в равной мере адвокатами, 
индивидуальными предпринимате-
лями, нотариусами и др.), пенсион-
ных прав не позволяет (по крайней 
мере, без уплаты страховых взносов 
сверх фиксированного размера) син-
хронизировать процессы формиро-
вания индивидуального пенсионного 
коэффициента заданной величины (с 
2024 года  ― не менее 30) и приобре-
тения страхового стажа необходимой 
продолжительности (с 2025 года  ― 
не менее 15 лет). В результате указан-
ные процессы могут быть не завер-
шены к моменту достижения пен-
сионного возраста, и тогда, несмот-
ря на наступление страхового случая, 
застрахованное лицо не приобретет 
права на получение обязательного 
страхового обеспечения и попадет 
в ситуацию, вынуждающую его либо 
продолжить формирование пенсион-
ных прав, либо отказаться от притя-
заний на обязательное страховое 
обеспечение. Подобная рассогласо-
ванность процессов формирования 
индивидуального пенсионного коэф-
фициента и приобретения страхово-
го стажа может быть компенсирована 
продолжительным осуществлением 
соответствующих видов деятельно-
сти, что, в свою очередь, предпола-
гает как можно более раннее (с уче-
том реализации квалификационных 
требований, установленных законо-
дательством для отдельных катего-
рий лиц, самостоятельно обеспечи-
вающих себя работой) приобретение 
правового статуса индивидуально-
го предпринимателя, адвоката, нота-
риуса и др.

Для застрахованных лиц из числа 
военных пенсионеров, самостоятель-
но обеспечивающих себя работой, 
возможность длительное время осу-
ществлять трудовую деятельность, 
как правило, отсутствует. С учетом 
условий назначения пенсии за выслу-
гу лет в соответствии с Законом Рос-
сийской Федерации от 12 февраля 
1993 года № 4468-I (наличие выслуги 
лет на военной и (или) приравненной 
к ней службе не менее 20 лет, а в слу-
чае увольнения со службы по дости-
жении предельного возраста пребы-
вания на службе, состоянию здоро-
вья или в связи с организационно-
штатными мероприятиями ― дости-
жение на день увольнения 45-летнего 
возраста и наличие общего трудово-
го стажа 25 календарных лет и более, 
из которых не менее 12 лет 6 месяцев 
составляет военная и иная прирав-
ненная к ней служба) граждане, кото-
рым назначена такая пенсия, начи-
нают осуществлять соответствую-
щие виды деятельности и формиро-
вать свои пенсионные права в систе-
ме обязательного пенсионного стра-
хования после прекращения воен-
ной и (или) иной приравненной к ней 
службы, т.е. в более позднем воз-
расте по сравнению с другими застра-
хованными лицами из числа самосто-
ятельно обеспечивающих себя рабо-
той.

В связи с этим возможны ситу-
ации, когда у некоторых из них 
к моменту достижения пенсионного 
возраста будут отсутствовать необ-
ходимые для назначения страховой 
пенсии по старости страховой стаж 
определенной продолжительно-
сти и индивидуальный пенсионный 
коэффициент требуемой величи-
ны. Следовательно, при наступлении 
страхового случая в виде достиже-
ния пенсионного возраста застрахо-
ванные лица из числа военных пен-
сионеров, осуществляющие адво-

катскую, предпринимательскую 
или иную аналогичную деятель-
ность, могут не приобрести права 
на такую пенсию, что, по смыслу 
данного Постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
свидетельствует о неопределенно-
сти правового регулирования приме-
нительно к объему и условиям фор-
мирования и реализации в системе 
обязательного пенсионного стра-
хования пенсионных прав военных 
пенсионеров, надлежащим образом 
исполняющих обязанности страхо-
вателя по уплате страховых взносов 
на обязательное пенсионное страхо-
вание.

4. Единство правового статуса 
лиц, самостоятельно обеспечиваю-
щих себя работой, в системе обяза-
тельного пенсионного страхования 
в качестве страхователей и застрахо-
ванных лиц не предполагает возмож-
ности дифференциации правил опре-
деления размера и порядка уплаты 
ими страховых взносов, величины 
индивидуального пенсионного коэф-
фициента, размера и условий получе-
ния обязательного страхового обес-
печения этими лицами в зависимости 
от специфики правового положения 
их отдельных категорий (адвокатов, 
индивидуальных предпринимателей, 
нотариусов и др.), обусловленной 
осуществляемой ими экономической 
деятельностью, источниками дохо-
дов, порядком государственной реги-
страции и т.д.

Различия, имеющиеся между 
предпринимательской и адвокатской 
деятельностью, в том числе большее 
проявление в адвокатской деятель-
ности публичных функций, также 
не влияют на оценку участия адвока-
тов и индивидуальных предпринима-
телей в отношениях по обязательно-
му пенсионному страхованию: и в том 
и в другом случае речь идет о само-
стоятельном общественно полезном 
труде, направленном на получение 
дохода, а уплата страховых взносов 
на обязательное пенсионное стра-
хование указанными лицами долж-
на позволять им формировать пен-
сионные права. При этом с точки 
зрения экономического содержания 
и в одном, и в другом случае речь идет 
о возможности получения доходов 
по гражданско-правовым договорам, 
а большее разнообразие конкретных 
видов таких договоров в деятельно-
сти индивидуального предпринима-
теля не имеет значения при определе-
нии правового статуса названных лиц 
в системе обязательного пенсионно-
го страхования. В рамках указанной 
системы нет отличий правового поло-
жения адвокатов и индивидуальных 
предпринимателей и от иных кате-
горий самостоятельно обеспечива-
ющих себя работой лиц, указанных 
в абзаце третьем пункта 1 статьи 7 
Федерального закона «Об обязатель-
ном пенсионном страховании в Рос-
сийской Федерации».

Таким образом, правовые пози-
ции, выраженные в Постановлении 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 28 января 2020 года 
№ 5- П, применимы к оценке оспа-
риваемых норм в той мере, в какой 
они устанавливают единый право-
вой режим участия всех этих лиц 
в системе обязательного пенсионно-
го страхования, в том числе возла-
гают на них обязанность по уплате 
соответствующих страховых взносов. 
В то же время, как следует из части 
второй статьи 74 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации принимает реше-
ние по делу, оценивая рассматривае-
мые нормы, в том числе исходя из их 
места в системе правового регулиро-
вания.

Несмотря на то что Постановле-
нием Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 28 января 
2020 года № 5-П не исключалось 
сохранение за адвокатами, получаю-
щими пенсию за выслугу лет или пен-
сию по инвалидности в соответствии 
с Законом Российской Федерации 
от 12 февраля 1993 года № 4468-I, 
обязанности по уплате страховых 
взносов на обязательное пенсионное 
страхование при условии устране-
ния неопределенности относитель-
но объема и условий формирования 
и реализации в системе обязатель-
ного пенсионного страхования пен-
сионных прав таких лиц, федераль-
ный законодатель, действуя в пре-
делах предоставленной ему дискре-
ции, принял Федеральный закон 
«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об обязательном пен-
сионном страховании в Российской 
Федерации», в соответствии с кото-
рым из числа страхователей, обязан-
ных уплачивать страховые взносы 
на обязательное пенсионное страхо-
вание, и застрахованных лиц, имею-
щих право на обязательное страхо-
вое обеспечение, исключены адво-
каты, получающие указанные пен-
сии. Им предоставлено право всту-
пить в отношения по обязательному 
пенсионному страхованию на добро-
вольной основе. В отношении иных 
категорий лиц, самостоятельно обес-
печивающих себя работой и получаю-
щих пенсии за выслугу лет или пен-
сии по инвалидности в соответствии 
с Законом Российской Федерации 
от 12 февраля 1993 года № 4468-I, 
правовое регулирование сохрани-
лось в неизменном виде.

Учитывая устранение право-
вой неопределенности нормативно-
го регулирования применительно 
к объему и условиям формирования 
и реализации в системе обязатель-
ного пенсионного страхования пен-
сионных прав адвокатов из числа 
военных пенсионеров в названном 
Федеральном законе именно таким 
образом, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации ― в силу того, 
что все лица, самостоятельно обес-
печивающие себя работой, отно-

сятся к одной категории страхова-
телей и застрахованных лиц, и ввиду 
общности их правового положения 
в системе обязательного пенсионно-
го страхования ― не усматрива-
ет оснований для сохранения иным 
помимо адвокатов лицам, указан-
ным в подпункте 2 пункта 1 статьи 6 
и в абзаце третьем пункта 1 статьи 7 
Федерального закона «Об обязатель-
ном пенсионном страховании в Рос-
сийской Федерации», из числа воен-
ных пенсионеров прежнего право-
вого режима участия в системе обя-
зательного пенсионного страхова-
ния, при котором на них возлагает-
ся обязанность по уплате страховых 
взносов, но не гарантируется предо-
ставление обязательного страхового 
обеспечения к моменту достижения 
пенсионного возраста в случае, если 
сформированные пенсионные права 
не достигнут установленного мини-
мального объема.

5. Таким образом, подпункт 2 
пункта 1 статьи 6, пункт 22 статьи 22, 
пункт 1 статьи 28 Федерального зако-
на «Об обязательном пенсионном 
страховании в Российской Феде-
рации», подпункт 2 пункта 1 ста-
тьи 419 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, часть четвертая ста-
тьи 7 Закона Российской Федерации 
от 12 февраля 1993 года № 4468-I, 
части 2 и 3 статьи 8, часть 18 статьи 15 
Федерального закона «О страховых 
пенсиях» в их взаимосвязи с абзацем 
третьим пункта 1 статьи 7 Федераль-
ного закона «Об обязательном пен-
сионном страховании в Российской 
Федерации» не соответствуют ста-
тьям 7 (часть 1), 8 (часть 2), 19 (части 1 
и 2), 35 (часть 1), 39 (части 1 и 2) и 55 
(части 2 и 3) Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой 
они в системе действующего пра-
вового регулирования возлагают 
на лиц, самостоятельно обеспечива-
ющих себя работой, из числа пенсио-
неров, получающих пенсию за выслу-
гу лет или пенсию по инвалидности 
в соответствии с Законом Российской 
Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I, обязанности по уплате 
страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование без установ-
ления гарантий реализации пенсион-
ных прав по достижении пенсионно-
го возраста.

Федеральному законодателю 
надлежит ― исходя из требований 
Конституции Российской Федерации 
и с учетом правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции, основанных на ее положениях, 
― внести в действующее правовое 
регулирование изменения, вытекаю-
щие из настоящего Постановления.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 
75, 78, 79, 80 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать подпункт 2 пункта 1 

статьи 6, пункт 22 статьи 22, пункт 1 
статьи 28 Федерального закона «Об 
обязательном пенсионном стра-
ховании в Российской Федера-
ции», подпункт 2 пункта 1 статьи 419 
Налогового кодекса Российской 
Федерации, часть четвертую ста-
тьи 7 Закона Российской Федерации 
от 12 февраля 1993 года № 4468-I, 
части 2 и 3 статьи 8, часть 18 ста-
тьи 15 Федерального закона «О стра-
ховых пенсиях» в их взаимосвя-
зи с абзацем третьим пункта 1 ста-
тьи 7 Федерального закона «Об обя-
зательном пенсионном страховании 
в Российской Федерации» не соот-
ветствующими статьям 19 (части 1 
и 2), 39 (части 1 и 2) и 55 (части 2 и 3) 
Конституции Российской Федера-
ции в той мере, в какой они, в систе-
ме действующего правового регу-
лирования возлагая на лиц, само-
стоятельно обеспечивающих себя 
работой, из числа пенсионеров, 
получающих пенсию за выслугу лет 
или пенсию по инвалидности в соот-
ветствии с Законом Российской 
Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I, обязанность по уплате 
страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование, не уста-
навливают для них гарантий реали-
зации пенсионных прав по достиже-
нии пенсионного возраста.

 2. Федеральному законодателю 
надлежит ― исходя из требований 
Конституции Российской Федерации 
и с учетом правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции, основанных на ее положениях, 
― внести в действующее правовое 
регулирование изменения, вытекаю-
щие из настоящего Постановления.

 3. Правоприменительные реше-
ния по делу гражданина Воробьёва 
Константина Витальевича, выне-
сенные на основании оспаривае-
мых законоположений в той мере, 
в какой они признаны настоящим 
Постановлением не соответствующи-
ми Конституции Российской Федера-
ции, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке в части, касающей-
ся разрешения вопроса о его снятии 
с учета в качестве плательщика стра-
ховых взносов на обязательное пен-
сионное страхование.

 4. Настоящее Постановление 
окончательно, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу со дня офи-
циального опубликования, действу-
ет непосредственно и не требует 
подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в «Российской газе-
те», «Собрании законодательства 
Российской Федерации» и на «Офи-
циальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.
ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 42-П
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Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Ка-
занцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокото-
ва, Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», 

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности подпункта «а» 
пункта 10 Правил установления охран-
ных зон объектов электросетевого 
хозяйства и особых условий исполь-
зования земельных участков, располо-
женных в границах таких зон.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.Б.Колобае-
ва. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответству-
ет ли Конституции Российской Феде-
рации оспариваемое заявителем нор-
мативное положение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Н.Кокотова, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Постановлением Правительства 

Российской Федерации от 24 февра-
ля 2009 года № 160 утверждены Прави-
ла установления охранных зон объек-
тов электросетевого хозяйства и осо-
бых условий использования земель-
ных участков, расположенных в гра-
ницах таких зон (далее также ― Пра-
вила от 24 февраля 2009 года, Прави-
ла). Подпункт «а» пункта 10 Правил 
гласит, что в пределах охранных зон 
без письменного решения о согласо-
вании сетевых организаций юриди-
ческим и физическим лицам запре-
щаются строительство, капитальный 
ремонт, реконструкция или снос зда-
ний и сооружений.

 1.1. Конституционность приведен-
ного положения оспаривает гражда-
нин В.Б.Колобаев, который, как сле-
дует из представленных материалов, 
16 апреля  2019 года обратился в адми-
нистрацию городского округа Клин 
Московской области с уведомлением 
о планируемом строительстве садо-
вого дома на принадлежащем ему 
земельном участке с видом разре-
шенного использования «для садо-
водства», расположенном в своей 
основной части в границах охран-
ной зоны линии электропередачи. По 
результатам рассмотрения обраще-
ния вынесено обратное уведомление 
от 22 апреля того же года о недопусти-
мости размещения объекта строитель-
ства на участке, поскольку заявителем 
не получено согласие на такое разме-
щение у собственника линии элек-
тропередачи. 3 мая 2019 года филиал 
публичного акционерного общества 
«Московская объединенная электро-
сетевая компания» отказал в согласо-
вании планируемого строительства.

Решением Тимирязевского рай-
онного суда города Москвы от 9 июня  
2020 года, оставленным без измене-
ния апелляционным определением 
судебной коллегии по администра-
тивным делам Московского городско-
го суда от 8 декабря 2020 года и касса-
ционным определением Второго кас-
сационного суда общей юрисдикции 
от 2 июня 2021 года, В.Б.Колобаеву 
отказано в удовлетворении админи-
стративного иска к администрации 
городского округа Клин Московской 
области о признании незаконным ее 
обратного уведомления. Определени-
ем судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 17 февраля 2022 года 
В.Б.Колобаеву отказано в передаче 
кассационной жалобы для рассмотре-
ния в судебном заседании Судебной 
коллегии по административным делам 
Верховного Суда Российской Феде-
рации. Суды обосновали свою пози-
цию ссылкой, в частности, на подпункт 
«а» пункта 10 Правил от 24 февраля 
2009 года, отклонив довод заявителя 
о необходимости применения пункта 3 
статьи 106 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации, согласно кото-
рому требовать согласования разме-
щения зданий, сооружений или осу-
ществления иных видов деятельности 
в границах зоны с особыми условиями 
использования территории не допус-
кается, за исключением случаев раз-
мещения зданий, сооружений в грани-
цах придорожных полос автомобиль-
ных дорог общего пользования.

 1.2. По мнению В.Б.Колобаева, 
оспариваемое положение, применен-
ное в его деле вопреки пункту 3 ста-
тьи 106 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации и конституционным 
полномочиям Правительства Россий-
ской Федерации в области нормотвор-
чества, нарушает его конституцион-
ные права и не соответствует статьям 8 
(часть 2), 9, 15 (часть 1), 35 (части 1 
и 2), 36 (части 2 и 3) и 115 (части 1 и 3) 
Конституции Российской Федерации.

Таким образом, с учетом ста-
тей 36, 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Феде-
рации» подпункт «а» пункта 10 Пра-
вил от 24 февраля 2009 года является 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
по настоящему делу в той мере, в какой 
в системе действующего правового 
регулирования на его основании реша-
ется вопрос о необходимости согла-
сования застройщиком строительства 
или реконструкции здания или соору-
жения на земельном участке, располо-
женном полностью или частично в гра-
ницах охранной зоны объектов элек-
тросетевого хозяйства, с собственни-
ком (владельцем) объектов электросе-
тевого хозяйства, в связи с размеще-
нием которых установлена эта охран-
ная зона.

 2. В соответствии с Конституци-
ей Российской Федерации признание, 
соблюдение и защита прав и свобод 
человека и гражданина составляют 
обязанность государства (статья 2), 
право частной собственности охраня-
ется законом, каждый вправе иметь 
имущество в собственности, владеть, 
пользоваться и распоряжаться им 
как единолично, так и совместно с дру-
гими лицами (статья 35, части 1 и 2), 
в том числе вправе иметь в частной 
собственности землю, причем владе-
ние, пользование и распоряжение зем-
лей и другими природными ресурсами 
осуществляются их собственниками 
свободно, если это не наносит ущерба 
окружающей среде и не нарушает прав 
и законных интересов иных лиц (ста-
тья 9, часть 2; статья 36, части 1 и 2).

Будучи одной из основ конститу-
ционного строя России, право част-
ной собственности, как следует из ста-
тьи 18 Конституции Российской Феде-
рации, наряду с другими непосред-
ственно действующими правами и сво-
бодами определяет смысл, содержа-
ние и применение законов, деятель-
ность законодательной и исполни-
тельной власти, местного самоуправ-
ления и обеспечивается правосуди-
ем. Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал, 
что конституционные гарантии охраны 
частной собственности законом, выра-
жающие принцип ее неприкосновенно-
сти, а также конституционные гаран-
тии судебной защиты распространяют-
ся как на сферу гражданско-правовых 
отношений, так и на отношения госу-
дарства и личности в публично-пра-
вовой сфере. Вместе с тем право част-
ной собственности не абсолютно, его 
ограничения могут вводиться феде-
ральным законом, если они необходи-
мы для защиты конституционно зна-
чимых ценностей, в том числе прав 
и законных интересов других лиц, 
как это вытекает из статьи 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации 
во взаимосвязи с иными ее нормами, 
в частности статьями 17 (часть 3) и 19 
(части 1 и 2). При этом ограничения 
должны отвечать требованиям спра-
ведливости, разумности и соразмер-
ности. Вмешательство государства 
в отношения собственности не должно 
быть произвольным, не должно нару-
шать конституционное соотношение 
между интересами общества и необ-
ходимыми условиями защиты основ-
ных прав личности, что предполага-
ет разумную соразмерность между 
используемыми средствами и пресле-
дуемой целью, с тем чтобы обеспе-
чивался баланс конституционно при-
знаваемых ценностей и никто не под-
вергался чрезмерным обременениям 
(постановления от 16 июля 2008 года 
№ 9-П, от 31 января 2011 года № 1-П, 
от 31 октября 2019 года №  32-П, 
от 5 марта 2020 года № 11-П и др.).

Значимым средством обеспечения 
такого баланса выступают надлежа-
щие процедуры взаимодействия гра-
ждан с органами публичной власти. 
Законодатель при их закреплении дол-
жен руководствоваться критериями 
определенности, стабильности и пред-
сказуемости, поддерживая как можно 
более высокий уровень доверия между 
субъектами экономической деятельно-
сти и создавая все условия для защи-
ты права собственности и иных иму-
щественных прав (постановления 
Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 14 мая 2012 года 
№ 11-П, от 10 марта 2016 года № 7-П 
и от 11 ноября 2021 года № 48-П). При 
этом, по смыслу правовой позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации (постановления от 27 октя-
бря 2015 года № 28-П, от 8 декабря 
2017 года №  39-П,  от  9  апреля 
2020 года № 16- П и др.; определе-
ния от 5 октября 2001 года № 199-О, 
от 7 июня 2011 года №  767-О-О, 
от 29 октября 2020 года № 2517-О 
и др.), ни одно решение субъекта, 
наделенного публичными функция-
ми, если оно затрагивает права и сво-
боды граждан, не может быть выведе-
но из сферы судебного контроля. Суды 
же при рассмотрении дел обязаны 
исследовать по существу фактические 
обстоятельства и не вправе ограничи-
ваться установлением формальных 
условий применения нормы ― иное 
вело бы к тому, что право на судеб-
ную защиту, гарантируемое статьей 46 
Конституции Российской Федерации, 
оказывалось бы существенно ущем-
ленным.

 3. Правила от 24 февраля 2009 года 
определяют порядок установления 
охранных зон объектов электросетево-
го хозяйства, а также особые условия 
использования земельных участков, 
расположенных в пределах таких зон, 
обеспечивающие безопасное функ-
ционирование и эксплуатацию этих 
объектов (пункт 1).

Охранные зоны объектов электро-
сетевого хозяйства относятся к зонам 
с особыми условиями использования 
территорий, которые устанавливают-
ся независимо от категорий земель 
и видов разрешенного использования 
земельных участков в целях: защиты 
жизни и здоровья; безопасной эксплу-
атации объектов транспорта, связи, 
энергетики, обороны и безопасно-
сти; обеспечения сохранности объек-
тов культурного наследия; охраны 
окружающей среды, включая сохра-
нение природных лечебных ресурсов, 
предотвращение загрязнения и исто-
щения вод, сохранение среды обита-
ния животных и растений; обеспечения 
обороны страны и безопасности госу-
дарства (пункт 1 статьи 104 и пункт 23 
статьи 106 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации, а также пункт 4 
статьи 1 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации). Для дости-
жения перечисленных целей в грани-
цах зон с особыми условиями исполь-
зования территорий вводятся огра-
ничения использования земельных 
участков, которые распространяются 
на все, что находится над и под поверх-
ностью земель, если иное не преду-
смотрено законами о недрах, воздуш-
ным и водным законодательством, 
и ограничивают или запрещают разме-
щение либо использование располо-
женных на участке объектов недвижи-
мости либо ограничивают или запре-
щают использование участка для осу-
ществления иных видов деятельно-
сти, которые несовместимы с целями 
установления таких зон (подпункт 1 
пункта 2 статьи 56 и пункт 2 статьи 104 
Земельного кодекса Российской Феде-
рации). Ограничения прав на землю 
в таких зонах устанавливаются бес-
срочно или на определенный срок, 
сохраняются при переходе права соб-
ственности на участок к другому лицу, 
подлежат государственной регистра-
ции в случаях и в порядке, которые 
предусмотрены федеральными зако-
нами (пункты 4 ― 6 статьи 56 Земель-
ного кодекса Российской Федерации).

Правительство Российской Феде-
рации утверждает положение в отно-
шении каждого вида зон с особы-
ми условиями использования тер-
риторий, за исключением тех, кото-
рые возникают в силу федерального 
закона (пункт 1 статьи 106 Земельно-
го кодекса Российской Федерации). 
Зоны с особыми условиями исполь-
зования территорий, в том числе воз-
никающие в силу закона, ограничения 
использования земельных участков 
в таких зонах считаются установлен-
ными (измененными) со дня внесения 
сведений о зоне (изменений) в Еди-
ный государственный реестр недви-
жимости, а со дня исключения из него 
сведений о зоне, если иное не преду-
смотрено федеральным законом, она 
считается прекратившей существо-

вание, ограничения же использова-
ния в ней участков ― недействующи-
ми (пункт 24 статьи 106 Земельного 
кодекса Российской Федерации).

 3 .1 .  Применительно к  охран-
ным зонам объектов электросетево-
го хозяйства Правила от 24 февраля 
2009 года запрещают осуществлять 
там любые действия, которые могут 
нарушить безопасную работу этих 
объектов, в том числе привести к их 
повреждению или уничтожению, либо 
повлечь причинение вреда жизни, здо-
ровью, имуществу физических и юри-
дических лиц, а также повлечь эколо-
гический ущерб и пожары (пункт 8).

В силу подпункта «а» пункта 10 
Правил, оспариваемого заявителем 
по настоящему делу,  в пределах 
охранных зон без письменного реше-
ния о согласовании сетевых органи-
заций юридическим и физическим 
лицам запрещаются строительство, 
капитальный ремонт, реконструк-
ция или снос зданий и сооружений. 
Пункт же 12 Правил регулирует поря-
док согласования. Так, для получе-
ния письменного решения о согла-
совании таких действий заинтересо-
ванные лица обращаются с письмен-
ным заявлением к сетевой органи-
зации (ее филиалу, представитель-
ству или структурному подразделе-
нию), ответственной за эксплуата-
цию объектов электросетевого хозяй-
ства, не позднее чем за 15 рабочих 
дней до осуществления действий, а та 
в течение 2 дней с даты поступления 
заявления рассматривает его и прини-
мает решение о согласовании (отказе 
в согласовании). Письменное реше-
ние о согласовании (отказе в согла-
совании) вручается заявителю либо 
направляется ему почтовым отправ-
лением с уведомлением о вручении, 
а кроме того, он информируется сете-
вой организацией о принятом реше-
нии с использованием факсимиль-
ных или электронных средств связи, 
если в заявлении указано на необходи-
мость такого информирования. Отказ 
в согласовании действий допускает-
ся, если они нарушают требования, 
установленные нормативными акта-
ми, и могут повлечь нарушение функ-
ционирования объектов электросе-
тевого хозяйства. Отказ должен быть 
мотивированным и содержать ссыл-
ки на положения нормативных актов, 
которые будут нарушены вследствие 
производства заявителем соответству-
ющих работ (осуществления соответ-
ствующих действий). Лица, получив-
шие решение о согласовании, обяза-
ны осуществлять действия в охранных 
зонах с соблюдением условий, обеспе-
чивающих сохранность объектов элек-
тросетевого хозяйства. При получении 
письменного решения о согласовании 
строительства, капитального ремонта 
и реконструкции зданий и сооруже-
ний одновременно с указанным заяв-
лением сетевой организации направ-
ляется проектная документация, раз-
работанная применительно к соответ-
ствующим объектам, а если ее разра-
ботка в соответствии с законодатель-
ством о градостроительной деятель-
ности не обязательна, одновременно 
с заявлением представляются сведе-
ния о параметрах объекта, который 
планируется построить (изменении па-
раметров при реконструкции), о сро-
ках и объемах работ по строительству, 
реконструкции и ремонту. Требовать 
от лиц, заинтересованных в осуще-
ствлении строительства, реконструк-
ции и ремонта, иные документы и све-
дения не допускается.

Ограничение прав на землю юри-
дических и физических лиц в охран-
ной зоне объектов электросетево-
го хозяйства, отказ сетевой органи-
зации в выдаче письменного реше-
ния о согласовании строительства, 
капитального ремонта, реконструк-
ции или сноса зданий и сооруже-
ний могут быть обжалованы лицом, 
чьи права ограничены, в судебном 
порядке (пункт 7 статьи 56 Земель-
ного кодекса Российской Федера-
ции и пункт 12 Правил от 24 февра-
ля 2009 года). Суд, рассматривая иск 
об оспаривании такого отказа, обязан 
проверить, кроме прочего, его моти-
вированность. На это, к примеру, ука-
зано в кассационном определении 
Судебной коллегии по административ-
ным делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 16 марта 2022 года 
№ 5-КАД21- 65-К2.

До вступления в силу Правил 
от 24 февраля 2009 года вопросы 
установления охранных зон объектов 
электроэнергетики и вопросы огра-
ничений в их пределах прав юридиче-
ских и физических лиц на землю регу-
лировались, в частности, Правилами 
охраны электрических сетей напря-
жением до 1000 вольт (утверждены 
Постановлением Совета Министров 
СССР от 11 сентября 1972 года № 667) 
и Правилами охраны электрических 
сетей напряжением свыше 1000 вольт 
(утверждены Постановлением Совета 
Министров СССР от 26 марта 1984 года 
№ 255). Эти акты также предусматри-
вали необходимость получить согла-
сие организации, эксплуатирующей 
линии электропередачи, на произ-
водство строительных и иных работ 
в пределах охранных зон (соответ-
ственно пункты 4 и 11).

Институт получения предвари-
тельного согласия уполномочен-
ной организации на строительство 
или реконструкцию зданий и соору-
жений в охранной зоне объектов элек-
тросетевого хозяйства предназначен 
для обеспечения надежной и безопас-
ной работы этих объектов, для защи-
ты жизни и здоровья, притом что отказ 
в таком согласовании должен быть 
мотивированным и может быть оспо-
рен в суде. Сам по себе данный инсти-
тут отвечает требованиям статей 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2), 34 (часть 1), 
35 (части 1—3), 36, 46 и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку, выполняя свое предна-
значение, поддерживает равновесие 
имущественных и иных прав и закон-
ных интересов юридических и физи-
ческих лиц, с одной стороны, а с дру-
гой ― прав (полномочий) собственни-
ков (владельцев) объектов электросе-
тевого хозяйства и их обязанностей. В 
то же время правотворческие органы 
вправе предусмотреть наряду с таким 
согласованием или вместо него иные 
конституционно приемлемые средства 
достижения подобного равновесия, 
защиты прав и законных интересов 
субъектов соответствующих правоот-
ношений в охранных зонах объектов 
электросетевого хозяйства.

 4. Федеральным законом от 3 авгу-
ста 2018 года № 342-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Градостроитель-
ный кодекс Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» измене-
но регулирование условий и поряд-
ка ограничения хозяйственной и иной 

деятельности юридических и физи-
ческих лиц в зонах с особыми усло-
виями использования территорий, 
включая регулирование института 
согласования такой деятельности. В 
частности, Земельный кодекс Россий-
ской Федерации дополнен главой XIX 
«Зоны с особыми условиями исполь-
зования территорий» (статьи 104 ― 
107). Эти изменения преследуют цель 
комплексной регламентации таких 
зон (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
от 3 июля 2019 года № 26-П), в том 
числе на стыке земельного и градо-
строительного законодательства.

 4.1. Пункт 3 статьи 106 Земельного 
кодекса Российской Федерации (всту-
пил в силу с 4 августа 2018 года ― 
часть 2 статьи 27 Федерального зако-
на от 3 августа 2018 года № 342-ФЗ) 
содержит общий запрет требовать 
согласования размещения зданий, 
сооружений или осуществления иных 
видов деятельности в границах зоны 
с особыми условиями использования 
территории, предусматривая исклю-
чение из него для размещения зда-
ний, сооружений в границах придо-
рожных полос автомобильных дорог 
общего пользования. В соответствии 
же со статьей 26 Федерального зако-
на от 8 ноября 2007 года № 257-ФЗ «Об 
автомобильных дорогах и о дорожной 
деятельности в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» строительство, 
реконструкция в границах таких полос 
объектов капитального строитель-
ства, объектов, предназначенных 
для дорожной деятельности, объек-
тов дорожного сервиса, установка 
рекламных конструкций, информаци-
онных щитов и указателей допускают-
ся при наличии согласия в письмен-
ной форме владельца дороги (часть 8), 
а если для размещения объекта капи-
тального строительства требуется под-
готовка документации по планировке 
территории, документация по плани-
ровке территории, предусматриваю-
щая размещение такого объекта в гра-
ницах придорожной полосы автомо-
бильной дороги, до ее утверждения 
согласовывается с владельцем дороги 
(часть 82).

В м е с т е  с  т е м  п е р е х о д н ы м и 
положениями Федерального зако-
на от 3 августа 2018 года № 342-ФЗ 
сохранено требование согласова-
ния хозяйственной и иной деятель-
ности юридических и физических 
лиц с собственниками (владельца-
ми) объектов, в целях охраны кото-
рых установлены соответствующие 
зоны, для ряда других зон с особыми 
условиями использования террито-
рий. Так, в силу его статьи 26 до дня 
установления зоны минимальных рас-
стояний до магистральных или про-
мышленных трубопроводов (газо-, 
нефте-, нефтепродукто- и аммиа-
копроводов) в соответствии со ста-
тьей 106 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации и с утвержденным 
Правительством Российской Федера-
ции положением о такой зоне строи-
тельство, реконструкция зданий, соо-
ружений в границах минимальных 
расстояний до трубопроводов допус-
каются только по согласованию с орга-
низацией ― собственником системы 
газоснабжения, нефте-, нефтепроду-
кто-, аммиакопровода или уполномо-
ченной ими организацией (часть 21), 
а пункт 3 статьи 106 данного Кодек-
са не применяется в случае, преду-
смотренном частью 3 статьи 4 Феде-
рального закона от 1 июля 2017 года 
№ 135-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в части совер-
шенствования порядка установления 
и использования приаэродромной тер-
ритории и санитарно-защитной зоны» 
(часть 46).

Последняя норма предусматри-
вает, что до установления с первой 
по шестую подзон приаэродромной 
территории в порядке, предусмотрен-
ном Воздушным кодексом Российской 
Федерации, архитектурно-строитель-
ное проектирование, строительство, 
реконструкция объектов капитально-
го строительства, размещение радио-
технических и иных объектов, которые 
могут угрожать безопасности полетов, 
создавать помехи в работе радиотех-
нического оборудования, установлен-
ного на аэродроме, объектов радио-
локации и радионавигации, предна-
значенных для обеспечения полетов, 
в границах приаэродромных терри-
торий или полос воздушных подхо-
дов на аэродромах, санитарно-за-
щитных зон аэродромов должны осу-
ществляться при условии согласова-
ния размещения этих объектов в срок 
не более чем 30 дней с организаци-
ей, осуществляющей эксплуатацию 
аэродрома экспериментальной авиа-
ции, с организацией, уполномочен-
ной федеральным органом исполни-
тельной власти, в ведении которого 
находится аэродром государственной 
авиации, либо ― для аэродрома гра-
жданской авиации ― с федеральным 
органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по оказанию 
государственных услуг и управлению 
государственным имуществом в сфере 
воздушного транспорта (гражданской 
авиации); в случае непредставле-
ния согласования размещения этих 
объектов или непредставления отказа 
в согласовании их размещения в уста-
новленный срок размещение объекта 
считается согласованным.

Однако пункт 3 статьи 106 Земель-
ного кодекса Российской Федера-
ции, нормы иных законов федераль-
ного уровня не требуют согласования 
юридическими и физическими лица-
ми размещения зданий, сооружений 
или осуществления иных видов дея-
тельности в границах охранных зон 
объектов электроэнергетики (объектов 
электросетевого хозяйства и объектов 
по производству электроэнергии).

Часть 10 статьи 26 Федераль-
ного закона от 3 августа 2018 года 
№ 342-ФЗ (в действующей редакции, 
введенной федеральными закона-
ми от 27 декабря 2019 года № 455-ФЗ 
и от 30 декабря 2021 года № 447-ФЗ) 
предусматривает, что зоны с особы-
ми условиями использования терри-
торий, которые установлены до 1 янва-
ря 2025 года нормативными акта-
ми или решениями об их установле-
нии, при соблюдении условий, ука-
занных в частях 8 и 9 той же ста-
тьи, считаются установленными вне 
зависимости от соответствия реше-
ний об их установлении требовани-
ям, установленным в соответствии со 
статьей 106 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации; внесение изме-
нений в указанные решения или при-
нятие новых решений об установле-
нии таких зон или их границ в соответ-
ствии с требованиями данного Кодек-
са не требуется, за исключением слу-

чая, предусмотренного частью 11 ста-
тьи 26 Федерального закона от 3 авгу-
ста 2018 года № 342-ФЗ.

Приведенное переходное поло-
жение определяет условия призна-
ния установленными зон с особыми 
условиями использования террито-
рий, включая охранные зоны объектов 
электросетевого хозяйства, которые 
были созданы до 1 января 2025 года, 
не регулируя вопросов ограничения 
использования земельных участков 
в таких зонах. Эти вопросы затраги-
ваются иными переходными положе-
ниями Федерального закона от 3 авгу-
ста 2018 года № 342-ФЗ применитель-
но к отдельным видам зон с особыми 
условиями использования территорий 
(например, части 21 и 46 статьи 26), 
в число которых охранные зоны объек-
тов электроэнергетики не входят.

 4.2. Введение пунктом 3 статьи 106 
Земельного кодекса Российской Феде-
рации общего запрета требовать 
согласования размещения зданий, 
сооружений или осуществления иных 
видов деятельности в границах зон 
с особыми условиями использования 
территорий предполагает норматив-
ное закрепление иных средств обес-
печения надежной и безопасной рабо-
ты объектов, в целях охраны которых 
установлены соответствующие зоны, 
включая охранные зоны объектов 
электросетевого хозяйства, а равно 
средств защиты жизни и здоровья 
граждан в таких зонах. Для решения 
данной задачи Федеральный закон 
от 3 августа 2018 года № 342-ФЗ внес 
изменения, в частности, в Земельный 
кодекс Российской Федерации, кон-
кретизировав условия и порядок огра-
ничений размещения юридическими 
и физическими лицами зданий, соору-
жений или осуществления иных видов 
деятельности в границах зон с особы-
ми условиями использования терри-
торий, в том числе в связи с исполь-
зованием земельных участков в таких 
зонах.

Так, статья 106 Земельного кодек-
са Российской Федерации, которой 
в составе главы XIX он дополнен ука-
занным Федеральным законом, преду-
сматривает следующее. В утвержда-
емом Правительством Российской 
Федерации положении в отношении 
каждого вида зон с особыми усло-
виями использования территорий, 
за исключением возникающих в силу 
федерального закона (водоохранные 
зоны, прибрежные защитные полосы, 
защитные зоны объектов культурного 
наследия), помимо иных предписаний 
должен содержаться перечень огра-
ничений использования земельных 
участков, которые могут быть установ-
лены в границах таких зон, за исключе-
нием случаев, если перечень этих огра-
ничений установлен федеральным 
законом, а также перечень ограниче-
ний хозяйственной и иной деятельно-
сти, которые могут быть установле-
ны на водном объекте в случае, если 
в границы зоны с особыми условия-
ми использования территории вклю-
чаются акватория водного объекта, ее 
часть; данным положением могут быть 
установлены разные перечни таких 
ограничений в зависимости от видов 
или характеристик объектов и терри-
торий, в отношении которых устанав-
ливаются зоны с особыми условия-
ми использования территорий (под-
пункт 6 пункта 1). При определении 
перечня ограничений использования 
земельных участков должны устанав-
ливаться исчерпывающий перечень 
видов зданий, сооружений, их разре-
шенного использования (назначения), 
или требования к параметрам зданий, 
сооружений, размещение которых 
допускается либо запрещается в гра-
ницах зоны, или требования к зданиям, 
сооружениям, размещение которых 
допускается в границах зоны, исходя 
из оценки их влияния на объект, терри-
торию, в целях охраны которых уста-
новлена зона, либо из оценки влия-
ния объекта, территории на размеща-
емые здания, сооружения при усло-
вии, что оценка соответствия данным 
требованиям может быть предметом 
экспертизы проектной документации; 
при определении перечня ограничений 
использования земельных участков 
должен устанавливаться исчерпыва-
ющий перечень видов деятельности, 
которые допускаются или запрещают-
ся в границах зоны (пункт 2). В реше-
нии об установлении зоны с особыми 
условиями использования территории 
указываются в том числе конкретные 
ограничения использования земель-
ных участков из перечня ограничений, 
установленных федеральным законом 
или положением о зоне соответству-
ющего вида, за исключением случая, 
предусмотренного пунктом 8 той же 
статьи; включение в решение об уста-
новлении зоны таких ограничений 
использования земельных участков, 
которые не предусмотрены федераль-
ным законом или положением о зоне, 
не допускается (подпункт 2 пункта 7). 
Если в соответствии с федеральным 
законом или положением о зоне соот-
ветствующего вида установленный 
перечень ограничений использования 
земельных участков является единым 
для всех зон данного вида и не может 
меняться в зависимости от характери-
стик объекта или территории, приме-
нительно к которым устанавливается 
зона, в решении об установлении зоны 
не указываются ограничения исполь-
зования земельных участков в гра-
ницах зоны, ее подзон, а указывают-
ся сведения о федеральном законе 
или положении о зоне, которыми уста-
новлены эти ограничения (пункт 8).

Названная обязанность Правитель-
ства Российской Федерации закреп-
лять в положениях о зонах с особы-
ми условиями использования терри-
торий конкретный (а для некоторых 
случаев ― исчерпывающий) перечень 
ограничений и запретов хозяйствен-
ной и иной деятельности юридиче-
ских и физических лиц направлена 
на защиту их прав и законных интере-
сов, позволяя в том числе исклю-
чить (если законом не предусмотре-
но иное) согласование их действий 
в таких зонах с собственниками (вла-
дельцами) объектов, в целях охраны 
которых установлены такие зоны. С 
данным регулированием согласуют-
ся также положения статьи 51 «Разре-
шение на строительство» (в действую-
щей редакции) и статьи 511 «Уведом-
ление о планируемых строительстве 
или реконструкции объекта индиви-
дуального жилищного строитель-
ства или садового дома», введенной 
Федеральным законом от 3 августа 
2018 года № 340-ФЗ, Градостроитель-
ного кодекса Российской Федерации.

Отсутствие ― как общее прави-
ло ― необходимости предваритель-
но согласовывать размещение зда-
ний, сооружений или осуществление 
иных видов деятельности в соответ-

ствующих зонах с собственниками 
(владельцами) объектов, в целях охра-
ны которых установлены такие зоны, 
не исключает учета мотивированной 
нормативными требованиями позиции 
этих собственников (владельцев) орга-
нами публичной власти при решении 
ими в ходе рассмотрения заявлений 
(уведомлений) заинтересованных лиц 
вопроса о возможности строительства 
или реконструкции в таких зонах.

Тем самым установление в пункте 3 
статьи 106 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации общего запре-
та требовать согласования размеще-
ния зданий, сооружений или осуще-
ствления иных видов деятельности 
юридическими и физическими лица-
ми в границах зон с особыми условия-
ми использования территорий ― при-
том что этот запрет сопряжен с раз-
вернутой нормативной конкретиза-
цией условий и порядка ограниче-
ний названной деятельности, которая 
не должна, как это вытекает из ста-
тей 17, 19, 34, 35, 36, 46 и 55 Консти-
туции Российской Федерации, нару-
шать равновесие имущественных 
и иных прав заинтересованных лиц, ― 
само по себе объективно направле-
но на исключение произвола и повы-
шение открытости и предсказуемо-
сти при принятии уполномоченными 
органами градостроительных и тому 
подобных решений, на устранение 
излишних препятствий для допускае-
мой законом деятельности в таких 
зонах. Поэтому сохранение требова-
ния о согласовании в соответствии 
с положением, являющимся предме-
том рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по насто-
ящему делу, фактически снижает уро-
вень гарантий прав граждан и органи-
заций в отношениях по строительству 
или реконструкции зданий и сооруже-
ний ― по сравнению с той моделью 
регулирования, которая предусмотре-
на в Земельном кодексе Российской 
Федерации.

 4.3. Переход к новому регулиро-
ванию правового режима зон с осо-
быми условиями использования тер-
риторий, исключающему, по общему 
правилу, согласование юридическими 
и физическими лицами размещения 
зданий, сооружений или осуществле-
ния иных видов деятельности в грани-
цах таких зон с собственниками (вла-
дельцами) объектов, в целях охраны 
которых они установлены, требует увя-
зать прекращение действия прежнего 
порядка с утверждением положений 
о таких зонах, содержащих перечни 
конкретных, а для определенных слу-
чаев ― исчерпывающих ограничений 
использования земельных участков 
(пункты 2, 7 и 8 статьи 106 Земельного 
кодекса Российской Федерации).

Применительно к охранным зонам 
объектов электроэнергетики это 
не сделано. Подготовленный Минэнер-
го России в 2018 году проект поста-
новления Правительства Российской 
Федерации «Об утверждении Поло-
жения об охранных зонах объектов 
электроэнергетики (объектов элек-
тросетевого хозяйства и объектов 
по производству электрической энер-
гии) и о признании утратившими силу 
постановления Правительства Россий-
ской Федерации от 24 февраля 2009 г. 
№ 160 «О порядке установления охран-
ных зон объектов электросетевого 
хозяйства и особых условий исполь-
зования земельных участков, располо-
женных в границах таких зон» и поста-
новления Правительства Российской 
Федерации от 18 ноября 2013 г. № 1033 
«О порядке установления охранных 
зон объектов по производству элек-
трической энергии и особых условий 
использования земельных участков, 
расположенных в границах таких зон» 
до настоящего времени не принят (ID 
проекта 02/07/12-18/00087114, досту-
пен на Федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов по адре-
су: regulation.gov.ru).

П р и  т а к и х  о б с т о я т е л ь с т в а х 
о т к а з  ( ф о р м а л ь н о  с л е д у ю щ и й 
из пункта 3 статьи 106 Земельно-
го кодекса Российской Федера-
ции и части 2 статьи 27 Федераль-
ного закона от 3 августа 2018 года 
№ 342-ФЗ) от института предвари-
тельного согласования строительства 
или реконструкции зданий и соору-
жений на земельных участках в гра-
ницах охранных зон объектов элек-
тросетевого хозяйства с собственни-
ками (владельцами) объектов, в целях 
охраны которых такие зоны установле-
ны, до введения в действие предусмот-
ренных законом положений об охран-
ных зонах объектов электросетево-
го хозяйства несет в себе конститу-
ционно неприемлемый риск наруше-
ния надежной и безопасной работы 
этих объектов, ставящий под угрозу 
жизнь и здоровье граждан. Стремясь 
к балансу конституционных ценно-
стей, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации ― учитывая, что само 
по себе требование о таком согла-
совании вне контекста современно-
го регулирования, отказывающегося, 
по общему правилу, от этого института 
в пользу нормативного регулирования 
ограничений, применяемых органами 
публичной власти при решении вопро-
са о строительстве или реконструк-
ции в охранных зонах, в конфликт 
с конституционными предписания-
ми не вступает, ― считает необходи-
мым прибегнуть к конституционному 
истолкованию оспариваемой нормы. 
При этом он, в частности, исходит 
из того, что механизм согласования 
строительства или реконструкции зда-
ний и сооружений с собственником 
(владельцем) объектов электросете-
вого хозяйства, в связи с размещением 
которых установлена охранная зона, 
должен быть ― для сокращения обре-
менений застройщиков администра-
тивными процедурами и для обеспе-
чения защиты их прав ― максималь-
но приближен к той модели регули-
рования, которая с 2018 года установ-
лена применительно к зонам с осо-
быми условиями использования тер-
риторий непосредственно в Земель-
ном кодексе Российской Федерации 
и согласуется с закрепленными Гра-
достроительным кодексом Россий-
ской Федерации порядками выдачи 
разрешения на строительство и уве-
домления о планируемых строитель-
стве или реконструкции объекта инди-
видуального жилищного строитель-
ства или садового дома, поскольку, 
по смыслу статей 2 и 18 Конституции 
Российской Федерации, обязанностью 
публичной власти является минимиза-
ция последствий промедления с при-
нятием подзаконного регулирования, 
которым обеспечивается реализация 
федерального закона, улучшающе-
го положение субъектов правоотно-
шений.

5. Таким образом, подпункт «а» 
пункта 10 Правил установления охран-
ных зон объектов электросетевого 
хозяйства и особых условий исполь-
зования земельных участков, располо-
женных в границах таких зон, не про-
тиворечит Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой:

его применение в действующей 
системе правового регулирования 
к отношениям, связанным со строи-
тельством или реконструкцией зданий 
и сооружений на земельных участках, 
полностью или частично расположен-
ных в границах охранных зон объектов 
электросетевого хозяйства, является 
временной мерой до введения в дей-
ствие соответствующих положений 
об охранных зонах объектов электро-
энергетики;

получение физическим или юри-
дическим лицом, планирующим строи-
тельство или реконструкцию зда-
ния или сооружения (застройщи-
ком) на земельном участке, полно-
стью или частично расположенном 
в охранной зоне объектов электросе-
тевого хозяйства, предварительно-
го письменного решения о согласо-
вании таких действий соответствую-
щей сетевой организацией не являет-
ся обязательным условием подачи 
застройщиком заявления о выдаче 
разрешения на строительство или уве-
домления в уполномоченный орган 
власти о планируемых строительстве 
или реконструкции здания или соору-
жения;

после принятия уполномочен-
ным органом власти к рассмотрению 
заявления застройщика о выдаче раз-
решения на строительство или уве-
домления о планируемых строитель-
стве или реконструкции данный орган 
при необходимости получить решение 
о согласовании таких действий само-
стоятельно обращается к сетевой орга-
низации за получением такого реше-
ния; при этом нормативно установлен-
ный срок выдачи разрешения на строи-
тельство или направления уполно-
моченным органом власти обратного 
уведомления застройщику продлева-
ется на нормативно установленный 
срок рассмотрения сетевой органи-
зацией уведомления о согласовании 
строительства или реконструкции зда-
ния или сооружения; кроме того, пра-
вило о том, что ненаправление упол-
номоченными органами в норматив-
но определенный срок уведомления 
о несоответствии указанных в уве-
домлении о планируемых строитель-
стве или реконструкции параметров 
объекта индивидуального жилищного 
строительства или садового дома уста-
новленным параметрам и (или) о недо-
пустимости их размещения на земель-
ном участке считается согласовани-
ем данными органами строительства 
или реконструкции объекта индиви-
дуального жилищного строитель-
ства или садового дома, в этом случае 
не применяется;

отказ сетевой организации в согла-
совании планируемых строительства 
или реконструкции здания или соо-
ружения может быть обоснован толь-
ко указанием на конкретный предот-
вращаемый таким отказом риск 
для объектов электросетевого хозяй-
ства, жизни, здоровья, имущества 
юридических или физических лиц; 
данный отказ не препятствует пода-
че застройщиком нового уведомле-
ния после вступления в силу положе-
ния об охранных зонах объектов элек-
троэнергетики, утверждаемого Прави-
тельством Российской Федерации;

разрешение на строительство 
или обратное уведомление о соответ-
ствии указанных в уведомлении о плани-
руемых строительстве или реконструк-
ции параметров здания или сооруже-
ния установленным параметрам и (или) 
о допустимости размещения здания 
или сооружения на земельном участке, 
расположенном полностью или частич-
но в охранной зоне объектов электросе-
тевого хозяйства, полученное застрой-
щиком до вступления в силу нового 
положения об охранных зонах объектов 
электроэнергетики, утверждаемого Пра-
вительством Российской Федерации, 
не может быть отозвано после вступле-
ния в силу данного положения;

при обжаловании в суд застрой-
щиком отказа в согласовании сете-
вой организацией строительства 
или реконструкции здания или соо-
ружения на земельном участке, рас-
положенном полностью или частично 
в охранной зоне объектов электросе-
тевого хозяйства, а также при обжа-
ловании в суд застройщиком полу-
ченного им отказа в выдаче разреше-
ния на строительство или обратного 
уведомления уполномоченного орга-
на власти о несоответствии указанных 
в уведомлении о планируемых строи-
тельстве или реконструкции парамет-
ров здания или сооружения установ-
ленным параметрам и (или) о недопу-
стимости размещения здания или соо-
ружения на земельном участке, рас-
положенном полностью или частично 
в охранной зоне объектов электросе-
тевого хозяйства, в связи с отказом 
в согласовании сетевой организацией 
суд обязан содержательно оценивать 
основания такого отказа, не ограничи-
ваясь только критериями соблюдения 
процедуры и ссылкой на нормативное 
требование получить решение сетевой 
организации о согласовании.

Правительству Российской Феде-
рации надлежит ― исходя из требо-
ваний Конституции Российской Феде-
рации и с учетом правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в настоя-
щем Постановлении, ― в кратчайший 
срок внести изменения в действую-
щее правовое регулирование, устано-
вив в положении об охранных зонах 
объектов электроэнергетики порядок, 
исключающий получение физически-
ми и юридическими лицами предва-
рительного письменного согласова-
ния строительства или реконструкции 
зданий и сооружений в охранных зонах 
объектов электросетевого хозяйства.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 
74, 75, 78, 79, 80 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать подпункт «а» пункта 10 

Правил установления охранных зон 
объектов электросетевого хозяйства 
и особых условий использования 
земельных участков, расположенных 
в границах таких зон, не противореча-
щим Конституции Российской Федера-
ции в той мере, в какой:

его применение в действующей 
системе правового регулирования 
к отношениям, связанным со строи-

тельством или реконструкцией зданий 
и сооружений на земельных участках, 
полностью или частично расположен-
ных в границах охранных зон объектов 
электросетевого хозяйства, является 
временной мерой до введения в дей-
ствие соответствующих положений 
об охранных зонах объектов электро-
энергетики;

получение физическим или юри-
дическим лицом, планирующим строи-
тельство или реконструкцию зда-
ния или сооружения (застройщи-
ком) на земельном участке, полно-
стью или частично расположенном 
в охранной зоне объектов электросе-
тевого хозяйства, предварительно-
го письменного решения о согласо-
вании таких действий соответствую-
щей сетевой организацией не являет-
ся обязательным условием подачи 
застройщиком заявления о выдаче 
разрешения на строительство или уве-
домления в уполномоченный орган 
власти о планируемых строительстве 
или реконструкции здания или соору-
жения;

после принятия уполномочен-
ным органом власти к рассмотрению 
заявления застройщика о выдаче раз-
решения на строительство или уве-
домления о планируемых строитель-
стве или реконструкции данный орган 
при необходимости получить решение 
о согласовании таких действий само-
стоятельно обращается к сетевой орга-
низации за получением такого реше-
ния; при этом нормативно установлен-
ный срок выдачи разрешения на строи-
тельство или направления уполно-
моченным органом власти обратного 
уведомления застройщику продлева-
ется на нормативно установленный 
срок рассмотрения сетевой органи-
зацией уведомления о согласовании 
строительства или реконструкции зда-
ния или сооружения; кроме того, пра-
вило о том, что ненаправление упол-
номоченными органами в норматив-
но определенный срок уведомления 
о несоответствии указанных в уве-
домлении о планируемых строитель-
стве или реконструкции параметров 
объекта индивидуального жилищного 
строительства или садового дома уста-
новленным параметрам и (или) о недо-
пустимости их размещения на земель-
ном участке считается согласовани-
ем данными органами строительства 
или реконструкции объекта индиви-
дуального жилищного строитель-
ства или садового дома, в этом случае 
не применяется;

отказ сетевой организации в согла-
совании планируемых строительства 
или реконструкции здания или соо-
ружения может быть обоснован толь-
ко указанием на конкретный предот-
вращаемый таким отказом риск 
для объектов электросетевого хозяй-
ства, жизни, здоровья, имущества 
юридических или физических лиц; 
данный отказ не препятствует пода-
че застройщиком нового уведомле-
ния после вступления в силу положе-
ния об охранных зонах объектов элек-
троэнергетики, утверждаемого Прави-
тельством Российской Федерации;

разрешение на строительство 
или обратное уведомление о соответ-
ствии указанных в уведомлении о плани-
руемых строительстве или реконструк-
ции параметров здания или сооруже-
ния установленным параметрам и (или) 
о допустимости размещения здания 
или сооружения на земельном участке, 
расположенном полностью или частич-
но в охранной зоне объектов электросе-
тевого хозяйства, полученное застрой-
щиком до вступления в силу нового 
положения об охранных зонах объектов 
электроэнергетики, утверждаемого Пра-
вительством Российской Федерации, 
не может быть отозвано после вступле-
ния в силу данного положения;

при обжаловании в суд застрой-
щиком отказа в согласовании сете-
вой организацией строительства 
или реконструкции здания или соо-
ружения на земельном участке, рас-
положенном полностью или частично 
в охранной зоне объектов электросе-
тевого хозяйства, а также при обжа-
ловании в суд застройщиком полу-
ченного им отказа в выдаче разреше-
ния на строительство или обратного 
уведомления уполномоченного орга-
на власти о несоответствии указанных 
в уведомлении о планируемых строи-
тельстве или реконструкции парамет-
ров здания или сооружения установ-
ленным параметрам и (или) о недопу-
стимости размещения здания или соо-
ружения на земельном участке, рас-
положенном полностью или частично 
в охранной зоне объектов электросе-
тевого хозяйства, в связи с отказом 
в согласовании сетевой организацией 
суд обязан содержательно оценивать 
основания такого отказа, не ограничи-
ваясь только критериями соблюдения 
процедуры и ссылкой на нормативное 
требование получить решение сетевой 
организации о согласовании.

 2.  Правительству Российской 
Федерации надлежит  ― исходя 
из требований Конституции Россий-
ской Федерации и с учетом право-
вых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, выражен-
ных в настоящем Постановлении, ― 
в кратчайший срок внести изменения 
в действующее правовое регулирова-
ние, установив в положении об охран-
ных зонах объектов электроэнерге-
тики порядок, исключающий полу-
чение физическими и юридически-
ми лицами предварительного пись-
менного согласования строительства 
или реконструкции зданий и сооруже-
ний в охранных зонах объектов элек-
тросетевого хозяйства.

 3. Правоприменительные реше-
ния по делу гражданина Колобаева 
Всеволода Борисовича, вынесенные 
на основании подпункта «а» пункта 10 
Правил установления охранных зон 
объектов электросетевого хозяйства 
и особых условий использования 
земельных участков, расположенных 
в границах таких зон, подлежат пере-
смотру в установленном порядке, если 
для этого нет иных препятствий.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5 .  Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в «Российской газе-
те», «Собрании законодательства Рос-
сийской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 43-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности подпункта «а» пункта 10 Правил установления охранных зон объектов 
электросетевого хозяйства  и особых условий использования земельных участков, расположенных в границах

таких зон, в связи с жалобой гражданина В.Б. Колобаева
город Санкт-Петербург  13 октября 2022 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ Аферисты 
начали приходить
под видом электриков

Вывели на свет

Владислав Куликов

В Подмосковье участились случаи мошенничества: 
аферисты притворяются сотрудниками «Мосэнер-
госбыта» и вымогают деньги у жертв. Об этом сообщи-
ли в Главном управлении региональной безопасности 
Московской области. Важно понимать: подобные схе-
мы применяются преступниками и в других регионах.

Как рассказывают в Главном управлении регио-
нальной безопасности, сначала мошенники оставляют 
в почтовых ящиках поддельные уведомления. В них со-
общают — необходимо срочно заменить электрические 
автоматические выключатели. Затем «лжеэлектрики» 
обходят квартиры и предлагают поменять приборы за 
деньги. Эксперты предупреждают: не надо верить на 
слова людям в спецовках. Сумка для инструментов — 
не доказательство, что перед вами честный человек.

«Электрик обязан предъявить удостоверение 
с QR-кодом. Вы можете отсканировать его и убедиться, 
что это сотрудник АО «Мосэнергосбыт», — подчерки-
вают в Главном управлении региональной безопасно-
сти. — Если в удостоверении указано ООО, ПАО или лю-
бая другая аббревиатура или созвучное название, то 
это компания — самозванец».

Сотрудники АО «Мосэнергосбыт» приходят по 
предварительно оформленной заявке или чтобы снять 
контрольные показания. Они не предлагают платные 
услуги.

«Собственник вправе не давать доступ в квартиру 
лицам, не представившим документов, — подчеркива-
ет член Ассоциации юристов России Маргарита Кура-
шина. — Конституцией гарантируется неприкосновен-
ность жилища. Никто не вправе проникать в жилище 
против воли проживающих в нем лиц иначе как в слу-
чаях, установленных федеральным законом, или на 
основании судебного решения».

Поэтому, если к вам в квартиру стучится электрик, 
вы вправе его не пускать. Если электрик вызывает 
подозрения, то лучше вообще не открывать ему дверь. 
Но бывает так, что подозрения возникнут уже после 
того, как сомнительный гость вошел в квартиру. В таком 
случае нужно вежливо, но твердо указать ему на дверь. 
Не захочет уйти по-хорошему — вызывайте полицию. 

«В случае отказа на просьбу покинуть жилище сле-
дует вызвать полицию, которая имеет полномочия 
 задержания, в том числе вывода из чужой собствен-
ности проникших людей», — рассказывает Маргарита 
 Курашина.  

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности абзаца двенадцатого пункта 1 статьи 15 Федерального закона 
«О статусе военнослужащих» в связи с жалобой гражданина А.А.Степаняна

город Санкт-Петербург  18 октября 2022 года
Конституционный Суд Российской 

Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красав-
чиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности абзаца двенадцатого 
пункта 1 статьи 15 Федерального закона 
«О статусе военнослужащих».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина А.А.Степаня-
на. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.М.Казанцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Согласно абзацу двенадцатому 

пункта 1 статьи 15 Федерального закона 
от 27 мая 1998 года № 76-ФЗ «О статусе 
военнослужащих» военнослужащим ― 
гражданам, обеспечиваемым на весь 
срок военной службы служебными 
жилыми помещениями и признанным 
нуждающимися в жилых помещениях, 
по достижении общей продолжитель-
ности военной службы 20 лет и более, 
а при увольнении с военной службы 
по достижении ими предельного воз-
раста пребывания на военной служ-
бе, по состоянию здоровья или в связи 
с организационно- штатными меропри-
ятиями при общей продолжительности 
военной службы 10 лет и более феде-
ральным органом исполнительной вла-
сти или федеральным государствен-
ным органом, в которых федеральным 
законом предусмотрена военная служ-
ба, предоставляются жилищная суб-
сидия или жилые помещения, находя-
щиеся в федеральной собственности, 
по выбору указанных граждан в соб-
ственность бесплатно или по договору 
социального найма с указанным феде-
ральным органом исполнительной вла-
сти или федеральным государствен-
ным органом по избранному постоян-
ному месту жительства и в соответствии 
с нормами предоставления площади 
жилого помещения, предусмотренны-
ми статьей 151 данного Федерально-
го закона (в редакции, действовавшей 
до 9 июля 2022 года ― даты вступления 
в силу Федерального закона от 28 июня 
2022 года № 199-ФЗ; правовое регули-
рование, установленное абзацем двена-
дцатым пункта 1 статьи 15 Федерально-
го закона «О статусе военнослужащих» 
в новой редакции, в части, оспаривае-
мой заявителем, не изменено).

1.1. Конституционность приве-
денных законоположений оспарива-
ет гражданин А.А. Степанян, который, 
как следует из представленных матери-
алов, с 1 июня 2005 года до 19 августа 
2019 года, являясь гражданином Рес-
публики Армения, проходил военную 
службу в пограничных органах Россий-
ской Федерации, находящихся на терри-
тории Республики Армения. В 2019 году 
он был принят в гражданство Россий-
ской Федерации, а в 2020 году уволен 
по достижении им предельного возраста 
пребывания на военной службе.

В связи с приобретением гра-
жданства Российской Федерации 
и предстоящим увольнением А.А.Сте-
панян 7 февраля 2020 года подал 
в соответствии с оспариваемой нормой 
в жилищную комиссию воинской части 
по месту прохождения службы заявле-
ние о признании его и членов его семьи 
нуждающимися в жилом помещении, 
предоставляемом по договору социаль-
ного найма в избранном месте житель-
ства в городе Москве (Зеленограде). 
Однако в удовлетворении рапорта заяви-
телю отказано решением жилищной 
комиссии воинской части. Комиссия 
пришла к выводу, что продолжитель-
ность военной службы А.А.Степаня-
на после приобретения им гражданства 
Российской Федерации составила менее 
одного года, а период его военной служ-
бы в пограничном управлении феде-
ральной службы безопасности как гра-
жданина Республики Армения не подле-
жит учету для обеспечения жилым поме-
щением в соответствии с пунктом 1 ста-
тьи 15 Федерального закона «О статусе 
военнослужащих».

Решением 5-го гарнизонного воен-
ного суда от 17 июля 2020 года в удовле-
творении административного исково-
го заявления А.А.Степаняна об оспари-
вании действий командира и решения 
жилищной комиссии воинской части 
об отказе в принятии его и членов его 
семьи на учет в качестве нуждающих-
ся в жилом помещении, предостав-
ляемом для постоянного проживания 
по избранному месту жительства, отка-
зано. Вместе с тем судом было установ-
лено, что А.А.Степанян жилым поме-
щением на территории как Российской 
Федерации, так и Республики Армения 
не обеспечен. Данное решение оставле-
но без изменения судами вышестоящих 
инстанций (апелляционное определение 
судебной коллегии по административ-
ным делам Южного окружного военного 
суда от 11 ноября 2020 года и кассаци-
онное определение Кассационного воен-
ного суда от 16 февраля 2021 года). В 
передаче кассационной жалобы А.А.Сте-
паняна для рассмотрения в судебном 
заседании Судебной коллегии по делам 
военнослужащих Верховного Суда Рос-
сийской Федерации отказано опреде-
лением судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 16 июля 2021 года, 
оснований не согласиться с которым 
не усмотрел и заместитель Председате-
ля Верховного Суда Российской Феде-
рации, о чем заявитель был уведомлен 
письмом от 16 ноября 2021 года.

1.2. По мнению А.А.Степаняна, оспа-
риваемое положение по смыслу, при-
даваемому ему правоприменительной 
практикой, не соответствует статьям 2, 
6 (части 1 и 2), 17 (часть 3), 19 (часть 2) 
и 40 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания оно не обеспечивает предостав-
ления жилищных гарантий нуждающим-
ся в жилых помещениях военнослужа-
щим ― гражданам Российской Феде-
рации при увольнении с военной служ-
бы по достижении ими предельного 
возраста пребывания на военной служ-
бе, по состоянию здоровья или в связи 
с организационно -штатными меро-
приятиями при общей продолжитель-
ности военной службы 10 лет и более, 
поскольку не учитывает времени про-
хождения военной службы Российской 
Федерации иностранными гражданами 
до получения ими гражданства Россий-
ской Федерации.

Таким образом, с учетом требова-
ний статей 36, 74, 96 и 97 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-

ции» абзац двенадцатый пункта 1 ста-
тьи 15 Федерального закона «О статусе 
военнослужащих» является предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу постольку, поскольку служит осно-
ванием для решения вопроса о предо-
ставлении предусмотренных им гаран-
тий в жилищной сфере гражданину 
Российской Федерации, проходившему 
военную службу по контракту, являвше-
муся в определенный период этой служ-
бы гражданином другого государства 
и без учета этого периода не имеющему 
необходимой продолжительности воен-
ной службы для предоставления данных 
гарантий.

 2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая человека, его права 
и свободы высшей ценностью, воз-
лагает на государство в качестве его 
конституционной обязанности призна-
ние, соблюдение и защиту прав и сво-
бод человека и гражданина (статья 2) 
и устанавливает, что в Российской Феде-
рации права и свободы человека и гра-
жданина признаются и гарантируются 
согласно общепризнанным принципам 
и нормам международного права (ста-
тья 17, часть 1), в Российской Федера-
ции не должны издаваться законы, отме-
няющие или умаляющие права и свобо-
ды человека и гражданина (статья 55, 
часть 2), которые могут быть ограниче-
ны федеральным законом только в той 
мере, в какой это необходимо в целях 
защиты основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав и закон-
ных интересов других лиц, обеспечения 
обороны страны и безопасности госу-
дарства (статья 55, часть 3).

Закрепляя право каждого на жили-
ще, Конституция Российской Феде-
рации обязывает органы государ-
ственной власти создавать условия 
для его осуществления (статья 40, 
части 1 и 2) и одновременно предусмат-
ривает, что бесплатно или за доступ-
ную плату из государственных, муни-
ципальных и других жилищных фондов 
оно предоставляется только гражданам 
Российской Федерации, нуждающим-
ся в жилище, в соответствии с установ-
ленными законом нормами (статья 40, 
часть 3). Тем самым федеральному зако-
нодателю на конституционном уровне 
предписывается определять категории 
лиц, нуждающихся в жилище, конкрет-
ные формы, источники и порядок обес-
печения их жильем с учетом имеющих-
ся у государства финансово-экономиче-
ских возможностей.

Конституция Российской Федера-
ции провозглашает защиту Отечества 
долгом и обязанностью гражданина 
Российской Федерации, который несет 
военную службу в соответствии с феде-
ральным законом (статья 59, части 1 
и 2). Указанные конституционные пред-
писания предопределяют в целях при-
знания заслуг этих граждан, добросо-
вестно исполняющих в течение уста-
новленного законом времени воинский 
долг и обязанность по защите Отечества, 
обязанность государства предусмот-
реть правовые гарантии их социальной 
защиты, в том числе в жилищной сфере. 
При этом Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, обращаясь к вопро-
сам обеспечения жильем военнослужа-
щих, неоднократно отмечал, что отнесе-
ние их к лицам, которые обеспечивают-
ся жильем бесплатно или за доступную 
плату, обусловлено тем, что военная 
служба, по смыслу статей 32 (часть 4), 37 
(часть 1) и 59 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации во взаимосвязи 
с ее статьями 71 (пункт «м»), 72 (пункт 
«б» части 1) и 114 (пункты «д», «е» 
части 1), представляет собой особый вид 
федеральной государственной службы, 
непосредственно связанной с обеспе-
чением обороны страны и безопасно-
сти государства и, следовательно, осу-
ществляемой в публичных интересах, 
а лица, несущие такого рода службу, 
выполняют конституционно значимые 
функции. Этим, а также самим характе-
ром военной службы, предполагающей 
выполнение военнослужащими задач, 
которые сопряжены с опасностью для их 
жизни и здоровья и иными специфиче-
скими условиями прохождения службы, 
определяется особый правовой статус 
военнослужащих, содержание обязан-
ностей государства по отношению к ним 
и их обязанностей по отношению к госу-
дарству (постановления от 5 апреля 
2007 года № 5-П, от 3 февраля 2010 года 
№ 3-П, от 27 февраля 2012 года № 3-П, 
от 15 октября 2012 года №  21-П, 
от 5 июня 2013 года № 12-П, от 22 ноя-
бря 2013 года № 25-П и от 16 ноября 
2017 года № 29-П).

 3. Федеральный закон «О стату-
се военнослужащих» в соответствии 
с Конституцией Российской Федерации 
определяет права, свободы, обязанно-
сти и ответственность военнослужащих, 
а также основы государственной поли-
тики в области правовой и социальной 
защиты военнослужащих, граждан Рос-
сийской Федерации, уволенных с воен-
ной службы, и членов их семей (преам-
була). Положения названного законо-
дательного акта находятся в систем-
ном единстве с нормами Федерального 
закона от 28 марта 1998 года № 53-ФЗ 
«О воинской обязанности и военной 
службе», регулирующего правоотно-
шения в области воинской обязанно-
сти и военной службы в целях реализа-
ции конституционного долга и обязан-
ности по защите Отечества гражданами 
Российской Федерации, а также право-
отношения, связанные с поступлением 
на военную службу и военной службой 
в Российской Федерации иностранных 
граждан.

В рамках специального правового 
регулирования законодатель в Феде-
ральном законе «О статусе военно-
служащих» гарантировал всем воен-
нослужащим предоставление жилых 
помещений в период военной служ-
бы, а для граждан Российской Феде-
рации, выполнивших возлагавшиеся 
на них по контракту обязанности воен-
ной службы, определил также источ-
ники и формы обеспечения их жильем, 
возложив, таким образом, на государ-
ство соответствующие публично-право-
вые обязанности, которые ему надлежит 
выполнять в силу статей 1 (часть 1), 2, 15 
(часть 2) и 59 (часть 2) Конституции Рос-
сийской Федерации.

Регламентация условий и поряд-
ка предоставления жилых помеще-
ний, а также конституционно-правовое 
истолкование соответствующих зако-
ноположений, содержащееся в упомя-
нутых постановлениях Конституционно-
го Суда Российской Федерации, были 
выработаны применительно к вопросу 
социальной защиты тех военнослужа-
щих, которые проходили военную служ-
бу как граждане Российской Федерации, 
и, следовательно, не могут быть автома-
тически распространены на военнослу-
жащих, которые до приобретения гра-
жданства Российской Федерации дли-
тельное время выполняли обязанности 
военной службы, будучи гражданами 
другого государства.

Конституция Российской Федера-
ции не препятствует иностранным гра-
жданам и лицам без гражданства про-
ходить военную службу в Российской 
Федерации на добровольной основе. 
Вопрос поступления на военную службу 

иностранных граждан решается феде-
ральным законодателем в соответствии 
с актуальными потребностями в кадро-
вом обеспечении.

Согласно статье 14 Федерального 
закона от 25 июля 2002 года № 115-ФЗ 
«О правовом положении иностран-
ных граждан в Российской Федера-
ции» отношение иностранных граждан 
к государственной службе определяет-
ся федеральным законом (абзац второй 
подпункта 1 пункта 1).

В настоящее время Федеральным 
законом от 27 мая 2003 года № 58-ФЗ 
«О системе государственной службы 
Российской Федерации» (статья 181) 
и Федеральным законом «О воинской 
обязанности и военной службе» (пункт 2 
статьи 2) предусмотрена возможность 
поступления иностранных граждан 
на военную службу по контракту и про-
хождение ими военной службы в соот-
ветствии с федеральным законода-
тельством. На иностранных граждан 
в отличие от граждан Российской Феде-
рации не возлагается конституцион-
ная обязанность по защите Отечества. 
Тем не менее прохождение ими воен-
ной службы как особого вида федераль-
ной государственной службы, осуще-
ствляемой в публичных интересах, т.е. 
в интересах российского государства, 
позволяет отнести такую деятельность 
к выполнению конституционно значи-
мых функций.

 4. Возможность поступления ино-
странных граждан на военную службу 
по контракту в Российской Федерации 
получила законодательное закрепле-
ние в связи с принятием Федерального 
закона от 11 ноября 2003 года № 141-ФЗ 
«О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты Рос-
сийской Федерации».

Пунктом 1 статьи 2 Федерального 
закона «О воинской обязанности и воен-
ной службе» в редакции названного акта 
предусматривалось, что военная служ-
ба ― это особый вид федеральной госу-
дарственной службы, исполняемой гра-
жданами в Вооруженных Силах Рос-
сийской Федерации, а также в погра-
ничных войсках, во внутренних войсках 
Министерства внутренних дел Россий-
ской Федерации, в Железнодорожных 
войсках Российской Федерации, вой-
сках гражданской обороны (другие вой-
ска), инженерно-технических и дорож-
но-строительных воинских формирова-
ниях при федеральных органах испол-
нительной власти (воинские формиро-
вания), Службе внешней разведки Рос-
сийской Федерации, органах федераль-
ной службы безопасности, федеральном 
органе специальной связи и информа-
ции, федеральных органах государствен-
ной охраны, федеральном органе обес-
печения мобилизационной подготовки 
органов государственной власти Рос-
сийской Федерации (органы), воинских 
подразделениях Государственной про-
тивопожарной службы Министерства 
Российской Федерации по делам гра-
жданской обороны, чрезвычайным ситу-
ациям и ликвидации последствий сти-
хийных бедствий и создаваемых на воен-
ное время специальных формировани-
ях, а также иностранными гражданами 
в Вооруженных Силах Российской Феде-
рации, других войсках, воинских фор-
мированиях и органах.

Как следует из изложенного, 
при закреплении возможности поступ-
ления иностранных граждан на военную 
службу законодательство Российской 
Федерации не исключало прохожде-
ния иностранными гражданами военной 
службы в пограничных войсках, отно-
сившихся согласно пункту 1 статьи 2 
Федерального закона «О воинской обя-
занности и военной службе» в редак-
ции Федерального закона от 11 ноября 
2003 года № 141-ФЗ к категории других 
войск.

Однако в настоящее время задачи 
по обеспечению защиты и охраны госу-
дарственной границы в пределах своих 
полномочий решает Федеральная служ-
ба безопасности Российской Федера-
ции (статья 111 Федерального закона 
от 3 апреля 1995 года № 40-ФЗ «О феде-
ральной службе безопасности», под-
пункт 10 пункта 8 Положения о Феде-
ральной службе безопасности Россий-
ской Федерации, утвержденного Ука-
зом Президента Российской Федерации 
от 11 августа 2003 года № 960), в струк-
туру которой входят пограничные орга-
ны. Упоминание же о пограничных вой-
сках исключено из законодательства 
Российской Федерации, в том числе 
пункта 1 статьи 2 Федерального зако-
на «О воинской обязанности и воен-
ной службе», Федеральным законом 
от 7 марта 2005 года № 15-ФЗ.

При этом на основании Феде-
р а л ь н о г о  з а ко н а  о т  4  д е к а б р я 
2007 года № 328-ФЗ «О внесении изме-
нений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации по вопросу 
прохождения военной службы иностран-
ными гражданами и лицами, имеющими 
двойное гражданство» в пункте 1 ста-
тьи 2 Федерального закона «О воинской 
обязанности и военной службе» было 
установлено правило о том, что ино-
странные граждане могут проходить 
военную службу по контракту только 
в Вооруженных Силах Российской Феде-
рации, других войсках и воинских фор-
мированиях.

Таким образом, военная служба ино-
странных граждан в сфере обеспечения 
защиты и охраны государственной гра-
ницы не предусмотрена непосредствен-
но федеральным законом уже достаточ-
но длительное время.

Вместе с тем Соглашение между 
Российской Федерацией и Республи-
кой Армения о порядке комплектования 
и прохождения военной службы гра-
жданами Республики Армения в Погра-
ничных войсках Российской Федерации, 
находящихся на территории Республики 
Армения (подписано в Ереване 15 марта 
1994 года; ратифицировано Федераль-
ным законом от 21 августа 1996 года 
№ 122-ФЗ) (далее также ― Соглаше-
ние от 15 марта 1994 года, Соглашение), 
заключенное в соответствии с Дого-
вором между Российской Федерацией 
и Республикой Армения о статусе Погра-
ничных войск Российской Федерации, 
находящихся на территории Республики 
Армения, и условиях их функционирова-
ния (подписан в городе Ереване 30 сен-
тября 1992 года), в порядке исключе-
ния из приведенных законоположений 
предусматривает возможность поступ-
ления граждан Республики Армения 
на военную службу по контракту в Погра-
ничные войска Российской Федерации, 
находящиеся на территории Республики 
Армения, в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации (статья 3).

Следовательно, в силу Соглашения 
от 15 марта 1994 года в его системной 
связи с законодательством Российской 
Федерации граждане Республики Арме-
ния и после указанного изменения рос-
сийского законодательства сохранили 
возможность проходить военную служ-
бу в пограничных органах федеральной 
службы безопасности. В соответствии 
со статьей 5 данного Соглашения поря-
док прохождения военной службы гра-
жданами Республики Армения, посту-
пившими на военную службу по контрак-
ту и по призыву в Пограничные войска 
Российской Федерации, находящие-

ся на территории Республики Армения, 
определяется законодательством Рос-
сийской Федерации, другими норматив-
ными актами, регулирующими деятель-
ность Пограничных войск Российской 
Федерации. При этом они имеют рав-
ные с военнослужащими Российской 
Федерации права и обязанности. Вместе 
с тем в статье 6 и других статьях Согла-
шения уточняется правовой статус этой 
категории военнослужащих, на которых 
законодательство Российской Федера-
ции о военной службе распространяется 
только в той мере, в какой иное не преду-
смотрено Договором между Российской 
Федерацией и Республикой Армения 
о статусе Пограничных войск Российской 
Федерации, находящихся на территории 
Республики Армения, и Соглашением 
от 15 марта 1994 года.

Согласно статье 9 Соглашения воен-
ная служба в Пограничных войсках 
Российской Федерации, находящих-
ся на территории Республики Армения, 
засчитывается гражданам Республики 
Армения как военная служба в Воору-
женных Силах Республики Армения 
с предоставлением им и членам их семей 
прав и льгот в соответствии с законода-
тельством Республики Армения. Согла-
шение предусматривает, что в порядке, 
установленном законодательством Рес-
публики Армения, осуществляется: стра-
хование (статья 12); пенсионное обеспе-
чение (статья 13); жилищное обеспече-
ние (статья 14) данной категории воен-
нослужащих.

Таким образом, законодательство 
о военной службе и статусе военнослу-
жащих в его системной связи с норма-
ми международного права с достаточ-
ной степенью определенности регули-
рует отношения, связанные с жилищным 
обеспечением лиц, проходящих военную 
службу: как граждан Российской Феде-
рации, так и граждан других государств. 
Вместе с тем в системе действующе-
го правового регулирования остается 
нерешенным вопрос о праве на жилище 
тех военнослужащих, которые начинали 
военную службу как иностранные гра-
ждане, а продолжали и заканчивали ее, 
будучи гражданами Российской Феде-
рации.

 5. Важным требованием, соблю-
дение которого необходимо для воз-
никновения у военнослужащего права 
на жилищное обеспечение (при условии 
нуждаемости в нем), является наличие 
определенной законом общей продол-
жительности военной службы. Как ука-
зывал Конституционный Суд Российской 
Федерации в Определении от 14 дека-
бря 2021 года № 2648-О, это требова-
ние, традиционное для различных видов 
социального обеспечения и социальной 
защиты населения, а также мер государ-
ственной поддержки, позволяет, учи-
тывая длительность военно-служебных 
отношений и причины их прекращения, 
предоставить гражданам, в том числе 
уволенным со службы в связи с воз-
никновением ряда объективных обсто-
ятельств, признаваемых уважительны-
ми, возможность получить социаль-
ные гарантии, в частности связанные 
с жилищным обеспечением, на льготных 
условиях.

Абзац двенадцатый пункта 1 ста-
тьи 15 Федерального закона «О стату-
се военнослужащих», закрепляя круг 
военнослужащих из числа граждан Рос-
сийской Федерации, имеющих право 
на жилищное обеспечение, условия воз-
никновения данного права, формы его 
реализации, а также называя лиц, обя-
занных обеспечить реализацию жилищ-
ных прав военнослужащих, носит гаран-
тийный характер, согласуется с общим 
подходом, применяемым в законода-
тельстве о социальной защите воен-
нослужащих для установления права 
на меры государственной поддержки, 
и направлен на защиту интересов назван-
ной категории граждан.

При этом в системе действующего 
законодательства он находится во вза-
имосвязи с законоположениями, регу-
лирующими порядок исчисления общей 
продолжительности военной службы, 
и применяется с учетом пункта 2 ста-
тьи 10 Федерального закона «О статусе 
военнослужащих», предусматривающе-
го, что государство гарантирует воен-
нослужащим, проходящим военную 
службу по контракту, увеличение коли-
чества социальных гарантий и размера 
компенсаций в соответствии с получен-
ной квалификацией и со сроком военной 
службы, который рассчитывается с уче-
том общей продолжительности воен-
ной службы в календарном исчислении 
или общей продолжительности военной 
службы в льготном исчислении; порядок 
исчисления общей продолжительности 
военной службы, а также общей продол-
жительности военной службы в льгот-
ном исчислении определяется Прави-
тельством Российской Федерации.

В принятом в целях установления 
правил исчисления продолжительности 
службы, в том числе военной, Постанов-
лении Совета Министров ― Правитель-
ства Российской Федерации от 22 сентя-
бря 1993 года № 941 «О порядке исчисле-
ния выслуги лет, назначения и выплаты 
пенсий, компенсаций и пособий лицам, 
проходившим военную службу в каче-
стве офицеров, прапорщиков, мичманов 
и военнослужащих сверхсрочной службы 
или по контракту в качестве солдат, мат-
росов, сержантов и старшин либо службу 
в органах внутренних дел, федеральной 
противопожарной службе Государствен-
ной противопожарной службы, учрежде-
ниях и органах уголовно-исполнитель-
ной системы, органах принудительного 
исполнения Российской Федерации, вой-
сках национальной гвардии Российской 
Федерации, и их семьям в Российской 
Федерации» не содержится каких-либо 
упоминаний ни о возможности учета про-
должительности военной службы ино-
странного гражданина, впоследствии 
получившего российское гражданство, 
ни о запрете учета периода военной служ-
бы гражданина Российской Федерации 
до приобретения им российского гра-
жданства.

Таким образом, ни оспариваемая 
норма, ни правовые положения, опре-
деляющие порядок исчисления продол-
жительности военной службы, не дают 
однозначного ответа на вопрос, рас-
пространяется ли данный порядок 
на тех граждан Российской Федерации, 
которые, поступив на военную службу 
как иностранные граждане, приобрели 
впоследствии российское гражданство. 
Это дает основание правоприменитель-
ным органам отказывать таким гражда-
нам Российской Федерации в учете пери-
ода военной службы до приобретения 
ими российского гражданства при реше-
нии вопроса о наличии права на получе-
ние жилищных гарантий.

 6. Порядок учета продолжитель-
ности военной службы военнослужа-
щих ― иностранных граждан, прохо-
дящих военную службу в Вооруженных 
Силах Российской Федерации на терри-
ториях других государств, в том числе 
и для целей, указанных в оспариваемом 
положении пункта 1 статьи 15 Феде-
рального закона «О статусе военнослу-
жащих», может определяться в соответ-
ствии с международными договорами 
Российской Федерации.

Как уже отмечалось, в соответствии 
со статьей 9 Соглашения между Россий-

ской Федерацией и Республикой Арме-
ния о порядке комплектования и про-
хождения военной службы граждана-
ми Республики Армения в Пограничных 
войсках Российской Федерации, находя-
щихся на территории Республики Арме-
ния, военная служба в Пограничных вой-
сках Российской Федерации, находящих-
ся на территории Республики Армения, 
засчитывается гражданам Республики 
Армения как военная служба в Воору-
женных Силах Республики Армения. 
Следовательно, до тех пор пока военно-
служащий сохраняет гражданство Рес-
публики Армения, его военная служба 
засчитывается только в качестве воен-
ной службы в Армении и не может быть 
одновременно учтена как военная служ-
ба в Российской Федерации. Но прави-
ла зачета продолжительности службы 
военнослужащему, который, проходя 
военную службу Российской Федера-
ции, отказался от гражданства Республи-
ки Армения и стал гражданином Россий-
ской Федерации, в данном Соглашении 
не установлены.

 7. Конституционный Суд Российской 
Федерации указывал, что само по себе 
право граждан, уволенных с военной 
службы и не обеспеченных жилыми 
помещениями, на улучшение жилищных 
условий непосредственно из Конститу-
ции Российской Федерации не вытекает, 
однако это не освобождает федераль-
ного законодателя, осуществляющего 
в рамках дискреционных полномочий 
соответствующее правовое регулиро-
вание, от обязанности при определении 
круга лиц, которым данное право предо-
ставляется, соблюдать конституционные 
принципы равенства и справедливости, 
поддержания доверия граждан к зако-
ну и действиям государства. При этом 
он должен исходить из того, что в силу 
статьи 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации различия в услови-
ях реализации отдельными категориями 
граждан того или иного права допусти-
мы, если они объективно оправданны, 
обоснованны и преследуют конститу-
ционно значимые цели, а используемые 
для достижения этих целей правовые 
средства соразмерны им (постановления 
от 24 мая 2001 года № 8-П, от 5 апреля 
2007 года № 5-П и от 3 февраля 2010 года 
№ 3-П).

Из этого следует необходимость 
при осуществлении правового регули-
рования в сфере жилищного обеспече-
ния военнослужащих учитывать цели 
предоставления соответствующей соци-
альной гарантии, особенности право-
вого положения, а также интересы лиц, 
которые поступили на военную служ-
бу Российской Федерации, будучи ино-
странными гражданами, добросовестно 
исполняли обязанности военной служ-
бы в интересах Российской Федерации 
и впоследствии приобрели российское 
гражданство.

Поэтому в силу вытекающего 
из Конституции Российской Федерации 
принципа справедливости определение 
продолжительности военной службы 
для целей реализации гарантий обеспе-
чения социальной защиты военнослу-
жащих, граждан, уволенных с военной 
службы, и членов их семей, в том числе 
в сфере жилищного обеспечения, долж-
но производиться на основе объектив-
ных, заранее установленных критериев 
и с учетом определенного соответствую-
щим образом периода их военной служ-
бы в качестве иностранного гражданина.

Однако абзац двенадцатый пункта 1 
статьи 15 Федерального закона «О ста-
тусе военнослужащих» в системе дей-
ствующего правового регулирования 
допускает возможность использования 
правоприменителем взаимоисключаю-
щих вариантов толкования содержаще-
гося в нем понятия продолжительности 
военной службы применительно к исчис-
лению периода военной службы лица, 
которое начинало службу, будучи ино-
странным гражданином, а закончило ее, 
имея гражданство Российской Федера-
ции. Продолжительность службы может 
исчисляться либо с момента заключения 
контракта о прохождении военной служ-
бы, либо с момента приобретения рос-
сийского гражданства.

Прохождение иностранными гра-
жданами военной службы (как, напри-
мер, прохождение гражданами Респуб-
лики Армения военной службы в погра-
ничных органах Российской Федера-
ции в соответствии с Соглашением 
от 15 марта 1994 года), преследуя и пуб-
лично значимую цель обеспечения обо-
роны и безопасности конкретного ино-
странного государства, во всяком случае 
служит обеспечению интересов Россий-
ской Федерации. Следовательно, такая 
военная служба иностранного гражда-
нина по существу является если не рав-
нозначной тем периодам военной служ-
бы, которые засчитываются в выслу-
гу лет, то по крайней мере подлежащей 
учету (полностью или частично) в поряд-
ке, устанавливаемом законодательством 
Российской Федерации, в том числе 
и для обеспечения жилыми помещени-
ями, в случае приобретения военнослу-
жащим в период прохождения военной 
службы гражданства Российской Феде-
рации.

Поскольку военная служба ино-
странных граждан в Вооруженных Силах 
Российской Федерации осуществляет-
ся с целью обеспечить защиту террито-
риальной целостности, безопасности 
и политических интересов российского 
государства, т.е. для достижения задач, 
поставленных перед российской армией, 
а также исходя из сложившихся межго-
сударственных отношений с дружествен-
ными странами федеральный законода-
тель обязан учитывать при определении 
продолжительности соответствующей 
военной службы, в том числе для приоб-
ретения права на получение социальных 
гарантий в жилищной сфере, не только 
период, в течение которого проходящее 
такую службу лицо имело гражданство 
Российской Федерации, но и период, 
когда это лицо до приобретения россий-
ского гражданства имело гражданство 
иного государства.

Исчисление продолжительности 
военной службы в пограничных орга-
нах Российской Федерации для такой 
категории граждан только с момен-
та приобретения ими российского гра-
жданства свидетельствовало бы о нару-
шении вытекающего из Конституции 
Российской Федерации принципа спра-
ведливости, поскольку фактически при-
водило бы к лишению указанной кате-
гории военнослужащих права на улуч-
шение жилищных условий, несмотря 
на то что они, соблюдая свой контракт 
о прохождении военной службы наря-
ду с другими военнослужащими ― гра-
жданами Российской Федерации, пере-
носили те же тяготы и лишения военной 
службы, предусматривающей выполне-
ние задач, которые сопряжены с опасно-
стью для жизни и здоровья, и исполня-
ли аналогичные обязанности в интересах 
российского государства. При этом зада-
чей федерального законодателя являет-
ся необходимость поиска оптимального 
баланса частных интересов этой кате-
гории военнослужащих и публичных 
интересов.

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации неоднократно отме-
чал, что без соблюдения общеправово-
го критерия ясности и недвусмыслен-

ности правовой нормы ― вытекающего 
из закрепленных в статьях 1 (часть 1), 4 
(часть 2) и 19 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации принципов пра-
вового государства, верховенства зако-
на и юридического равенства ― невоз-
можно ее единообразное понимание 
и применение. Неоднозначность, нечет-
кость и противоречивость правового 
регулирования препятствуют адекват-
ному уяснению его содержания и ослаб-
ляют гарантии защиты конституционных 
прав и свобод. Самого по себе наруше-
ния требований определенности может 
быть вполне достаточно для призна-
ния нормы противоречащей Консти-
туции Российской Федерации (поста-
новления от 20 декабря 2011 года 
№ 29-П, от 2 июня 2015 года № 12-П, 
от 19 июля 2017 года № 22-П, от 23 дека-
бря 2021 года № 54-П и др.).

Неопределенность оспариваемой 
нормы не позволяет рассматривае-
мой категории граждан рассчитывать 
на признание добросовестной служ-
бы в интересах российского государ-
ства, в том числе в форме предостав-
ления некоторых социальных гарантий 
для военнослужащих ― граждан Рос-
сийской Федерации, и в разумных пре-
делах предвидеть последствия своего 
поведения при поступлении на военную 
службу Российской Федерации в каче-
стве граждан другого государства. Это 
усугубляется и тем, что в законодатель-
стве о военной службе и статусе военно-
служащего отсутствует ясное и недву-
смысленное решение вопроса о воз-
можности применения данной нормы 
в случае, когда служба в соответствии 
с международными договорами осу-
ществляется иностранными граждана-
ми не в Вооруженных Силах Российской 
Федерации, а в пограничных органах, 
где федеральным законом такая служба 
для этой категории лиц непосредственно 
не предусматривается, а соответствен-
но, не решен вопрос и об учете периода 
ее прохождения при определении про-
должительности военной службы, в том 
числе для приобретения права на соци-
альную гарантию в виде предоставле-
ния жилого помещения (субсидии на его 
приобретение).

Таким образом, абзац двенадцатый 
пункта 1 статьи 15 Федерального зако-
на «О статусе военнослужащих» в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания в силу своей неопределенности, 
порождающей возможность различного 
истолкования, не обеспечивает на основе 
принципов равенства и справедливости 
однозначного решения вопроса о поряд-
ке и условиях предоставления преду-
смотренных им гарантий в жилищной 
сфере гражданину Российской Феде-
рации, проходившему военную служ-
бу по контракту, являвшемуся в опре-
деленный период этой службы гражда-
нином другого государства и без учета 
этого периода не имеющему необходи-
мой продолжительности военной служ-
бы для предоставления данных гарантий.

Федеральному законодателю над-
лежит, руководствуясь требованиями 
Конституции Российской Федерации 
и основанными на них правовыми пози-
циями Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, выраженными в насто-
ящем Постановлении, внести в действу-
ющее правовое регулирование необхо-
димые изменения с целью определения 
правил и способов учета продолжитель-
ности военной службы лиц из числа ино-
странных граждан, получивших гра-
жданство Российской Федерации в пери-
од прохождения военной службы.

При этом федеральному законодате-
лю при решении вопроса об обеспечении 
жилищных прав граждан Российской 
Федерации, получивших гражданство 
в период военной службы, необходи-
мо исключить возможность двойного 
предоставления жилищной субсидии 
или жилого помещения: как в соответ-
ствии с законодательством государства, 
на территории которого они служили 
(гражданами которого являются), так 
и по законодательству Российской Феде-
рации.

Сказанное не может рассматри-
ваться как исключающее возможность 
восполнения пробела в действующем 
правовом регулировании, касающего-
ся вопросов исчисления продолжитель-
ности военной службы и жилищных 
гарантий для указанной категории воен-
нослужащих, Президентом Российской 
Федерации и Правительством Россий-
ской Федерации в рамках их компетен-
ции, определенной статьями 90 и 115 
(часть 1) Конституции Российской Феде-
рации.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 100 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать абзац двенадцатый 

пункта 1 статьи 15 Федерального зако-
на «О статусе военнослужащих» не соот-
ветствующим Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 7, 19 (часть 1), 
40 (часть 3) и 55 (часть 3), в той мере, 
в какой он в системе действующего 
правового регулирования в силу своей 
неопределенности, порождающей воз-
можность различного истолкования, 
не обеспечивает на основе принципов 
равенства и справедливости однозначно-
го решения вопроса о порядке и услови-
ях предоставления предусмотренных им 
гарантий в жилищной сфере гражданину 
Российской Федерации, проходившему 
военную службу по контракту, являвше-
муся в определенный период этой служ-
бы гражданином другого государства 
и без учета этого периода не имеющему 
необходимой продолжительности воен-
ной службы для предоставления данных 
гарантий.

 2. Федеральному законодателю над-
лежит, руководствуясь требованиями 
Конституции Российской Федерации 
и основанными на них правовыми пози-
циями Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, выраженными в насто-
ящем Постановлении, внести необходи-
мые изменения в действующее правовое 
регулирование.

 3. Правоприменительные решения 
по делу гражданина Степаняна Артура 
Арюциковича, вынесенные на основа-
нии абзаца двенадцатого пункта 1 ста-
тьи 15 Федерального закона «О статусе 
военнослужащих», подлежат пересмот-
ру в установленном порядке после вне-
сения в действующее правовое регу-
лирование необходимых изменений 
во исполнение настоящего Постанов-
ления с применением в его деле нового 
правового регулирования.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опуб-
ликования, действует непосредствен-
но и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-порта-
ле правовой информации» (www.pravo.
gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 44-П

СУД СК закончил дело 
о торговле контрафактным 
алкоголем

Ядовитая
рюмка

Наталья Козлова

Следственный комитет объявил, что закончил сразу 
три уголовных дела, которые касались налаженного 
канала поставки в торговлю отравы под видом алко-
голя. Следователи и сотрудники полиции заявили, что 
смогли поймать всю цепочку участников — поставщи-
ков, посредников и продавцов. Всего — 11 человек, при-
частных к гибели людей.

Фигурантами этих дел, фактически об одном пре-
ступлении, стали граждане, которые привозили и тор-
говали отравой сразу в нескольких регионах России. 
Дело вел СК по Свердловской области против 9 муж-
чин и 2 женщин. Самому старшему — 67 лет, самому 
молодому — 36.

Уголовные статьи у всех одинаковые — покупка, 
продажа, хранение и перевозка алкоголя без марки-
ровки — поддельного и очень опасного для граждан. 
И все это — в крупном размере. По предъявленным 
этим гражданам 
уголовным ста-
тьям можно полу-
чить максимальный 
срок — до 10 лет ли-
шения свободы.

Как объясни-
ли в ведомстве, 
с февраля 2019 по 
декабрь 2021 годов 
эти 11 человек ока-
зались причастны 
к поставкам в Хан-
ты-Мансийский ав-
тономный округ 
и Свердловскую область опасного зелья под видом из-
вестных марок алкоголя, на котором даже акцизные 
марки были. Правда, поддельные.

У каждого из фигурантов расследования была своя 
«зона ответственности». Кто-то из этих граждан был 
непосредственно поставщиком продукции, кто-то тру-
дился посредником, ну а кто-то таким контрафактом 
торговал. В СК подчеркнули, что фигуранты дел вели 
свой бизнес «на системной основе».

С сентября по декабрь 2021 года в нелегальный обо-
рот ими была запущена партия спиртного, содержа-
щего в своем составе метанол в концентрации, пре-
вышающей норму, то есть являвшегося опасным для 
жизни и здоровья человека, подчеркнули в СК. Имен-
но продажа этой партии контрафакта имела для поку-
пателей роковые последствия. Следствие утверждает, 
что всего пострадали 14 человек. Девять из них погиб-
ли. Это были жители двух районов Свердловской обла-
сти и одного из поселков ХМАО — Югры.

В ведомстве говорят, что по этому делу пришлось 
провести огромную работу — десятки осмотров мест 
происшествия, выемки документов. Одних только сви-
детелей было допрошено 90 человек. А еще были на-
значены и проведены десятки судебно-медицинских 
экспертиз пострадавших и умерших граждан, крими-
налистические экспертизы «спиртосодержащей жид-
кости», технико-криминалистическая экспертиза 
этикеток, технико-криминалистическая экспертиза 
акцизных марок и федеральных специальных марок. 
Всего этого в деле — 30 томов.

На сегодняшний день уголовное дело против 9 из 
11 граждан после вручения им копий уже утвержден-
ного прокурором обвинительного заключения будет 
направлено в суд. Дела против еще двух человек — муж-
чины и женщины — уже отправлены в суд.

Эти двое граждан еще на стадии следствия призна-
ли полностью свою вину и заключили досудебное со-
глашение о сотрудничестве. По закону такое соглаше-
ние — основание для смягчения наказания.  

У каждого
в группе была своя 
«специализация» — 
поставщики, 
посредники,
продавцы

— Читайте также: ЦБ назвал два сценария,
по которым действуют банковские мошенники
rg.ru/art/2413478
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 15.332 Кодекса 
Российской Федерации об административных правонарушениях 

в связи с жалобами гражданки И.И. Пантелеевой
город Санкт-Петербург  20 октября 2022 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчи-
ковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности статьи 15.332 КоАП Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы гражданки И.И.Пантелее-
вой. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявительницей законопо-
ложение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.Д.Князева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1.  В двух жалобах гражданка 

И.И.Пантелеева оспаривает конститу-
ционность статьи 15.332 «Нарушение 
установленных законодательством Рос-
сийской Федерации об индивидуальном 
(персонифицированном) учете в систе-
ме обязательного пенсионного стра-
хования порядка и сроков представле-
ния сведений (документов) в органы 
Пенсионного фонда Российской Феде-
рации» КоАП Российской Федерации 
в редакции, действовавшей до вступ-
ления в силу Федерального закона 
от 1 апреля 2020 года № 90-ФЗ «О вне-
сении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных пра-
вонарушениях». В действующей редак-
ции данной статьи оспариваемое зако-
ноположение воспроизведено в ее 
части 1.

 1.1. Как следует из материалов 
одной из жалоб, 13 февраля 2019 года, 
т.е. в нормативно установленный срок, 
ОАО «Соликамский магниевый завод» 
(далее также ― страхователь) предста-
вил в Управление Пенсионного фонда 
Российской Федерации в городе Соли-
камске Пермского края (далее также ― 
уполномоченный орган) ежемесячную 
отчетность по форме СЗВ-М за январь 
2019 года с типом «исходная», не вклю-
чив, однако, в эту отчетность сведения 
о шести застрахованных лицах ― чле-
нах совета директоров страхователя. 
Самостоятельно исправляя допущенную 
ошибку, 13 марта 2019 года, т.е. за пре-
делами срока, установленного законом 
для подачи таких сведений, страхова-
тель представил в уполномоченный 
орган сведения за январь 2019 года 
о шести застрахованных лицах по форме 
СЗВ-М с типом «дополняющая». Это 
послужило основанием для составления 
акта от 19 марта 2019 года о выявлении 
правонарушения в сфере законодатель-
ства об индивидуальном (персонифици-
рованном) учете и для вынесения реше-
ния от 18 апреля 2019 года о привле-
чении страхователя к ответственности 
по части третьей статьи 17 Федерально-
го закона от 1 апреля 1996 года № 27-ФЗ 
«Об индивидуальном (персонифициро-
ванном) учете в системе обязательного 
пенсионного страхования» с назначени-
ем финансовой санкции в размере 3000 
рублей, поскольку, по мнению упол-
номоченного органа, страхователем 
нарушен срок представления сведений 
за январь 2019 года в отношении шести 
застрахованных лиц.

Решением Арбитражного суда 
Пермского края от 17 декабря 2019 года, 
оставленным без изменения судом 
апелляционной инстанции, отказано 
в удовлетворении требования уполно-
моченного органа о взыскании со стра-
хователя наложенной на него санкции. 
В обоснование данного решения поло-
жен вывод, согласно которому сведе-
ния по форме СЗВ-М с типом «исход-
ная» за январь 2019 года представлены 
страхователем с соблюдением норма-
тивно установленного срока, а после-
дующее самостоятельное исправление 
представленных сведений в надлежа-
щем порядке само по себе не свидетель-
ствует о наличии состава правонаруше-
ния, включая признаки противоправно-
сти и виновности.

Применительно к тем же обстоя-
тельствам 30 июля 2019 года в отно-
шении старшего инспектора по кадрам 
ОАО «Соликамский магниевый завод» 
И.И.Пантелеевой, которая в качестве 
должностного лица страхователя обя-
зана представлять в уполномоченный 
орган сведения, необходимые для инди-
видуального (персонифицированного) 
учета, составлен протокол об админи-
стративном правонарушении, предусмот-
ренном статьей 15.332 КоАП Российской 
Федерации. По результатам рассмотре-
ния материалов дела, в том числе состав-
ленного в отношении страхователя акта 
от 19 марта 2019 года о выявлении пра-
вонарушения в сфере законодательства 
об индивидуальном (персонифициро-
ванном) учете и должностной инструк-
ции инспектора по кадрам отдела кад-
ров страхователя, мировой судья судеб-
ного участка № 5 Соликамского судеб-
ного района Пермского края заклю-
чил, что И.И.Пантелеева не представи-
ла в надлежащий срок сведения, преду-
смотренные пунктом 22 статьи 11 Феде-
рального закона «Об индивидуальном 
(персонифицированном) учете в систе-
ме обязательного пенсионного стра-
хования», а самостоятельное уточне-
ние представленных ранее сведений, 
как и то, что страхователь (организация) 
не привлечен к финансовой ответствен-
ности ввиду устранения их неполно-
ты, не дают оснований к освобождению 
его должностного лица от ответствен-
ности, предусмотренной статьей 15.332 

КоАП Российской Федерации. Как след-
ствие, постановлением мирового судьи 
от 27 января 2020 года она призна-
на виновной в административном пра-
вонарушении с наложением штра-
фа в размере 300 рублей, с чем 6 марта 
2020 года согласился судья Соликам-
ского городского суда Пермского края, 
а 25 сентября 2020 года ― заместитель 
председателя Седьмого кассационно-
го суда общей юрисдикции. Постанов-
лением судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 19 апреля 2021 года 
указанные судебные акты оставлены 
без изменения, а жалоба И.И.Пантелее-
вой ― без удовлетворения.

 1.2. Из другой жалобы заявительни-
цы следует, что 25 февраля 2020 года, 
т.е. в установленный законом срок, стра-
хователь представил в уполномоченный 
орган ежегодную отчетность по форме 
СЗВ-Стаж за 2019 год с типом «исход-

ная», не указав в ней сведения о пяти 
застрахованных лицах. По собственной 
инициативе исправляя обнаруженную 
в отчетности ошибку, 20 марта 2020 года, 
т.е. за пределами срока для подачи 
таких сведений, страхователь предста-
вил в уполномоченный орган сведения 
в отношении пяти застрахованных лиц 
по форме СЗВ-Стаж с типом «дополня-
ющая». Это стало причиной для состав-
ления 15 апреля 2020 года акта о выяв-
лении правонарушения в сфере законо-
дательства об индивидуальном (персо-
нифицированном) учете и для вынесе-
ния 28 мая 2020 года решения, которым 
страхователь привлечен к ответствен-
ности по части третьей статьи 17 Феде-
рального закона «Об индивидуальном 
(персонифицированном) учете в систе-
ме обязательного пенсионного страхо-
вания» с назначением финансовой санк-
ции в размере 2500 рублей.

Решением от 16 октября 2020 года, 
оставленным без изменения судом апел-
ляционной инстанции, Арбитражный суд 
Пермского края отказал в удовлетворе-
нии требования Управления Пенсионно-
го фонда Российской Федерации в горо-
де Соликамске Пермского края о взыс-
кании с ОАО «Соликамский магниевый 
завод» указанной санкции, отметив, 
что сведения по соответствующим фор-
мам с типом «исходная» представле-
ны с соблюдением срока, а представив 
«дополняющие» формы, страхователь 
самостоятельно устранил допущенные 
им неточности (неполноту).

Вместе с тем 18 июня 2020 года 
в отношении И.И.Пантелеевой в связи 
с несвоевременным представлением све-
дений по форме СЗВ-Стаж за 2019 год 
составлен протокол об административ-
ном правонарушении, предусмотрен-
ном статьей 15.332 КоАП Российской 
Федерации. По результатам рассмот-
рения протокола мировой судья судеб-
ного участка № 5 Соликамского судеб-
ного района Пермского края, дав, 
помимо прочего, оценку оформлен-
ному в связи с нарушением страхова-
теля акту от 15 апреля 2020 года, посчи-
тал установленным, что И.И.Пантелеева 
не представила в надлежащий срок све-
дения по форме СЗВ-Стаж за 2019 год 
в отношении пяти застрахованных лиц, 
и заключил, что самостоятельное устра-
нение страхователем неполноты ранее 
представленных сведений не исключает 
ее административную ответственность. С 
учетом этого постановлением от 17 июля 
2020 года мировой судья признал ее 
виновной в содеянном и, попутно расце-
нив повторность совершения однородно-
го административного правонарушения 
в качестве отягчающего обстоятельства, 
наложил штраф в размере 450 рублей, 
с чем 23 сентября 2020 года согласил-
ся судья Соликамского городского суда 
Пермского края, а 18 января 2021 года  ― 
судья Седьмого кассационного суда 
общей юрисдикции. Постановлением 
от 27 мая 2021 года судья Верховного 
Суда Российской Федерации оставил 
состоявшиеся судебные акты без изме-
нения, а жалобу И.И.Пантелеевой ― 
без удовлетворения.

 1.3.  По мнению заявительни-
цы, оспариваемое законоположение 
не соответствует статьям 19 (части 1 и 2), 
46, 49, 50 (часть 2) и 55 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации, посколь-
ку позволяет привлекать должностное 
лицо к административной ответствен-
ности при отсутствии допустимых дока-
зательств и достаточных данных, указы-
вающих на событие административного 
правонарушения, при недоказанности 
вины и противоправности в действиях 
должностного лица, а также при наличии 
вступившего в законную силу решения 
арбитражного суда, в котором действия 
организации, обусловленные действия-
ми ее должностного лица, не получили 
квалификацию в качестве правонаруше-
ния в сфере законодательства об инди-
видуальном (персонифицированном) 
учете в системе обязательного пен-
сионного страхования.

В жалобах И.И.Пантелеевой консти-
туционность статьи 15.332 КоАП Рос-
сийской Федерации оспаривается 
в редакции, примененной к ней суда-
ми, без учета того, что Федеральным 
законом от 1 апреля 2020 года № 90-ФЗ 
в данную статью внесены изменения 
и в действующей редакции она состоит 
из двух частей. Принимая во внимание, 
что внесенные изменения не затрагива-
ют содержания примененного к заяви-
тельнице регулирования, в настоящее 
время охватываемого частью 1 той же 
статьи, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации полагает целесооб-
разным осуществить проверку нормы, 
чья конституционность подвергну-
та сомнению, как в оспариваемой, так 
и в действующей редакции.

Таким образом, с учетом требова-
ний статей 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» статья 15.332 КоАП Российской 
Федерации в оспариваемой редакции, 
а равно ее часть 1 в действующей редак-
ции являются предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу в той 
мере, в какой в системе действующего 
правового регулирования они допус-
кают привлечение должностного лица 
организации-страхователя к админи-
стративной ответственности за непред-
ставление в установленный законо-
дательством Российской Федерации 
об индивидуальном (персонифициро-
ванном) учете в системе обязательного 
пенсионного страхования срок в орга-
ны Пенсионного фонда Российской 
Федерации оформленных в установ-
ленном порядке сведений (докумен-
тов), необходимых для ведения тако-
го учета, а равно за представление ука-
занных сведений в неполном объеме 
или в искаженном виде, если вступив-
шим в законную силу судебным актом 
суд отказал органу Пенсионного фонда 
Российской Федерации во взыска-
нии финансовой санкции с организа-
ции-страхователя, действия (бездей-
ствие) которой не получили квалифика-
цию в качестве правонарушения в соот-
ветствии с законодательством о таком 
учете либо наличие оснований для при-
влечения которой к ответственности 
за ее действия (бездействие), обуслов-
ленные действиями (бездействием) ее 
должностного лица, опровергнуто.

 2. В России как демократическом 
правовом социальном государстве каж-
дому гарантируется социальное обес-
печение по возрасту, в случае болез-
ни, инвалидности, потери кормильца, 
для воспитания детей и в иных случа-
ях, предусмотренных законом, форми-
руется система пенсионного обеспече-
ния на основе принципов всеобщности, 
справедливости и солидарности поко-
лений и поддерживается ее эффек-
тивное функционирование (статьи 1 
и 7; статья 39, часть 1; статья 75, часть 6, 
Конституции Российской Федерации).

Обеспечение надлежащего исполне-
ния вытекающей из социальной приро-
ды государства обязанности по уплате 
страховых взносов в рамках пенсионно-
го страхования предполагает, что феде-
ральным законом должны быть уста-
новлены необходимые формы отчетно-
сти и контроля за поведением субъек-
тов этой обязанности, адекватные воз-
никающим правоотношениям, а также 
меры государственного принуждения, 
которые, в свою очередь, могут быть 
как восстановительными, так и штраф-
ными. Правовые инструменты, направ-
ленные на поддержание правовой дис-
циплины в сфере обязательного соци-
ального страхования, могут носить 
комплексный, межотраслевой характер, 
но должны согласовываться с целями, 
ради которых они применяются, и быть 
пропорциональными, не порождать 
избыточных, чрезмерных ограничений 
прав и свобод (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 4 февраля 2019 года № 8-П).

В целях защиты прав и свобод, обес-
печения законности и безопасности, 
а также в иных конституционно значи-
мых целях государство вправе, в том 
числе в рамках законодательной дис-
креции, использовать доступные сред-
ства принуждения, включая установле-
ние того или иного вида юридической, 
в частности административной, ответ-
ственности, руководствуясь общими ее 
принципами, которые имеют универ-
сальный масштаб и относятся к основам 
конституционного правопорядка. Одним 
из таких принципов является требование 
недопустимости повторного осужде-
ния за одно и то же преступление (non 
bis in idem), которое получило закреп-
ление в статье 50 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации. Оно, соглас-
но правовой позиции Конституционно-
го Суда Российской Федерации, имеет 
общее значение и ― в виде норматив-
ной конкретизации общепризнанного 
принципа справедливости, направлен-
ной на поддержание правовой опре-
деленности и стабильности, ― рас-
пространяется и на законодательство 
об административных правонарушени-
ях (постановления от 17 июля 2002 года 
№ 13-П, от 14 февраля 2013 года № 4-П, 
от 21 марта 2013 года № 6-П, от 14 июня 
2018 года № 23-П и др.).

 3. Принятый в целях обеспечить 
организацию и ведение учета сведений 
о каждом застрахованном лице, Феде-
ральный закон «Об индивидуальном 
(персонифицированном) учете в систе-
ме обязательного пенсионного стра-
хования» закрепляет правовую осно-
ву и принципы организации индиви-
дуального (персонифицированного) 
учета сведений о гражданах, с тем чтобы 
гарантировать реализацию их прав 
в системе обязательного пенсионного 
страхования (преамбула).

Согласно подпункту 1 пункта 1 ста-
тьи 6 Федерального закона от 15 дека-
бря 2001 года № 167-ФЗ «Об обязатель-
ном пенсионном страховании в Рос-
сийской Федерации» к страхователям 
по обязательному пенсионному страхо-
ванию относятся, наряду с иными субъ-
ектами, организации, производящие 
выплаты физическим лицам. При этом 
в силу пункта 1 статьи 11 Федерально-
го закона «Об индивидуальном (персо-
нифицированном) учете в системе обя-
зательного пенсионного страхования» 
все страхователи обязаны представ-
лять предусмотренные ее пунктами 2 ― 
22 и 24 сведения для индивидуального 
(персонифицированного) учета в орга-
ны Пенсионного фонда Российской 
Федерации, а сведения, предусмот-
ренные ее пунктом 23, ― в налоговые 
органы. В частности, пунктом 2 той же 
статьи предусмотрен перечень сведе-
ний, которые страхователь, по общему 
правилу, ежегодно не позднее 1 марта 
года, следующего за отчетным годом, 
представляет о каждом работающем 
у него застрахованном лице (вклю-
чая лиц, заключивших договоры гра-
жданско-правового характера, на воз-
награждения по которым в соответствии 
с законодательством о налогах и сборах 
начисляются страховые взносы). В силу 
же ее пункта 22 страхователь ежемесяч-
но не позднее 15-го числа месяца, следу-
ющего за отчетным периодом ― меся-
цем, представляет сведения о страхо-
вом номере индивидуального лицево-
го счета, о фамилии, имени и отчестве, 
идентификационном номере налогопла-
тельщика в отношении каждого работа-
ющего у него застрахованного лица.

Статья 17 Федерального закона «Об 
индивидуальном (персонифицирован-
ном) учете в системе обязательного 
пенсионного страхования» предусмат-
ривает негативные последствия неис-
полнения страхователем возложенной 
на него обязанности, что согласуется 
с конституционными принципами и тре-
бованиями публичной ответственности 
(определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 18 октября 
2012 года № 1862-О, от 17 июля 2018 года 
№ 1712-О и др.). Эта статья предписыва-
ет, что за непредставление страхова-
телем в установленный срок либо пред-
ставление неполных или недостовер-
ных сведений ответственность наступа-
ет в виде финансовой санкции в размере 
500 рублей в отношении каждого застра-
хованного лица (часть третья). Долж-
ностное лицо территориального органа 
Пенсионного фонда Российской Феде-
рации, установившее правонарушение, 
составляет и подписывает акт, вручае-
мый в дальнейшем лицу, совершившему 
правонарушение (части шестая и седь-
мая). Акт, а также документы и матери-
алы, представленные лицом, совершив-
шим правонарушение, рассматриваются 
руководителем (его заместителем) тако-
го органа с вынесением решения о при-
влечении к ответственности за правона-
рушение либо об отказе в привлечении 
к ней (части девятая и одиннадцатая). 
Решение вступает в силу по истечении 
10 дней со дня вручения его лицу, в отно-
шении которого оно вынесено, или упол-
номоченному представителю этого лица 
(часть тринадцатая). В течение 10 дней со 
дня вступления в силу решения о привле-
чении к ответственности за правонару-
шение страхователю, в отношении кото-
рого вынесено решение, направляется 
требование об уплате финансовых санк-
ций, подлежащее исполнению, по обще-
му правилу, в течение 10 календарных 
дней со дня его получения (части пятна-
дцатая и шестнадцатая). Если же финан-
совые санкции не уплачены страхова-
телем по указанному требованию, взыс-
кание соответствующих сумм произво-
дится территориальными органами Пен-
сионного фонда Российской Федерации 
в судебном порядке (часть семнадцатая).

 4. Устанавливая административную 
ответственность, государство должно 
исходить из того, что в силу статьи 54 
(часть 2) Конституции Российской Феде-
рации юридическая ответственность 
может наступать только за те деяния, 

которые закон, действующий во время 
их совершения, признает правонаруше-
ниями. Ввиду такого конституционно-
го предписания состав правонарушения 
образует необходимое основание всех 
видов юридической ответственности, 
а признаки конкретных составов, преж-
де всего в публично -правовой сфере, 
должны сообразовываться с принципа-
ми правового государства, включая тре-
бование справедливости, в его взаимо-
отношениях с физическими и юриди-
ческими лицами как субъектами ответ-
ственности. При конструировании соста-
ва административного правонарушения 
и введении мер ответственности за его 
совершение обязательно соблюдение 
требований ясности и недвусмыслен-
ности правовых норм, их согласован-
ности в системе правового регулиро-
вания, а это значит, что любое адми-
нистративное правонарушение и санк-
ции за его совершение должны быть 
четко изложены в законе ― так, чтобы 
исходя из текста нормы каждый точно 
знал, какое именно деяние находится 
под запретом и влечет применение госу-
дарственного принуждения, а также мог 
предвидеть административно-право-
вые последствия своих действий (без-
действия). Закон, устанавливающий 
административную ответственность, 
не может толковаться расширительно, 
т.е. как распространяющийся на деяния, 
прямо им не запрещенные, посколь-
ку такое толкование несовместимо 
с юридическим равенством и с прин-
ципом соразмерности вводимых зако-
ном ограничений конституционно одо-
бряемым целям (статья 19, часть 1; ста-
тья 55, часть 3, Конституции Россий-
ской Федерации) и тем самым ведет 
к нарушению прав и свобод (постанов-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 13 июля 2010 года 
№ 15-П, от 10 февраля 2017 года № 2-П, 
от 18 января 2019 года № 5-П, от 17 мая 
2022 года№ 19-П и др.).

В развитие конституционных поло-
жений Кодекс Российской Федера-
ции об административных правона-
рушениях закрепляет общие условия 
и основания административной ответ-
ственности, действующие для всех ее 
субъектов и всех составов админи-
стративных правонарушений, и преду-
сматривает, что лицо подлежит тако-
вой только за те административные 
правонарушения, в отношении кото-
рых установлена его вина, а неустра-
нимые сомнения в виновности лица, 
привлекаемого к административной 
ответственности, толкуются в его поль-
зу (части 1 и 4 статьи 1.5). Такое лицо 
не может быть подвергнуто админи-
стративному наказанию и мерам обес-
печения производства по делу об адми-
нистративном правонарушении иначе 
как на основаниях и в порядке, уста-
новленных законом (часть 1 статьи 1.6). 
Административным правонарушени-
ем признается противоправное, винов-
ное действие (бездействие) физическо-
го или юридического лица, за которое 
этим Кодексом или законами субъек-
тов Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях установ-
лена административная ответствен-
ность (часть 1 статьи 2.1). Это означает, 
в частности, что действия (бездействие) 
не могут быть основанием администра-
тивной ответственности, даже если в них 
есть признаки противоправности, пока 
и если деяние не описано как состав 
административного правонарушения, 
т.е. не запрещено в надлежащем законе.

Согласно части 1 статьи 15.332 КоАП 
Российской Федерации непредставле-
ние в установленный законодательством 
Российской Федерации об индивиду-
альном (персонифицированном) учете 
в системе обязательного пенсионного 
страхования срок либо отказ от пред-
ставления в органы Пенсионного фонда 
Российской Федерации оформлен-
ных в установленном порядке сведений 
(документов), необходимых для ведения 
такого учета, а равно представление этих 
сведений в неполном объеме или в иска-
женном виде, за исключением случаев, 
предусмотренных частью 2 той же ста-
тьи, влечет наложение административ-
ного штрафа на должностных лиц в раз-
мере от 300 до 500 рублей.

По смыслу неоднократно выра-
женной Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации правовой пози-
ции закрепление мер ответственности 
за нарушение требований законода-
тельства в сфере организации инди-
видуального (персонифицированно-
го) учета как для страхователей, так 
и для должностных лиц, непосредствен-
но обязанных вести такой учет в орга-
низации и надлежащим образом пред-
ставлять информацию органам Пен-
сионного фонда Российской Федера-
ции, само по себе не может расцени-
ваться как отступление от вытекающих 
из Конституции Российской Федера-
ции принципов справедливости, равен-
ства, стабильности юридического ста-
туса субъектов социально-страховых 
отношений, на основе которых реа-
лизуется право на социальное обес-
печение и осуществляется социаль-
ное обеспечение в целом (Постанов-
ление от 4 февраля 2019 года № 8-П; 
определения от 29 января 2019 года 
№ 253-О, от 23 апреля 2020 года № 824-О 
и от 28 мая 2020 года № 1119-О).

 4.1. В трактовке правила non bis in 
idem Конституционный Суд Российской 
Федерации исходит из того, что оно кон-
кретизирует общий принцип справедли-
вости, который относится и к различ-
ным видам публично- правовой ответ-
ственности, включая налоговую и адми-
нистративную, когда ее наступление 
с объективной стороны обусловле-
но одним и тем же деянием с теми же 
обстоятельствами его совершения. Это 
исключает привлечение одного и того 
же лица к публично-правовой ответ-
ственности дважды за то же деяние, 
в том числе в случаях, когда квалифи-
кация действий (бездействия) как про-
тивоправных однажды уже опроверг-
нута в качестве основания ответствен-
ности решением, принятым в надле-
жащей юрисдикционной процедуре. 
Здесь имеет значение родовая общность 
разных видов публично-правовой 
ответственности, которая, как полага-
ет Конституционный Суд Российской 
Федерации, носит в большей мере кара-
тельный, нежели восстановительный, 
характер и установлена за совершение 
деяний, представляющих обществен-
ную опасность, притом что ее отдельные 
виды во многом дополняют друг друга, 
будучи связанными схожими задачами, 
едиными принципами и общими целя-
ми защиты прав и свобод, обеспече-
ния законности и правопорядка (поста-
новления от 14 июля 2015 года № 20-П, 
от 4 февраля 2019 года № 8-П и др.). 
Исходя из этого одни и те же фактиче-
ские обстоятельства, касающиеся пред-
ставления сведений в уполномоченный 
орган, не должны, по общему правилу, 

без достаточных на то оснований приво-
дить к наступлению разных последствий 
применительно к публично-правовой 
ответственности организации, связан-
ной соответствующими обязанностя-
ми, и к аналогичной ответственности ее 
должностного лица, которое эти обязан-
ности должно исполнять.

Согласно правовой позиции Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации, изложенной в Постановлении 
от 12 мая 2021 года № 17-П, оформляя 
протокол об административном пра-
вонарушении в порядке привлечения 
к ответственности должностного лица 
организации, когда ее деяние, совершен-
ное именно действиями (бездействием) 
этого должностного лица, не является 
основанием юридической ответственно-
сти, тем более ввиду решения суда, всту-
пившего в законную силу, уполномочен-
ный орган настаивал бы на том своем 
решении и на той квалификации, кото-
рые в материально -правовом их суще-
стве опровергнуты и дисквалифициро-
ваны судом в деле с участием такой орга-
низации, что расходилось бы с конститу-
ционными началами правовой государ-
ственности, разделения властей, обяза-
тельности и неопровержимости актов 
правосудия. Поэтому, если во вступив-
шем в законную силу судебном акте дей-
ствия (бездействие) организации, обу-
словленные действиями (бездействи-
ем) ее должностного лица, не получили 
квалификацию в качестве правонару-
шения, правоприменительные органы 
должны при наличии на то причин спе-
циально обосновать возможность при-
менения нормы об административной 
ответственности ― с учетом указанного 
обстоятельства ― в отношении такого 
должностного лица.

 4.2. Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации ранее отмечал, 
что предмет исследования в каждом 
виде судопроизводства имеет свои осо-
бенности, исходя из которых опреде-
ляется не только компетентный суд, 
но и специфика правил доказывания, 
включая порядок представления, иссле-
дования доказательств и основания 
освобождения от доказывания. Границы 
же законодательного усмотрения в уста-
новлении этих правил достаточно широ-
ки при соблюдении, однако, конституци-
онных принципов правосудия и между-
народных обязательств России, относя-
щихся к судопроизводству всех видов. 
Признание преюдициальности судеб-
ных решений также относится к зако-
нодательной дискреции, которая вме-
сте с тем не исключает иных способов 
и средств в обеспечении непротиворечи-
вости судебных актов, притом что отка-
заться от этой цели государство не впра-
ве и обязано принять меры к ее дости-
жению, создавая надлежащие институ-
ты. Введение же собственно преюдиции 
требует баланса между конституцион-
но защищаемыми ценностями, такими 
как общеобязательность и непротиво-
речивость судебных решений, с одной 
стороны, а с другой ― независимость 
суда при состязательности процесса. В 
то же время преюдициальность судеб-
ного решения имеет пределы, которые 
объективно определяются тем, что уста-
новленные судом в рамках предмета 
его рассмотрения по делу факты могут 
иметь в их правовом существе иное зна-
чение при доказывании обстоятельств 
по другому делу, поскольку в разных 
видах судопроизводства предметы 
доказывания не совпадают, а в рамках 
конкретного вида судопроизводства 
суды ограничены своей компетенци-
ей. Кроме того, и признание, и отрица-
ние преюдициального значения окон-
чательных судебных решений не могут 
быть абсолютными (Постановление 
от 21 декабря 2011 года № 30-П; опреде-
ления от 22 декабря 2015 года № 2902-О, 
от 9 ноября 2017 года № 2514-О и др.).

Сказанное, по сути, означает, что суд 
во всяком случае не может оставить 
без внимания и оценки обстоятельства, 
установленные вступившими в закон-
ную силу судебными актами, посколь-
ку данные обстоятельства имеют зна-
чение и должны быть подтверждены 
в рамках того дела, которое разреша-
ет суд. Это не только относится к фак-
там в виде событий и деяний, объек-
тивных обстоятельств или отношения 
к ним различных субъектов, подлежа-
щим судебному установлению и иссле-
дованию, но и касается правовых квали-
фикаций в итоговых оценках и выводах, 
которыми суды завершают рассмотре-
ние дела и решающим образом конста-
тируют или отрицают правовые состоя-
ния и отношения, признают долженство-
вания и правопритязания существую-
щими, а правонарушения ― совершен-
ными. Не могут быть, следовательно, 
оставлены без внимания и те акты, кото-
рыми арбитражный суд признал испол-
ненной или, напротив, неисполнен-
ной определенную обязанность, если 
за исполнение таковой отвечает долж-
ностное лицо организации, привлекае-
мое к административной ответственно-
сти по поводу ее неисполнения.

Такого рода случаи затрагивают 
и те правовые позиции Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
согласно которым право на судебную 
защиту, гарантированное статьей 46 
(часть 1) Конституции Российской Феде-
рации, может быть существенно ущем-
лено, если суды при рассмотрении 
дела ограничиваются лишь про-
веркой формальных условий примене-
ния нормы и не изучают фактических 
обстоятельств по существу (поста-
новления от 28 октября 1999 года 
№ 14-П, от 14 июля 2003 года № 12-П, 
от 12 июля 2007 года № 10-П, от 27 октя-
бря 2015 года № 28-П и др.).

 4.3. Между тем часть 1 статьи 15.332 

КоАП Российской Федерации преду-
сматривает ответственность должност-
ных лиц за непредставление в надлежа-
щий срок либо отказ от представления 
в органы Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации оформленных в уста-
новленном порядке сведений (доку-
ментов) для ведения индивидуаль-
ного (персонифицированного) учета, 
а также за представление таких све-
дений в неполном объеме или в иска-
женном виде, за исключением случаев, 
предусмотренных частью 2 той же ста-
тьи. При таком изложении состава адми-
нистративного правонарушения адми-
нистративно-деликтный закон в его бук-
вальном смысле не содержит какой-ли-
бо неопределенности, позволяя право-
применителю и обязанным по законо-
дательству об индивидуальном (персо-
нифицированном) учете должностным 
лицам осознавать объем и содержание 
соответствующей обязанности (адми-
нистративного запрета) и предвидеть 
наступление административной ответ-
ственности, в том числе за непредстав-
ление сведений (документов), необхо-
димых для ведения такого учета, либо их 
представление вопреки установленному 
порядку (срокам).

Отказывая в удовлетворении заяв-
ления территориального органа Пен-
сионного фонда Российской Федера-
ции о взыскании финансовой санк-
ции с ОАО «Соликамский магниевый 
завод», Арбитражный суд Пермского 
края исходил в решении от 17 декабря 
2019 года, оставленном без изменения 
апелляционной инстанцией, из того, 
что исправление в установленном поряд-
ке ранее представленных страхователем 
сведений само по себе не может свиде-
тельствовать о наличии состава право-
нарушения и это исключает примене-
ние соответствующей санкции. Выно-
ся решение от 16 октября 2020 года, 
также оставленное в силе вышестоящей 
инстанцией, тот же суд не нашел осно-
ваний для привлечения страхователя 
к ответственности за несвоевременное 
представление сведений по требуемой 
форме. Применительно же к И.И.Пан-
телеевой суды общей юрисдикции, 
напротив, руководствовались тем, 
что самостоятельное устранение стра-
хователем неполноты ранее представ-
ленных сведений и то обстоятельство, 
что страхователь не привлечен к финан-
совой ответственности, не являют-
ся поводом к освобождению его долж-
ностного лица от ответственности адми-
нистративной.

5. Следовательно, всестороннее, 
полное и объективное рассмотрение 
дела об административном правонару-
шении, предусмотренном статьей 15.332 
КоАП Российской Федерации в редак-
ции, оспариваемой заявительницей 
по настоящему делу, как и ее частью 1 
в действующей редакции, в отношении 
ответственных должностных лиц орга-
низаций, имеющих статус страховате-
ля, предполагает надлежащую оценку 
и учет всех обстоятельств конкретно-
го дела, поскольку из них может следо-
вать отсутствие достаточных оснований 
для привлечения такого должностного 
лица к административной ответствен-
ности. Если во вступившем в законную 
силу судебном акте действия (бездей-
ствие) организации-страхователя, обу-
словленные действиями (бездействи-
ем) ее должностного лица, не получили 
квалификацию в качестве правонару-
шения в соответствии с законодатель-
ством об индивидуальном (персони-
фицированном) учете, если опроверг-
нуто наличие оснований для ее привле-
чения к ответственности за ее действия 
(бездействие), правоприменительные 
органы обязаны при наличии на то при-
чин специально обосновать возмож-
ность применения данных норм  ― при-
нимая во внимание указанное обстоя-
тельство  ― в отношении такого долж-
ностного лица. При этом, даже устано-
вив наличие оснований для привлечения 
должностного лица организации-стра-
хователя к административной ответ-
ственности, суды не лишены возмож-
ности ввиду малозначительности совер-
шенного им административного право-
нарушения (статья 2.9 КоАП Российской 
Федерации) освободить его от ответ-
ственности и ограничиться устным заме-
чанием.

Придание данным нормам иного 
смысла означало бы отступление 
от получивших закрепление в статьях 1 
(часть 1), 10, 15 (часть 2), 18, 19 (часть 1), 
46 (часть 1) и 49 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации принципов пра-
вового государства, конституционной 
законности, юридического равенства 
и справедливого правосудия.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать статью 15.332 КоАП Рос-

сийской Федерации в редакции, дей-
ствовавшей до вступления в силу Феде-
рального закона от 1 апреля 2020 года 
№ 90-ФЗ, а также ее часть 1 в дей-
ствующей редакции не противореча-
щими Конституции Российской Феде-
рации, поскольку, закрепляя основа-
ния административной ответственно-
сти за предусмотренные ею деяния 
в виде непредставления в установлен-
ный законодательством Российской 
Федерации об индивидуальном (пер-
сонифицированном) учете в системе 
обязательного пенсионного страхова-
ния срок либо отказ от представления 
в органы Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации оформленных в уста-
новленном порядке сведений (доку-
ментов), необходимых для ведения 
индивидуального (персонифициро-
ванного) учета в системе обязательно-
го пенсионного страхования, а равно 
представление таких сведений в непол-
ном объеме или в искаженном виде, эти 
нормы по своему конституционно-пра-
вовому смыслу предполагают, что если 
во вступившем в законную силу судеб-
ном акте действия (бездействие) орга-
низации-страхователя, обусловленные 
действиями (бездействием) ее долж-
ностного лица, не получили квалифика-
цию в качестве правонарушения в соот-
ветствии с законодательством Россий-
ской Федерации об индивидуальном 
(персонифицированном) учете в систе-
ме обязательного пенсионного стра-
хования, если опровергнуто наличие 
оснований для привлечения такой орга-
низации к ответственности за ее дей-
ствия (бездействие), то правопримени-
тельные органы обязаны при наличии 
на то причин специально обосновать 
возможность применения этих норм  ― 
принимая во внимание указанное 
обстоятельство ― в отношении такого 
должностного лица.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл положений статьи 15.332 КоАП 
Российской Федерации является обще-
обязательным, что исключает любое иное 
их истолкование в правоприменительной 
практике.

 3. Судебные акты по делам гра-
жданки Пантелеевой Ирины Ивановны, 
вынесенные на основании положений 
статьи 15.332 КоАП Российской Феде-
рации в истолковании, расходящемся 
с их конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опуб-
ликования, действует непосредствен-
но и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 45-П

Информационное сообщение
Об исключении ОАО Банк «Аскольд»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций 
у Открытого акционерного общества Банк «Аскольд» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 2480, 
номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 491), 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 
27 октября 2022 г. (протокол № 94) принято 
решение об исключении указанного банка 
из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
письма Банка России от 24 октября 2022 г.  
№ 14-40/7445 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией.

Информационное сообщение
Об исключении ООО «Плато-банк»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций 
у Общества с ограниченной ответственностью 
«Плато-банк» (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
2071, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 
718), и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 27 октября 2022 г. (протокол № 94) 
принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
письма Банка России от 24 октября 2022 г.  
№ 14-40/7410 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией.

Организационный комитет Политической партии традициона-
листов России «За Семью» уведомляет о намерении создать по-
литическую партию с предполагаемым  наименованием «Полити-
ческая партия традиционалистов России «За Семью». Уведомле-
ние зарегистрировано в Министерстве юстиции РФ 03.10.2022 за  
№10-113839/22. Председателем Организационного комитета поли-
тической партии, уполномоченным представлять интересы оргкоми-
тета, избран Кормухин Андрей  Борисович. 

Контакты Оргкомитета: 8-926-866-03-65, alex_d_kulikov@mail.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НЕДВИЖИМОСТЬ В Москве 
сокращается очередь 
на улучшение жилищных 
условий

Вокруг 
«квадратов»

Ирина Огилько

За 10 лет втрое сократилась очередь столичных семей 
на улучшение жилищных условий. Если в 2012 году 
в ней состояли 111,2 тысячи семей, то к настоящему 
времени осталось 37, 9 тысячи. И их число сокращает-
ся. Только за этот год цифра упала на 8,8 процента. Об 
этом заявил глава департамента городского имуще-
ства Москвы Максим Гаман. 

По его словам, сокращение связано не только с 
массовым строительством. Помимо квартир город 
предоставляет малоимущим денежные субсидии на 
приобретение или строительство жилья. Вне очереди 
улучшить свое жилье имеют право инвалиды, ветера-
ны Великой Отечественной войны и люди из аварий-
ного жилья. «Все 
данные по очеред-
ности прозрачные. 
Так, для участников 
программы досту-
пен электронный 
сервис, где можно 
узнать свой номер в 
очереди», — уточнил 
Гаман.

Еще одна 
большая социаль-
ная программа, свя-
занная с предостав-
лением качествен-
ного жилья, — про-
грамма реновации. 
Стартовала она в 2017 году, а новые квартиры уже по-
лучили около 80 тысяч человек. «Только с начала это-
го года оформлено 11 тысяч договоров, что на треть 
больше, чем годом ранее. Москвичи получают равно-
значные квартиры с улучшенной отделкой и необходи-
мым оборудованием в пределах своих районов», — го-
ворит чиновник.

Несмотря на то что все услуги департамент перевел 
в электронный формат (это касается не только подачи 
документов, но и оформления договоров и даже полу-
чения ключей от квартир через электронный код), по 
реновации москвичи могут выбирать и офлайн-фор-
мат подачи документов и осмотра квартир.

При этом в департаменте отмечают положительную 
динамику спроса на услуги электронного формата. 
Особенно это касается услуг для предпринимателей. 
Гаман напомнил, что город оказывает бизнесу целый 
ряд мер поддержки. Так, во время пандемии было при-
нято несколько пакетов антикризисных мер, восполь-
зовались ими более шести тысяч организаций на сум-
му около 18 миллиардов рублей. Также дополнитель-
ные меры поддержки были приняты в марте 2022 года. 
Ими воспользовались еще 1,4 тысячи компаний на 
сумму 14,8 миллиарда рублей. Среди самых популяр-
ных мер — отсрочка арендных платежей и предоставле-
ние земли для развития промышленного производства 
за 1 рубль. «С 2016 года выделяем землю застройщи-
кам в аренду на 5 лет без проведения торгов для реали-
зации масштабных инвестиционных проектов. За это 
время предоставлено 822 гектара для 540 проектов. 
Также земля выделяется для реализации городских 
проектов. За 10 лет оформлено более восьми тысяч до-
говоров на 12 тысяч гектаров для строительства», — 
рассказал Гаман. Деятельность самого департамента 
принесла в бюджет за 10 лет 1,2 триллиона рублей. •

Для участников 
жилищной про-
граммы доступен 
электронный сер-
вис, где можно 
узнать свой номер 
в очереди
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